
Director: .1. R. San Juan Jiménez - Edita: Asociación de la Prensa de Santander - 14 de septiembre de 1981 - PRECIO: 30 PESETAS 

Objetivo del viaje de Hai^ a Europa 

Neutralizar la "amenaza 
soviética" 

BONN. —Una línea 
común occidental para las 
negociaciones soviético-
norteamericanas sobre 
control de rearme ha sido 
el tema central en el cam
bio de impresiones ce
lebrado ayer entre Ale-
xander Haig y el canciller 
alemán Helmut Schmidt. 

El secretario de Estado 
norteamericano y el can
ciller alemán occidental se 
entrevistaron en la can
cillería de Bonn a última 
hora de la tarde de ayer, 
con la asistencia del 
ministro federal de Asun
tos Exteriores, Han Dietr-
ch Genscher. 

Genscher y Haig con
t inua rán hoy por la 
mañana los cambios de 
impresiones sobre la si
tuación internacional. 

Bonn y Washington 
conceden especial impor
tancia a estas consultas 
germano-americanas por 
celebrarase poco tiempo 
antes de iniciarse las 
negociaciones soviético-
norteamericanas y el viaje 

del primer secretario del 
partido comunista so
viético, Leónidas Breznev 
a Bonn. 

Breznev visitará Bonn 
en noviembre próximo, y 
Haig y su colega soviético, 
Gromiko, comenzarán -las 
conversaciones sobre con
trol de rearme a finales del 
presente mes de septiem
bre. 

«Sólo el equilibrio 
militar ha " garantizado 
hasta ahora el desarrollo 
económico y social en 
Occidente», declaró Haig. 

La prensa de Estados 
Unidos concedió gran im
portancia a la entrevista 
que mantuvo el secretatio 
n o r t e a m e r i c a n o de 
Estado, Alexander Haig, 
con el príncipe heredero de 
Arabia Saudita en Mar-
bella (Málaga), como 
primera etapa de su «viaje 
relámpago» por tres países 
europeos. 

Los comentaristas in
dican que la reunión de 
Marbella estuvo rodeada 
de «excepcionales y se
veras medidas de se

guridad» y que allí «se 
jugó una baza importante 
de la política exterior de la 
Administración Reagan» 

El viaje de Haig por 
España, Belgrado, Bonn y 
Berlín Occidental respon
de a la necesidad de 
«afianzar la cooperación 
estratégica con países 
muy diferentes entre sí 

para neutralizar las 
amenazas de agresión 
soviética», indican la 
mayoría de comentaristas 
norteamericanos. 
- En Yugoslavia, Haig 

reafirmó el compromiso 
norteamericano a respetar 
y defender la independen
cia e integridad territorial 
de un país con los na
turales riesgos de in
timidación en la época 
post-Tito. 

Preocupación 
norteamericana por las 

protestas anti-USA 
y contra la energía 

nuclear 

En Alemania Federal, 
Haig consultó al canciller 
Helmut Schmidt sobre el 
«aumento creciente de la 
a g i t a c i ó n a n t i -
norteamericana y anti
nuclear» según la prensa 
de Washington, y dio las 
debidas garantías de que 
Estados Unidos no des
plegará en Europa la bom
ba de neutrones «en un in
mediato futuro». 

Castro Urdíales 

La carne 
incautada 
es comestible 

Según el veterinario 
municipal de Castro 
Urdíales, Antonio María 
Ojinaga, la furgoneta 
detenida el sábado en 
Islares a las ocho de la 
mañana transportaba 
254,5 kilos de carne de 
cerdo troceada en des
pieces de 100 gramos, 
aproximadamente, lo cual 
supone unas tres mil 
piezas. Se trata de carne 
fresca en principio comes
tible, pero ante la im
posibilidad de analizar 
todas las piezas y como' 
consecuencia de la pro
hibición que existe de 
transportar carnes des
piezadas, ha quedado in
cautada. 

Hoy inspeccionará la 
carne personal de la 
Delegación Provincial de 
Sanidad, acompañado del 
mencionado veterinario 
muñcipal. 

Mañana, Pleno del Congreso 

C o l z a y O T A N , a d e b a t e 
La semana que hoy se inicia va a ser muy intensa, es

pecialmente en el terreno parlamentario, donde a partir 
de mañana, martes, el Pleno del Congreso debatirá acer
ca de los temas que vienen constituyendo el caballo de 
batalla de la actividad política. 

En el orden del día provisional del Pleno del Congreso 
de los Diputados que se celebrará el próximo martes, día 
15 —en el orden definitivo será fijado ese mismo día por 
la Junta de portavoces— figura la decisión del Pleno 
sobre la designación de la comisión competente para la 
tramitación de la adhesión de España al Tratado del 
Atlántico Norte, firmado en Washington el 4 de abril de 
1949. 

Asimismo, el Pleno 
debatirá las preguntas, in
terpelaciones y pro
posiciones no de ley re
lativas a la adulteración 
del aceite de colza des
naturalizado, así como la 
propuesta del Gobierno de 
constitución de una co
misión de investigación 
con jun ta Congreso-
Senado, relativa a in
toxicación derivada por 
fraude alimentario. 

El motivo por el cual el 
Pleno deberá fijar la 
comisión que tramita la 
adhesión de España a la 

OTAN es la no uná-
nimidad sobre el tema de 
los miembros de la Mesa, 
por lo que, en aplicación 
del artículo 31 del re
glamento provisional del 
Congreso, corresponde al 
Pleno de la Cámara la 
designación de la comisión 
correspondiente. 

Como ya informó Efe, 
en la pasada reunión 
celebrada por la Junta de 
portavoces, tanto UCD 
como CD eran partidarios 
de que fuera la comisión de 
Asuntos Exteriores del 
Congreso quien tratara el 

tema, en tanto que el resto 
de los grupos parlamen
tarios no se pronunciaron. 

Por otra parte, hay que 
destacar que el tema del 
aceite adulterado no se 
abr i rá con una co
municación del Gobierno, 
según comunicó en la jun
ta de portavoces el titular 
de Justicia, Pío Caba-
nillas. No obstante, en el 
orden del día del Pleno 
figura una proposición no 
de ley socialista pro
poniendo debate sobre la 
adulteración del aceite, 
que de aprobarse obligaría 
a abrir un debate pa
rlamentario sobre el tema. 

Dentro de las ac
tividades parlamentarias, 
el próximo miércoles, día 
16, se reunirá en la Cá
mara Baja la comisión de 
Agricultura, que, entre 
otras cosas, debatirá el ar
ticulado del proyecto de 
ley de agricultura de mon
taña. 

Durante el primer semestre fueron 
aprobados ciento setenta y uno 

C a n t a b r i a , m a r c a d a p o r l o s 

e x p e d i e n t e s d e c r i s i s 

Un total de 194 ex
pedientes de regulación de 
empleo, de los 171 han 
sido ya autorizados, se 
han gestionado en Can
tabria en los seis primeros 
meses de este año. Estos 
expedientes han afectado 
a 20.000 trabajadores, 
aunque con diferentes 
matices: reducciones de 
jornadas, suspensiones 
temporales, etc. Dándose 
la circunstancia que la casi 
totalidad de ellos había 
sido pactados por las 
patronales y comités de 
empresa respectivos y en 
base,"principalmente, a la 
acumulación de «stocks» y 
a las dificultades eco
nómicas. 

Por otro lado, en el 
verano la racha de presen
tación de • expedientes no 
ha,remitido y durante julio 
y agosto se han presen
tado 54, que afectan a 
5.200 trabajadores, y 
como caso más importante 
hay que señalar el reciente 
de la empresa «Sniace». 

Entre las empresas cán
tabras que han sufrido es
tos expedientes de crisis 
en el primer semestre del 
año en curso cabe men
cionar a «Femsa», «Nueva 
Montaña» , «Corcho», 
«Recuperaciones Sub
marinas», «Hilaturas Por-
tolín», «Fyesa» y «Fun-
dimotor». 

(Página 6) 

L a a t a l a y a 

J. R. San Juan 
Cuando se entra a fondo en los orígenes de la actual 

debacle laredana, en la que no sólo se halla paralizada 
la vida municipal, sino que la normal convivencia de 
la villa corre un peligro cierto de verse gravemente al
terada, lo primero que se descubre es que el origen de 
todo el asunto es bastante complejo y no poco banal. 
A costa de cuatro habitaciones que Zacarías Puente 
pretendía construir, cerrando una estructura que se 
halla en pie desde se ha lanzado al aire un globo 
que aumenta progresivamente de tamaño hasta 
amenazar de explosión. 

Una lectura - interpretativa de lo sucedido nos 
remitiría seguramente al peso que en las co
munidades relativamente pequeñas, donde todos se 
conocen, poseen envidias y rencillas que nada tienen 
que ver con la lógica dialéctica del juego politico y 
que no contribuye sino a degradar éste, para mal de 
todos. 

Lo razonable hubiera sido dejar que los jueces 
determinasen la procedencia o no de la obra realizada 
por el concejal regionalista Zacarías Puente, en lugar 
de proceder contra la misma piqueta en mano y sin la 
necesaria autorización judicial. Si Puente fue im
prudente pretendiendo finalizar una obra cuya le
galidad había sido recurrida, la exacerbación a que 
las cosas están llegando por parte de sus oponentes 
no va a traer nada bueno en caso de continuar la es
calada de tensión y la inoperancia, a todas luces 
irregular, del Ayuntamiento. 

La sensatez es materia prima fundamental de la 
política y en Laredo, a base de anteponer inquinas y 
pruritos personales, los miembros de la Corporación 
están olvidando que es al pueblo a quien se deben y 
no á sus personales orgullos o intereses. Dejar tran
quilo el tema del Hotel Risco hasta que los jueces se 
pronuncien y llegar a un consenso entre partidos —en 
el cual tal vez procediera la mediación de las jerar
quías regionales, más distanciadas del tema— serian 
las premisas para conseguir la normalización de la 
vida municipal y la deseable distensión. Por el con
trario, enredarse en una guerra de injurias sólo puede 
conducir a sus protagonistas a la desautorización a 
los ojos de un pueblo que ve pasar los días sin que 
aquellos a quienes, a través del voto, concedió su 
confianza, hagan nada por resolver los problemas 

(Pasa a la página 7) 
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Alfonso PRIETO 

N O hay duda que tanto a nivel nacional como 
provincial, la huelga de futbolistas, por 
segunda jomada consecutiva, ha constituido el 

tema de mayores comentarios y no precisamente 
favorables a los huelguistas, en la mayoría de los 
casos. Porque estos trabajadores por cuenta ajena 
privilegiados, resulta que después de haber logrado 
que les clasificaran como tales, pero siguiendo 
manteniendo las muchas ventajas que no tienen los 
demás trabajadores, y después de firmar un convenio 
con los clubes, apenas iniciada su vigencia, acuden a 
una nueva huelga, lo que no deja de ser otro 
privilegio. Y todo porque de los 8.000 millones que se 
asegura cobran anualmente, al comenzar la actual 
campaña les adeudan unos pocos clubes menos de 
doscientos. Es justo, totalmente, que cobren, aunque 
también habría que ver si todos respondieron sobre el 
terreno a las exigencias que establecieron al firmar 
los contratos. Pero de ahí a que cada dos por tres 
busquen nuevos argumentos para presionar con la 
huelga y lograr sus objetivos es demasiado. En el 
caso del Racing, que para estar al corriente en el pago 
de sus emolumentos a los jugadores —únicos 
acreedores, por otra parte, que han cobrado— nadie 
mejor que éstos saben los esfuerzos que están 
haciendo los directivos, gracias a la colaboración de 
los socios cuyo censo se ha duplicado, resulta que 
además de la prima por fichaje, y las primas por 
partido, han pedido, 80.000 pesetas de sueldo 
mensual los casados y 5.000 pesetas por hijo; 70.000 
pesetas los solteros, dietas de 2.000 pesetas diarias 
en los desplazamientos y el colmo ¡doce millones para 
repartir entre la plantilla, si logran continuar en 
priméra! Entonces ¿para qué les paga el club ficha, 
primas y sueldos, para figurar sólo en la nómina? 

La culpa la tienen los directivos 

Los futbolistas piden, además, participación en la 
publicidad y en los ingresos de los clubes por 
televisión; que no sea obligatorio alinear de salida a 
dos menores de 20 años, para que así los 
entrenadores saquen a los veteranos r que con su 
experiencia y marrulerías pueden resultar más 
positivos de cara a los resultados, pero no del fútbol. 
¿Dónde está aqjií la solidaridad que pregonan? 
Asimismo, piden que se constituya un fondo de 
garantías para que si algún club no paga a sus 
jugadores, que las deudas las liquiden los demás 
clubes que han cumplido puntualmente sus obliga
ciones. Vamos, que si esta moda se extiende, vemos a 
las industrias del metal, por ejemplo, pagando lo que 
deben a sus trabajadores las que marchan mal, o en 
otro caso, huelga de solidaridad de todos los 
metalúrgicos. Y para colmo, los futbolistas, que no 
ofrecen nada, se niegan además a admitir el arbitraje 
de un tercero, en el caso de una de las partes no 
cumpla lo pactado. 

Claro está que todo esto tiene como origen las 
constantes e incomprensibles concesiones que los 
directivos hacen a los jugadores, hasta llegar, como 
ejemplo más reciente, a que el Real Madrid abone 
medio millón a sus jugadores, pese a perder la final 
de la Copa de Europa. ¿Así cómo no van a estar 
constantemente pidiendo? 

La nueva Escuela de Náutica 
Esta semana fueron adjudicadas las obras de la 

nueva Escuela de Náutica y lo ha sido a una empresa 
de garantías —Dragados y Construcciones— por lo 

(que no parece existir temor de que dichas obras se 
paralicen, como ocurrió con otras adjudicadas en 
nuestra provincia. Unos 600 millones se invertirán en 
este centro, de los cuáles 50 millones se gastarán este 
año y el resto en los dos próximos, si bien se espera 
que antes de 30 meses estará terminado. 

Primera sentencia de divorcio 
También fue noticia el hecho de que en Santander 

se haya dictado la primera sentencia de España 
favorable al divorcio, a una pareja de 28 y 27 años 
que no tenía hijos y que ya contaba con la autoriza- -
ción del Tribunal Eclesiástico de Santander para la 
separación de ambos cónyuges, todo lo cual facilitó la 
rápida tramitación de esta demanda de divorcio. 

Universidad y congresos 

Con la clausura del curso 81 en la Universidad 
IptoT-nacional Menéndez Pelayo, que nresidió el 
viernes el ministro de Educación, en la que se han 
celebrado este verano, según el balance dado a 
conocer, 65 cursos, con participación de un millar de 
profesores y varios miles de alumnos, Santander 
b« dejado hasta el próximo verano de ser la capital 
española de la cultura, para convertirse, a la vista de 
los varios congrsos que están celebrándose estos días 
y que se anuncian para los próximos, en auténtica 
ciudad de congresos, en los que predomina la 
presencia de cientos de médicos de diversas especia
lidades. 

C A R T E L E R A D E E S P E C T A C U L O S 

TEMPERATURA I D E A L - Teléfono 211460 
HOY, a las 4,30, B.SQy 8,30. 

¡DIVERTIDISIMA! 
¡Vuelve Parchís con más acción y más aventuras! 
¡Una película en la que los malos se convierten en 

gallinas y los niños en héroes! 

Parchís contra el hombre invisible 

(Apta para todos los públicos). El sensacional 
grupo PARCHIS. ¡Una de las pocas películas que 
los niños pueden ver con sus padres! ¡¡PARCHIS 

y sus aventuras en América!! (Color). 

C I N E M A 

Teléfono 234183 
HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

¡GRAN CARTEL! 

¡Esta película, de fondo histórico, relata unos 
hechos acaecidos hace más de 65 años, que fueron 
objeto de juicio y sobre los que recayó una 

sentencia! 

El crimen de Cuenca 
(Mayores de 18 años). Amparo SOLER L E A L , 
Femando REY. ¡No hay en ella la menor 
intención ofensiva para ninguna persona, provin
cia e institución o cuerpo del Estado, pues todos 
ellos merecen el mayor respeto de los ciudada

nos! (Color). 

C A P I T O L 

Teléfono 233727 
A las 5, 8 y 10,30. ¡ULTIMOS DIAS! 
¡La aventura con el más increíble desenlace como 
jamás se había filmado! Muchos murieron por 
guardar el secreto...Ahora, una mujer se atreve a 

desentrañar el antiguo misterio. 

La esfinge 
(Mayores 14 años). En Cinemascope y Technico-
lor. Por Lesley-Anne DOWN, Frank LANGE-
LLA, Maurice RONET, John GIELGUD.. . 
PRONTO: ¡Estreno en España! «BLACK 
JACK» (Asalto al casino). (16 años). En 

Technicolor. ¡El filme rodado en Santander! 

S A N T A N D E R 

Teléfono 332338 
A las 5, 8 y 10,45. ¡ULTIMOS DIAS) 
¡Un filme, de acción y emoción sin pausa desde el 
primero al último fotograma! ¡Una historia 
moderna con todo el impacto emocional de una 

tragedia griega! 

I . . . como 5 caro 
(Mayores 14 años). En Technicolor. Por Ivés 
MONTANO y Jacqueline STAUP, en un füme de 
Henry VERNEUIL. PRONTO: ¡Vuelve con 
honores de estreno! «LA COLINA DE LAS 
BOTAS». (Apta). En Technicolor. Por Terence 

HUI y Bud Spencer. 

Teléfono 226925 
HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

¡LA PELICULA MAS «DESMADRADA»! 
Esta película ha sido declarada por la crítica como 
la más desternillante y loca de la temporada. 

Desmadre en la Universidad 

(Mayores de 16 años). John DISANTI , Mike 
GRABOW. ¡La película más ordinaria, bochorno
sa e increíble (con perdón) de los últimos tiempos! 

(Color). 

M O N A C O 

CAMPOGIRO. Teléfono 333989 
HOY, a las 5, 8 y 10,30 ¡ULTIMOS DIAS! 

¡MAÑANA, MARTES, HAY ESPECTACULO! 

La verdadera historia de la monja de Monza 

(Mayores de 18 años. Clasificada «S»). Zora 
KEROVA. ¡Mujeres celestiales y placeres diabó
licos tras los muros de un convento! NOTA: Se 
advierte al público que esta película pudiera herir 
la sensibilidad del espectador. (Color). Y el corto

metraje: «La cerámica y la casa». 

K O S T K A 

5,00 y 8,00. 

¡UNICO DIA! 
¡CICLO WESTERN! 

¡Un Glenn Ford sensacional... una Shirley 
McLaine deliciosa... un Mickey Shaughnessy 
inolvidable... un alarde de color, de tema y de 

interpretación! 

Furia en el vale 
Cinemascope. — Apta. 

Glenn FORD, Shirley McLAINE, 
Mickey SHAUGHNESSY. 

Mañana: «CHIKARA». 

Teléfono 210333 
A las 5, 8 y 10,30 ¡ULTIMO DIA! 

¡Un filme de éxtito mundial! 
¡La obra maestra de Fred ZINNEMANN, que 
hace resaltar con vibrante intensidad los valores 

humanos! 

Julia 
(Mayores 14 años y menores si van acompañados 
de sus padres o tutores). En Technicolor. Por 

. Jane FONDA y Vanessa REDORA VE. MAÑA-
*NA, MARTES: «EL TREN DE LOS ESPIAS». 

(14 años). En Technicolor. Por Lee Marvin, 
Robert Shaw, Linda Evans... 

B O N I F A Z 

Teléfono 216417 
HOY, alas 5, 8y 10,30. 

VUELVE CON HONORES DE ESTRENO. 

B director de orquesta 

De Andrzej WAJDA. Con John GIELGUD, 
Andrzej SEWERYN y Krystyna JANDA. Primer 
premio Festival de San Sebastián 1980, Oso de 
Plata Festival de Berlín 1980, Primer premio 
Semana Internacional Cine Musical de Santander 
1980. Una historia de amor, tan real como la vida 
misma. Para los amantes de 7.° arte. Color. 
(Autorizada mayores de 14 años). Versión original 

subtitulada. 

C A F E — T E A T R O 
PIANO-BAR LA BOHEMIA 

Daoiz y Velarde, 25. 
(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 

TODOS LOS DIAS, TARDE Y NOCHE 
x<EL CALOR DE L A MUSICA EN VIVO» 

Flamenco, guitarra, piano.-.. 
HOY, LUNES, presentación de una nueva 

e importante atracción: 

Grupo Tamamgal 
Folklore del altiplano 

La sensacional artista de color: 

Mabel 
Y, naturalmente, PACO ESCUDERO (nuevo 

nombre artístico). Espectáculo ininterrumpido. 
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Durante los pasados meses de julio y 
agosto se han contabilizado un total de 
732 casos de robos y hurtos en la región, 
asi como 49 delitos contra las personas 
¡agresiones físicas, amenazas, etc.) y 
cinco contra la honestidad, según se 
desprende de la operación de sumar los 

datos facilitados tanto por el Cuerpo 
Superior de Policía como por la Guardia 
Civil. Ello supone un ligero progreso con 
respecto al año pasado porque las cifras 
de delitos han disminuido —de delitos 
conocidos o denunciados— en términos 
generales. Dentro de los cometidos 

contra la propiedad se ha registrado un 
aumento de los hurtos de objetos que se 
encontraban en el interior de automóvi
les. Pero también han aumentado consi
derablemente las detenciones practica
das por la Guardia Civil (118 en los dos 
meses) como consecuencia de que se 

hayan potenciado -al 100 por 100 los 
servicios de investigación e información. 
Ello ha podido contribuir a prevenir la 
consumación de hechos delictivos que, 
sin esas detenciones, probablemente se 
hubieran realizado. 

Aumenta la colaboración 

con los cuerpos de seguridad 
De hecho, es paradójico 

que en la actual situación 
dé estrechez económica y 
paro alarmante, las cifras 
de delitos en general y 
contra la propiedad en 
particular, no hayan 
aumentado. Entre las 
posibles razones se en
cuentran la creciente 
eficacia de los cuerpos de 
seguridad que, cada vez 
más, están contando con 
la colaboración de los 
ciudadanos. A todo ello 
hay que añadir la labor de 
la Policía Municipal y la 
Policía Nacional que, 
además de trabajar es
trechamente con la Guar
dia Civil, con el Subsector 

de Tráfico y con el Cuerpo 
Superior de Policía, han 
llevado a cabo (sólo el 091 
ha realizado 216) nu
merosos servicios de 
carácter humanitario, 
ayuda y socorro. En de 
finitiva, el balance de este 
verano ha sido altamente 
positivo. 

Dentro de los 732 de
litos contra la propiedad 
hay que distinguir los de 
robo y los de hurto. Los 
primeros se tratan cuando 
se ha ejercido violencia en 
las personas o fuerza en las 
cosas. Se consideran hur
tos cuando la sustracción 
se ha efectuado sin em
plear violencia o fuerza. 

C O M P R € SU " V I D € 0 " 
S O N Y 

VENTA Y ALQUILER DE PELICULAS DE VIDEO 

H E R K I N Francisco, 2 
F O T O - C I N E - S O N I D O - V I D E O 

De los 562 casos de delitos 
contra la propiedad en los 
que ha intervenido el 
Cuerpo Superior de Po
licía, 49 han sido robos y 
513 hurtos. Y de estos úl
timos, 261 casos se han 
tratado de hurtos de ob
jetos que se hallaban en 
vehículos. 

Menos delitos 
contra la propiedad 

En relación con los mis
mos meses del año pasado 
y sin contar los servicios 
de la Guardia Civil, el 
Cuerpo Superior de Policía 
ha registrado 135 delitos 
menos contra la propie
dad, 27 menos contra las 
personas y cinco menos 
contra las personas y cinco 
menos contra la hones
tidad. Unicamente én el 
capítulo de hurtos efec
tuados dentro se de turis
mos se ha contabilizado un 
aumento de 152 sustrac
ciones. 

Volviendo a cifras 
globales que reúnen los 
cómputos de la Guardia 
Civil y el Cuerpo Superior 
de Policía, este año apenas 
ha habido diferencia entre 
los delitos que consta se 
han cometido en el mis de 

a p e r t u r a d e l c u r s o 0 1 - 0 2 

E s c u e l a T é c n i c o - P r o f e s i o n a l 

^ H E R N A N C O R T E S " 
antes ESCUELA POLITECNICA 

Día 17 de septiembre 
F O R M A C I O N P R O F E S I O N A L 

A D M I N I S T R A T I V A 
1. er Grado: l.er curso, 10 de la mañana 

2.° curso, 11,30 de la mañana 
2. ° Grado: l.er curso, 11,30 de la mañana 

El resto de los cursos de F. P. Administrativa y los estudios de 

F . P. Delineantes 
Sanitaria 
Imagen y sonido 
comenzarán el día 5 de octubre. . 

La presentación de los alumnos la realizarán en la Secretaría del 
Centro (Hernán Cortés, 41, 1.a planta), en donde se les indicará 
sus puestos escolares. Rogamos a todos los alumnos asistan 
provistos de cuaderno y bolígrafo. 

julio y los que se tiene 
conocimiento que se han 
realizado en agosto. Con
tra la propiedad son 369 en 
el primer mes y 363 en el 
segundo. Contra las per
sonas, 29 y 20. Y contra la 
honestidad, tres y dos. 

En cuanto a las deten
ciones llevadas a cabo por 
la Guardia Civil, 47 se 
realizaron en julio y 71 en 
agosto; la mayor parte de 
ellas en Santoña, Laredo y 
Castro Urdíales. Se ha 
detectado en estas deten
ciones que un gran número 
de estos presuntos delin
cuentes tenían su do

micilio habitual en el País 
Vasco. 

Prefieren el dinero 

Se ha notado este año 
una preferencia especial 
por parte de los delincuen
tes hacia el dinero, en 
detrimento de los objetos 
de valor. También se ha 
dado algún caso de robo 
cometido por personas 
desempleadas y en 
apurada situación eco
nómica, que han intentado 
apoderarse de bienes de 

consumo de primera 
necesidád. Pero se co
nocen casos de delitos 
contra la propiedad co
metidos por miembros 
deamilias pudientes. En 
todos los casos se trata de 
jóvenes, salvo contadas 
excepciones, y una gran 
mayoría con menos de 25 
años. 

Sobre aquellos atracos 
de los que se ha ocupado la 
Guardia Civil en lo que 
llevamos de año, el 90 por 
100 están ya esclarecidos. 

Por su parte, el recien
temente creado grupo an-
ti-drogas de la Benemérita 
con área de actuación en 
Cantabria, lleva ya 
aprehendidas 96 plantas 
de «Cannabis indica» (11 
kilos) y un kilo trescientos 
gramos de hachís. 

Finalmente, hay que 
señalar que se encuentran 
en funcionamiento las 
patrullas rurales del Cen
tro Operativo de Servicios 
(COS) de la Guardia Civil 
y que están localizados 
desde cualquier punto de 
la región mediante el 
número de teléfono 
221100. 

Anselmo LUCIO 

0 h 

U l t i m o s d í a s d e l a m á s i m p o r t a n t e 

L I Q U I D A C I O N D E L A Ñ O 

ALFOMBRAS 
PIE DE CAMA 

desde 475 

CORTINA 
desde 

299 pts/m. 

IDREDON 
desde 

1.599 

COJINES 
desde 

189 

ALFOMBRAS 
COMEDOR 

desde 899 

. . . j miles de 
art ículos p a r a 
el hogar, con los 
surtidos y precios 
exclusivos de 

J. de Herrera, 3 - Príncipe, 1 - Rualasal, 23 (Selecciones) 
y en ASTILLERO, Generalísimo, 9 
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Cartas a l director. 

El agua de 
Castro Urdíales 

Vuelve la prensa re
gional y aun la HOJA 
DEL LUNES de la vecina 
villa de Bilbao a tocar el 
tema del agua de Castro. 

Como nuevo Guadiana, 
será comentado un dia y 
olvidado una temporada, 
para volver a recomenzar 
el ciclo, en tanto no quede 
el asunto totalmente 
clarificado y mientras no 
se llegue a un acuerdo 
A y u n t a m i e n t o - consu* 
midores. 

Mi experiencia personal 
me dice que a ningún or
ganismo oficial le produce 
satisfacción, meter mano 
al problema. 

Sin pretender profun
dizar y solamente inten
tando fijar unas ideas 
básicas, yo diferenciaría 
en la problemática tre 
facetas: 

1. —Composición de los 
recibos. 

2. —Volumen de la 
subida. 

3. —Clarificación del 
tema. 

Como es sabido, la 
polémica nace ante la 
negativa de un grupo de 
vecinos de Castro, apagar 
las nuevas tarifas apro
badas por mayoría en el 
Pleno de la Corporación. 

En cuanto a la com
posición del recibo ^lo 
primero que observamos 
es que a mayor cantidad 
gastada, baja el costo por 
unidad por lo tanto fa
vorece el consumo. 

"Al fijamos en las distin
tas tarifas vemos que los 
excesos se pagan de la 
siguiente forma. Comer
cio, 12 pesetas m3. Indus
trias en general, a 15 
pesetas m3. Cafeterías de 
lujo, a 20 pesetas m3. 

Bares y tascas, a 43 pe-
sptas m3. 

Aquí quiero significar 
que la fábrica de pescado 
que dirige nuestro alcalde, 
el señor Guitérrez, que por 
sus características tiene un 
elevado consumo de agua, 
ha tenido su contador 
averiado durante años 
pagando el mínimo. Hoy 
al estar considerada como 
industria en general, entra 
dentro de las que pagan a 
15 pesetas m3. 

Con respecto al volumen 
de subida, diré que en las 
tasas anteriores el mínimo 
era de 25 m3. trimestrales, 
a un precio de 150 pesetas, 
lo que supone 6 pesetas 
m3. En las actuales tarifas 
se establece el mínimo en 
15 m3. trimestrales y su 
coste 450 pesetas, lo que 
da 30 pesetas m3. 

¿La subida no resulta del 
500 porción? 

Las tasas que hoy se 
discuten fueron aprobadas 
cinco años después de las 
anteriores, que también 
fueron polémicas en su 
día. 

La Asamblea Popular 
Castreña consideró que 
dado que en los últimos 
cinco años la peseta ha 
perdido la mitad de su 
poder adquisitivo, pudiera 
ser un aumento del 100 por 
cien base de negocia
ciones. 

UEI pensó, por el con
trario, que su correlación 
de fuerzas dentro de la 
Corporación le permitía 
imponer su criterio. No ha 
habido negociaciones. 

Las últimas declara
ciones del señor Gutiérrez 
de que el agua cuesta a 40 
pesetas y él la vende a 20, 
no tienen ninguna base, y 
si estoy equivocado no 
tiene más que justificar 
costos y consumos demos
trables, qué nos lleven a 
estas cifras. 

Teniendo en cuenta que 
las tarifas se calcularon en 
base a estas cifras. 

Teniendo en cuenta que 
las tarifas se calcularon en 
base a una autofinan-
ciación del servicio, sin 
contar con que la Dipu
tación no ha pasado fac
tura de intereses y amor
tización (que entraban en 
el estudio citado), nos en
contramos con una de
mostración clara de la fal
sedad de las declaraciones 
antes citadas. 

Para situarnos ante el 
tema, hay que ponerse en 
la década del 70, durante 
esta década Castro es un 
Ayuntamiento próspero, 
el volumen de sus nuevas 
edificaciones, con sus 
plusvalías y licencias, dan 
al Ayuntamiento suficien
te tesorería para tapar 
mucho despilfarro, en fin, 
toda una mala gestión. 

A l principico se proyec
tan en terrenos rurales, por 
lo tanto baratos, las gran
des urbanizaciones, que 
necesitan infraestructura, 
por lo tanto, agua. 

Como dato, tenemos 
que la depuradora actual
mente en construcción 
(que puede ser duplicada) 
tiene una capacidad de 
depuración de 200 litros 
por segundo. 

Coja su último recibo de 
agua, mire los litros por 
persona que consume su 
familia por segundo y 
podrá calcular para 
cuántas personas como su 
familia está construida la 
depuradora. 

También tengamos en 
cuenta que el proyecto 
comprende (para volver el 
problema de captación) 
una presa, con capacidad 
de almacenamiento de 
2.200.000 m3. Todo ello 
para una ciudad que no ha 
variado en su censo, en el 
último siglo y que su con-

¡¡ULTIMOS DIAS!! 
R e s t o s d e s e r i e y r e t a l e s d e c o r t i n a s 

Cort inas 

C o l c h a s 

M o q u e t a s 

Al fombras 

sue l tas . . . 

P R E C I O S R E B A J A D I S I M O S 
Trozos de cortinas, 

desde 199 p/m. 
Cretonas tapicerías, 

d/a, desde499 p/m 
Cortinas, 3 mts. alto, 

desde 399 p/m 
Mesas camillas, 

desde 799,-
Colcha bordada, 

desde 2.895,-
Alfombra, tipo persa, 

desde 3.595,-
Edredones, 

desde 2.199,--

tapicerías 
3 plantas de exposición en 

PASAJE DE PEÑA,1/junto al túnel 

Mediciones y presupuestos gratuitos 
Rapidez y garantía en las instalaciones 

sumo actual viene a ser de 
500.000 m3. al año, o sea, 
almanena el consumo total 
de Castro durante cuatro 
años y medio. 

En la especulación 
alrededor de estas ur
banizaciones, participa 
nuestro alcalde, que tam
bién lo fue prácticamente 
en toda la década del 70. 
Públicamente se niega a 
admitir que esto es es
peculación lo llama com
pra-venta. 

Ya tenemos el porqué 
del alto costo del agua en 
Castro, cada vecino ha de 
pagar la infraestructura 
para otros diez futuros 
convecinos. 

Como final, tenemos las 
necesidad de clarificar 
costos, deudas, amor
tizaciones, intereses, 
proyectos aprobados en-
construcción, etc., nos en
contramos con la dificul
tad de llegar a poseer 
datos reales, debido a que 
los mismos son falseados 
por el alcalde y los con
cejales responsables o bien 
en los plenos se niegan a 
responder con respuestas 
concretas a preguntas 
concretas y personalmente 
he comprobado que las 
mismas dificultades llegan 
a nivel de la Diputación 
Provincial que corre a car
go de las obras. 

Como ejemplo diremos 
que el alcalde manifiesta 
en un diario como costo 
anual del agua la cantidad 
de 30 millones; se publica 
en la prensa la de 44 
millones, mientras que en 
el presupuesto consta la 
cantidad de 29 millones, a 
los que hay que deducir los 
aproximadamente 12, que 
después de la confección 
del presupuesto ha de
cidido la Diputación no 
pasar al cobro, quedando 
en unos 17 millones. 

Sin temor a que el por
centaje de error sea muy 
alto (hay que tener en 
cuenta la ocltación de 
datos) me atrevo a ase
gurar que el costo actual 
del agua en Castro Ur
díales estará actualmente 
en 80 pesetas m3. 

Teniendo en cuenta que 
la red urbana hay que 
cambiarla totalmente, que 
la captación de agua 
proyectada cubre esca
samente el consumo ac
tual, en épocas estivales y 
que la necesaria para las 
grandes especulaciones, 
necesita otras fuentes de 
suministo, nos encon
tramos que para cuando 
Castro resuelva su pro
blema del agua su costo se 
verá seriamente incremen
tado. 

En estas circunstancias 
y dentro de toda esta 
problemática, UEI en
cuentra como solución la 
privatización del servicio 
en manos de Aguas del 
Norte, S. A . , encarecién
dolo. 

Por realizar cobros de 
recibos ilegales. 

Por realizar su trabajo 
en esta localidad sin 
debida autorización. 

Por sus métodos coac
tivos en los cobros. 

Por sus procedimientos 
empleados en el corte de 
suministro. 

Por ser hoy un motivo 
de discordia. 

Pido a Aguas del Norte, 
S. A. que se vaya. 

Como colofón a todo lo 
anteriormente' escrito y 
como propuesta de so
lución al problema, pediría 
la formación de una co
misión municipal con en
trada de representantes de 
organizaciones locales, sin 
ocultación de datos y 
retirando el concepto de 
auto financiación del ser
vicio como fin a lograr, in
tentar resolver entre todos 
algo a lo que necesaria
mente tenemos que dar 
solución. 

Ramón Arias Azpiazu 

Concejal en Castro 
porICU 

D.N.1.14.096.107 

Nueva respuesta 
de A.D.I.C. 
a J . R. Saiz 

Señor Saiz: 
No parecen haberle sen

tado demasiado bien los 
calificativos que apli-
cábamos a su artículo, 
donde trataba de confun
dir al pueblo de Cantabria 
creando falsos problemas 
de centralismo o, cuando 
menos, hipotéticos, sin 
embargo, usted no duda 
en aplicarnos parecidos 
epítetos y realiza una serie 
de apreciaciones a cual 
más tendenciosa. 

Entre otros calificativos 
nos llama analfabetos, 
Seamos sirios, señor Saiz, 
sí sabemos leer y aparte de 
esto tratamos de entender 
lo que leemos y de su ar
tículo no se saca otra in
terpretación que un in
terés por sembrar discor
dia entre parte de los 
habitantes de Cantabria 
concretamente y en este 
caso, los de sus principales 
ciudades: Santander y 
Tórrela vega. 

Nos mantenemos en es
ta afirmación y además le 
decimos que él que no sabe 
leer es usted: se deprende 
de la comparación de ar
tículos del proyecto de Es
tatuto para Cantabria, y 
del proyecto de Estatuto 
para Asturias, que men
ciona en suartículo del 17-
08-81. 

Copiamos literalmente: 
«Artículo 2 del Proyecto 

de Estatuto para Can
tabria: 

Apartado 1.—La Di
putación Regional de Can
tabria es la Intitución en 
que se organizan po
líticamente el autogobier
no de Cantabria y TEN
DRA (en singular) su sede 
en la ciudad de Santan
der.» 

Esta claró que se refiere 
sola y exclusivamente a la 
Diputación Regional, no a 
otras Instituciones que 

(pasaalapág. siguiente) 

¿ N E C E S I T A 

ADQUIERALOS DIRECTAMENTE EN FABRICA 

M U E B L E S A N G U L O 

P f M í T E ARCE p u n t o a «El M o l i n o » ! — T e l é f o n o 5 7 07 

D E L E G A C I O N A Z K O Y E N 

V E N T A D E M A Q U I N A S D E T A B A C O 

A U T O M A T I C O S 

F E R N A N D O G A R C I A 

(Venta y mantenimiento de máquinas tragaperras) 

SE NECESITAN R E P R E S E N T A N T E S 
PARA SANTANDER Y PROVINCIA 

Aviso averias en Laredo: Teléf. 60 56 35 
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(Viene de pág. anterior f 

precisamente s e r á n 
creadas por esa Dipu
tación Regional. 

Sin embargo, el Proyec
to de Estatuto para As
turias mencionado por us
ted, dice: 

«La sede de LAS INS
TITUCIONES (plural) del 
Principado de Asturias es 
la ciudad de Oviedo, sin 
perjuicio de que, por Ley 
del Principado se establez
ca alguno de sus organis
mos o dependencias en 
otro lugar del territorio.» 

Está clarísimo que la 
comparación e inquietudes 
que el señor Saiz ha 
querido transmitir a sus 
conveciones está fuera de 
lugar. Siempre pensando 
bien. 

Nosotros hemos dicho 
muchas veces que no 
tenemos nada, en prin
cipio, en contra de la 
capitalidad de Cantabria ó 
sede de sus órganos de 
gobierno para ninguna de 
las ciudades o pueblos de 
este país; es más, sen
tábamos una premisa 
primordial incuestionable: 
«LA AUTONOMÍA NO 
PUEDE SER CEN-
TRALIZADORA» y que 
por un duende de impren
ta, aclarado en la N . de la 
R., salió en el periódico sin 
la partícula negativa. 

Usted dice que partía de 
la autonomía como un 
hecho real, pero nosotros 
somos los primeros en 
lamentar que la verdadera 
realidad de este .hecho se 
encuentra aún muy dis
tante y no por culpa nues
tra, señor Saiz, sino por 
culpa de su partido, UCD, 
y creemos que con esto es
tá dicho todo, porque sus 
temores de centralismo 
son ciertos a a nadie más 
que a los redactores de ese 
Estatuto, que todos 
sabemos quiénes han sido, 
se les podrá culpar. 

En otro orden de cosas 
da usted a ver un talante 
democrático bastante es
caso, por cierto mucho 
más pobre que el del 
ministro de su partido 
señor Martín Villa, cuan
do se muestra en contra de 
las manifestaciones 
«callejeras» y «vociferan
tes». 

En Cabezón de la Sal, 
señor Saiz, a nadie se in
sultó, simplemente- y de 
una manera democrática, 
se mostró públicamente la 
disconformidad con un 
hecho real. 

La pancarta insultante 
decía t ex tua lmente : 
«Martín Villa: Cantabria 
no es Castilla», juzgue el 
lector dónde está el insulto 
en el entrecomillado, si 
acaso se podría achacar 

una cierta falta de ima
ginación en los algunos 
más de «ocho de nuestros 
socios» o ¿es que usted no 
sabe contar? Esto a veces 
es peor que no saber leer. 

En fin, y para finalizar, 
señor Saiz, esperamos que 
sus fobias hacia las 
manifestaciones públicas 
y los grupos para la defen
sa de su derecho, creemos 
advertir que aquí se en
cuentran los partidos 
políticos y demás aso
ciaciones cívicas y de todo 
tipo, no prosperen, pues 
para muestra ya hemos 
tenido cuarenta años. 

Y haciéndonos eco del 
último punto de su ar
tículo, creemos que la 
reflexión es un ejercicio 
muy recomendable es
pecialmente cuando se 
ejercita personalmente y 
no se recomienda a los 
demás. Nos sentimos muy 
orgullosos y honrados de 
que en el amor a Cantabria 
no seamos más que cual
quier otro. Sépalo usted. 

Comité Ejecutivo 
deA.D.I.C. 

L C . R . c o n t r a 

l a O . T A N . 
La decisión del Gobier

no de UCD de acelerar el 
proceso de integración en 
la OTAN se produce poco 
después de que el presi
dente de Estados Unidos, 
Ronald Reagan, haya 
autorizado la fabricación 
de la bomba de neutrones. 

La amenaza de esta
blecer esas bombas en 
Europa junto a las ope
raciones que está desa
rrollando el Gobierno 
americano' en Oriente 
Próximo, Africa y Centro 
América, recelan suficien
temente la responsabi
lidad esencial de Estados 
Unidos en la iritensifi-
cación de la carrera de ar
mamentos y el peligro de 
una guerra nuclear. 

El pretexto es el de la 
existencia de una supe
rioridad militar de la 
URSS, pero las causas 
fundamentales de esa es
calada son otras. Es
tas se encuentran tan
to en la grave crisis 
económica que afecta al 
sistema imperialista como 
en su voluntad de frenar el 
proceso de liberación 
nacional y social de todos 
los pueblos. 

La entrada en la OTAN 
por parte del Estado es
p a ñ o l , manteniendo 
además las bases militares. 
americanas actuales sig
nificaría incorporarse 
plenamente a esa estra
tegia de agresión contra 
los trabajadores y los 

ESCUELA UNIVERSITARIA 
DE ENFERMERIA 

del Centro Médico Nacional 
«Marqués de Valdecilla» 

Del día 10 al 19 del corriente mes de septiembre, estará abierto 
el plazo de inscripción para aquellos alumnos/as que reuniendo 

¡las condiciones obligatorias, deseen realizar la prueba de 
valoración para el ingreso en esta Escuela Universitaria. 

Inforrriación y solicitudes, en lá Secretaria de la Escuela (9 a 
14 horas! • . 

, ' . Santander, 8 de septiembre de 1981. 

pueblos. Según el propio; 
Pacto At l án t i co , nos 
veríamos automáticamen
te implicados en cualquier 
guerra en la que participe 
un país de la OTAN; 
Canarias se convertiría en 
punta de lanza de la ofen
siva imperialista en el 
Norte de Africa; la tropa 
podría ser utilizada como 
«carne de cañón» en un 
posible enfrentamiento a 
escala europea; nuestro 
territorio sería utilizado 
como almacén de armas 
nucleares como ha su
cedido en países como 
Turquía y Japón, pese a la 
oposición formal manifes
tada por el Gobierno, y 
todo esto iría acompañado 
de un aumento en los 
presupuestos de defensa y 
armamento y de nuevas 
medidas de vigilancia y 
control de la población es
pecialmente en las zonas 
donde se encuentren las 
bases y las armas nu
cleares. 

Los ejemplos de Por
tugal, Gracia y Turquía 
demuestran además que 
no sería un obstáculo fren
te al golpismo, sino todo lo 
contrario; por último, 
podría ser que se llegase a 
un acuerdo con Inglaterra 
sobre Gibraltar, pero res
petando su carácter de 
base de la OTAN. , 

En resumen, la OTAN 
supondría menos libertad, 
más austeridad y, sobre 
todo, el riesgo permanente 

de participación en una 
guerra nuclear . 

El Gobierno de Calvo 
Sotelo, con el dictamen 
favorable del Consejo de 
Estado y el apoyo de la 
Junta de Jefes de Estado 
Mayor trata de acelerar el 
debate parlamentario para 
imponer su decisión an
tidemocrática por minoría 
simple en las Cortes. 

' Sin embargo, sigue 
5 negándose a que la de
cisión definitiva sea so
metida a referéndum 
popular, a que sea el 
pueblo quien se exprese 
libremente sobre un tema 
de tanta trascendencia. 

Pese a que encuestas 
nada sospechosas de par
cialidad han indicado que 
ya hace unos meses había 
un 69 por 100 de la po
blación favorable a la con
vocatoria de ese referén
dum, la UCD sigue pen
sando que una mayoría 
sínple parlamentaria es 

. suficiente. 
'f De esta forma desprecia 
"Suna vez más la voluntad 

popular y hace muestra de 
^una idea de «democracia» 

que sólo está pendiente de 
esos «poderes fácticos» 
que presionan hacia un 
régimen más de derechas. 
Proceso de derechización 
iniciado a partir del «golpe 
institucionalizado» del 23-
F, que en los últimos días 
ha producido una nueva 
crisis en el partido del 
Gobierno con la salida del 

ministro Fernández Or-
dóñez. 

Estos son algunos de los 
elementos que esque
matizan la opinión de 
nuestro partido sobre el 
tema de la OTAN. Pero lo 
que nos diferencia de un 
simple grupo de debate es 
nuestra voluntad de influir 
activamente en la solución 
de los problemas. Por eso 
queremos decir claramente 
al pueblo de Cantabria que 
aún estamos a tiempo de 
hacer fracasar los pro
pósitos del Gobierno y del 
imperialismo americano. 

Durante este año se han 
ido sucediendo numerosas 
manifestaciones de 
protesta contra las bases 
militares y la OTAN en 
Canarias, en Navarra, 
en Zaragoza, en Madrid 
han sido ya centenares de 
miles los que se han 
opuesto a esta entrada con 
firmas, actos públicos, 
manifestaciones... 

La LCR está convencida 
de que hoy es posible con
seguir un referéndum y 
un NO mayoritario contra 
la OTAN. Sólo hace falta 
movilizarse unitariamente 
para ello. 

Por eso queremos 
llamar desde aquí a las or
ganizaciones de la izquier
da mayoritaria en Can
tabria para la estructu
ración de una coordina
dora regional unitaria. 

Para exigir un referén
dum desde los partidos. 

.Cartas a l director 
sindicatos, asociaciones de 
vecinos, de mujeres, de 
jóvenes... caminando así 
hacia una movilización 
masiva a escala de todo eí 
Estado coincidiendo con el 
debate parlamentario. 

La unidad de toda la iz
quierda, de los trabaja
dores y los pueblos del Es
tado español, de todas las 
fuerzas progresistas y an
tiimperialistas, puede im
pedir la entrada en la 
OTAN. 

Para lograrlo no basta 
la simple espera de un 
debate parlamentario en el 
que se sabe que va a ganar 
la derecha. Es necesario 
movilizarse ya de todas las 
formas posibles y todos 
unidos contra dicha en
trada. 

Liga Comunista 
Revolucionaria 

(IVa Internacional) 

N . de la R. 

En relación con un 
comunicado publicado la 
pasada semana en la 
página 12, que se refería a 
unas declaraciones rea
lizadas a «El País», por el 
director general de Val-
decilla, doctor López 
Vélez, precisamos que se 
omitió que la sección sin
dical que lo remitía era la 
Unión Genera de Tra
bajadores, lo qué hacemos 
a ppetición de los inte
resados. 

N I Ñ O S A L C O L E 

No hay nada como la Lana. 
Es natural. 

Ahora que ha llegado el 
nuevo curso, acérquese a nuestras 

secciones especializadas y compruebe 
que nuestros precios es t án 
«pensados con la cabeza». 

También zapater ía infanti l . 

J A I f f l E R I D A I A V G U A 



R E G I O N A L HOJA DEL LUNES - Santander -14 - 9 - 81 

El exceso de stocks y las dificultades financieras, causas de su presentación 

Los expedientes de crisis marcan el momento sociolaboral 
A lo largo de los seis 

primeros meses de este 
año han sido presentados 
ante la Delegación Provin
cial de Trabajo de Santan
der un total de 194 ex
pedientes de regulación de 
empleo, de los cuales 171 
ya han sido autorizados. 
Dichso expedientes han 
afectado a más de 20.000 
trabajadores, si bein a dis
tintos niveles: reducción 
de jomada, suspensión 
temporal y rescisión 
definitiva del contrato 
laboral. 

Según datos facilitados 
por la propia Delegación, 
el 95 por 100 de los ex
pedientes antes de su 
presentación habían sido 
previamente pactados 
mediante acuerdo de las 
partes en conflicto, comité 
de empresa y empresa, 
siendo dos las causas 
comunes de todos ellos, 
por un lado el exceso de 
stocks y por otro las di
ficultades financieras, y 
tan sólo un 2 por 100 por 
motivos de fuerzd mayor 
(incendios, etc.). 

De acuerdo con estos 
datos, puede decirse que 
los sectores más afectados 
por la crisis, durante el 
semestre, han sido: 

1. — E l conservero, 
debido a la escasez de 

materia prima y por tener 
trabajadores fijos discon
tinuos . 

2. —Las empresas 
auxiliares de Astander, en 
relación con la crisis de as
tilleros . 

3. —El pesquero, dados 
los problemas contraídos 
por estejsector respecto a 
la Comunidad Económica 
Europea. 

De todas las empresas 
que han presentado ex
pedientes de regulación de 
empleo, dada sü impor
tancia económica y social, 
así como por el número de 
trabajadores a los que ha 
afectado el conflicto, cabe 
destacar a las siguientes: 

Empresa, «Femsa»; 
trabajadores afectados, 
851; reducción de jornada. 

«Nueva Montaña»; 255; 
suspensión temporal. 

«Corcho»; 981; suspen
sión temporal. 

«Recuperaciones sub
marinas»; 357; suspensión 
temporal. 

« H ilaturas Portolín »; 
140; suspensión temporal. 

«Fyesa»; 436; suspen
sión temporal. 

«Fundimotor; 212; sus
pensión temporal. 

De los expedientes 
presentados pora estas 
empresas los más conflic-
tivos fueron los de «Fem

sa» e «Hilaturas Por
tolín». 

Expedientes resueltos 

Para que pueda hacerse 
un balance comparativo 
entre el número de conflic
tos habidos un año y otro, 
publicamos a con-
timuación los datos sobre 

expedientes de regulación 
de empleo que han sido 
presentados durante los 
primeros semestres de 
1980 y 1981. 

Las crisis 
del verano 

Un total de 54 ex

pedientes que afectan a 
5.200 trabajadores, han 
sido presentados a lo largo 
de los meses de jilio y 
agosto. Este dato indica 
que en el verano el número 
de empresas afectadas por 
la crisis no ha remitido, 
sino que, por el contratio, 
cumple con la medié del 
resto del año. 

Cabe destacar, por su 
carácter conflictivo y la 
importancia que tiene para 
toda Cantabria, la reciente 
presntación del expediente 
por parte de «Sniace» que 
afecta a más de 800 
trabajadores de su plan
tilla, en base a suspensión 
y jubilaciones. 

Marisa Ruiz 

Enero 

Febrero 

Marzo 

A t r i l 

Mayo 

Jtinio 

TOTALES 

Enero 

Febeero 

Marzo 

A b r i l 

Mayo 

Junio 

TOTALES 

Primer semestre año 1981 
Et^edientes Traba.iadores afectados 

Total Reducción 
Mes Autorizados Ho aatorizadoa Desistidos p l a n t i l l a Suspensión .jomada Rescis ión 

50 
30 
27 
20 

21 

23 
171 

22 
16 

22 

27 
27 
24 

138 

2 
5V 
3 
3 
2 
2 

17 

2 
2 
5 
3 

8 

20 

2.523 
1.751 
4.480 

2 2.493 
2 2.891 
1 6.117 

5 20,255 
Primer.semestre año 1.980 

1.201 
331 

1.742 
863 
268 

1.126 

109 
859 
17 
89 
20 

783 

5.531 1.877 

10 

3.925 
1.657 
3.346 

966 
3.834 
2.368 

16.096 

373 
312 
327 
668 
258 
634 

2.572 

16 
181 
17 

435 
19 

652 

103 
41 
72 
52 
50 
10 

328 

115 
16 
15 
12 

235 
23 

416 

P I S O S 
e n e l s o l a r d e l a n t i g u o 

C O L E G I O D E L O S S A G R A D O S C O R A Z O N E S 

(Paseo Menéndez Pelayo, 97) 

* Salón-comedor, con terraza, 3 dormitorios con armarios empotrados, 2 baños 

completos, cocina y tendedero. 

TODO EXTERIOR 

Puerta principal y de servicio. Materiales de 1.a calidad. 

* Superficie entre 100 y 120 m.2 con calefacción y agua caliente individuaL 

* Muy soleados y todos con vistas a la>baliía, dentro de una urbanización cerrada, 
con gran parque destinado exclusivamente a zonas verdes, sin ningún tipo 
de circulación rodada. 

* Precio: De 4.093.000 a 4.493.000 pesetas. 

G R A N D E S F A C I L I D A D E S H A S T A 1 5 A Ñ O S 

* Plaza de garaje opcional (445.000 pesetas). 

INFORMACION: De 11 a 13,30 y de 5 a 8,30 de la tarde, en la Oficina Provisional 
instalada en el mismo Colegio de los Sgdos. Corazones (entrada M . Pelayo, 97) 

V E N T A T I L T I M O S P I S O S 
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A l o c l a r o 

L a l u c h a 

d e H o r m a e c h e a 

J UAN Hormaechea está viviendo, en estos 
momentos, sin duda, la etapa más crítica al 
{rente de la Alcaldía del Ayuntamiento de 

Santander desde que tomara posesión de su cargo en 
junio de 1977. A las discrepancias ya conocidas del 
alcalde con los responsables de su partido en 
Cantabria —últimamente, parece que existe volun
tad de aproximación —, hay que sumar los renovados 
bríos con que la oposición —prácticamente sólo el 
PSOE— está asumiendo su función en las últimas 
semanas, y, por último la postura crítica y dura de 
los funcionarios, un estamento que nunca había 
planteado problemas al alcalde, sino más bien todo lo 
contrario, ya que es público y notorio que muchos de 
ellos o pertenecen a la UCD o ayudaron valiosamente 
a Hormaechea en las últimas elecciones municipales. 

La situación es difícil, pero no imposible. 
Hormaechea, hombre con defectos y excesivos 
puntos flacos para un político, es habilidoso y seguro 
que sabrá salir airosamente. Hace poco estaba en una 
situación, casi tan difícil como la actual y salió muy 
bien, aunque bastante desgastado. 

El alcalde ha sabido dar juego a los distintos 
grupos para poder gobernar sin tener la mayoría y 
ese es un éxito que hay que apuntarle en su haber. Ha 
dado juego a aquellos que más ganas tenían de jugar 
y se reveló, desde los primeros meses de su nueva 
etapa como un buen psicólogo. Sin embargo, no todo 
son votos para poder mantener el tipo. 

Ha aprovechado magistralmente, con el silencio 
de gran parte de los grupos políticos representados 
en la Corporación, la oportunidad de la campaña de 
los 600 Días de Gestión. Es una campaña de imagen 
de JtTáñ"Hormaechea, a pesar de que su nombre no 
aparezca por ninguna parte. Y ha hecho bien, al 
saberse aprovechar de las circunstancias, colando un 
importante gol a sus rivales más peligrosos en los 
próximos comicios. Sí, porque Juan Hormaechea «se 
conforma» con seguir siendo alcalde. Es lo que le 
gusta y para eso ha empezado a tender la red de 
preparativos. 

Sabe que no es fácil, ni mucho ménos, que UCD le 
presente como candidato a las próximas elecciones. 
La prueba es que no se ha andado por las ramas 
cuando ha dicho que saldría elegido hasta presentán
dose por «libre». Sin embargo, hay quien está 
haciendo encuestas por barrios y calle de la ciudad 
preguntando si la gente está contenta con el alcalde y 
si le votarían en las próximas elecciones. A l margen 
de quien pudiera financiar este muestreo, lo 
importante es que ha elegido uno de los medios más 
seguros y habituales de cuantos se emplean para 
conocer la posición de un político ante su electorado. 
Y lo ha hecho con suficiente antelación para saber 
qué carta ha de jugar. 

Junto a estas acciones, a año y medió de las 
próximas' elecciones municipales, si es que se 
respetan los plazos constitucionales, Hormaechea 
trabaja, callada pero efectivamente, en la financia
ción de un nuevo medio informativo, que intenta sea 
su portavoz. La idea es perfecta y hasta es posible 
que le salga bien. Incluso parece que algún 
constructor que otro está siendo tentado (de 
momento no decimos por quién o quiénes) para que 
ayude en la financiación. Esto ya sería un poco más 
problemático, por aquello de la imagen y tal. Ya se 
sabe... 

Juan Antonio PRIETO 

Con una e n t r a d a 

y el pago de un 

a l q u i l e r m e n s u a l 

l e v e n d e m o s u n 

piso en e l c e n t r o 

L a A t a l a y a 
(Viene de primera página) 
realmente importantes que afectan a toda la co
munidad. 

TRES MUNDOS 
El discutido ex presidente del Gobierno, Adolfo 

Suárez, ha vuelto una vez más a Latinoamérica, don
de ha predicado el panhispani^mo como posible ter
cera fuerza mundial. 

Se puede, sin duda, criticar tal proposición por 
utópica y acaso demagógica, pero es preciso re
conocer que Suárez, mientras ejerció el poder y aún 
ahora, tenia una visión del mundo y del lugar que en 
él podía ocupar España mucho más amplia e indepen
diente que la que ostenta el Gobierno actual, el cual 
parece considerar el ingreso en la OTAN como la única 
forma por lo menos la forma previa de integrarse en 
Europa y en el mundo occidental y a esto como la única 
opción posible y deseable. 

España tiene, por tradición histórica y por vo
cación cultural, las ventanas abiertas a tres mundos: 
Europa, países árabes y Latinoamérica y en esas tres 
panorámicas existe implícita una invitación a la in
dependencia, la neutralidad y la colaboración sin dis
criminaciones. Sin embargo, les ha faltado siempre a 
nuestros gobiernos el proyecto de futuro y la per
sonalidad necesarias para diseñar un modelo de 
política exterior a la medida de los intereses reales de 
la nación y acorde con la triple orientación de la his
toria española. 

Ahora estamos llegando al momento clave e 
irreversible en que se pretende integrarnos servil
mente, como cola de león, en una alianza agresiva 
que, circunstancialmente, podría orientar sus ba
terías —y nosotros con ellos— contra nuestros 
amigos y hermanos. 

Entre otras cosas, estamos traicionando a nuestra 
historia. 

m v U A A 

% j í í t t a . J Í 

EL FUTURO BIEN CONSTRUIDO 
Calle ViirgM, SJ-A-wlmwi© JoMmo 37 M M ¡ 

Para comenzar bien el Curso es 
conveniente equipar a sus niños, con 

calidad, pero e precios muy "estudiados' 
a los precios de Almacenes Dinamarca. 

En Almacenes Dinamarca "estudiamos" 
ios precios para que usted pueda 

llevarse las mejores compras 
a los mejores precios de 

nuestra campaña colegial. 

Busque los puntos rojos están 
de oferta. 

A l m a c e n e s 

Calle Cádiz, 9 - Santander 
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Con el fantasma, aún 
por concretar, de la au
tonomía universitaria 
íomenzará este nuevo cur
so universitario en el que, 
ana vez más, la subida de 
casas será un hecho y esta 
vez con un porcentaje 
superior a otros años: un 
25 por 100. 

Así, la matrícula se 
pondrá en las Facultades 
llamadas experimentales 
en 26.220 pesetas el curso 
completo y en 4.205 cada 
asignatura suelta. Por 
Dtra parte, en los centros 
no experiméntales el curso 
saldrá por 17.580 pesetas 
y la asignatura por 3.520. 

Las razones que se 
aluden para este aumento 
se basan principalmente 
en la evolución de los cos
tos derivados de las diver
sas subidas de los com
ponentes de éstos y las 
limitaciones presupues-
tar^ás que la Universidad. 
L-uyas necesidades finan
cieras son crecientes, tiene 
que asumir porque aunque 
nos cueste trabajo ad
mit i r lo el estamento 
universitario sigue siendo 
el pariente pobre de la en-

Este curso han subido las tasas un 25 % 

Estudiar en la Universidad: Un 
problema para los bolsillos familiares 

La protesta universitaria tal vez encuentre este año en las tasas universitarias un 
motivo suplementario a la L A U y al Estatuto de Centros Docentes. 

s i t i e n e s 
19 d e 
B U P 

e n AÑO y... 

G R A D O D E 

F O R M A C I O N 

P R O F E S I O N A L 

A D M I N I S T R A T I V A 

infórmese en: 
E S C U E L A P O L I T E C N I C A 
actual: E.T.P. - "Hernán Cortés" 
Hernán Cortés, 41 - Santander 

c o n 
B a c h i l l e r 

o B U P 

2 ? G r a d o 

FORMACION 
PROFESIONAL 
ADMINISTRATIVA 
TITULO OFICIAL: 

T E C N I C O 

A D M I N I S T R A T I V O 

Que te da acceso al mundo empresarial 
como TECNICO y a continuar estudios en 
la Escuela Universitaria de 
Ciencias Empresariales. 

infórmese en: 
E S C U E L A P O L I T E C N I C A 
actual: E.T.P. - "Hernán Cortés" 
Hernán Cortés, 41 - Santander 

señanza española y no 
tenemos más que echar un 
vistazo, por ejemplo, a los 
fondos previstos para in
vestigación en la Univer
sidad. 

Por otro lado, esta 
subida de tasas, regulada 
por Real Decreto en el «B. 
O. E.» del 21 de agosto se 
hace especialmente 
gravosa en aquellas 
economías que han de 
soportar los estudios de 
sus hijos fuera de nuestra 
región. Este hecho viene 
siendo normal y aunque 
mitigado un poco por la 
creación de la Facultad de 
Filosofía, es indudable que 
todos los años un buen por
centaje de nuestros jó
venes, los que pueden, 
cogen sus maletas y se van 
a otro distrito universi
tario. 

Estudiar 
en Santander 

La matricula este curso 
no ha hecho más que abrir 
y nos es imposible, de 
momento, precisar cuán
tos alumnos se ma
tricularán este año. 

Sin embargo, como en 
los últimos cursos se ha 
observado una especie de 
estabilización en cuanto a 
alumnos, podemos ofrecer 
datos del número de 
matr: ios en nuestro 
distrito universitario el 
curso io, que nos 
pued de indicación. 

La cuitad de 
Medicina .ue, sin duda, la 
que con mayor número de 
alumnado contó, alrededor 
de unos 1.500 estudiantes 
entre los seis cursos de la 
carrera. Por su parte, la 
Escuela de Formación del 
Profesorado de E. G. B., 
Magisterio, tuvo 1.334 
alumr, 1.159 oficiales y 
185 libres, siguiendo por lo 
tanto a la Medicina. 

Después de estos dos 
centros, los más nu
merosos, vienen los 772 
alumnos de la Escuela de 
Empresariales, los 730 de 
la de Ingeniería Técnica 
Industrial, los 428 de la 
Facultad de Filosofía. 
Luego los de: los centros 
con menos estudiantes: 
337 en la Escuela de 
Caminos, Canales y Puen
tes, 311 en la Facultad de 
Ciencias. 

Hay que mencionar, por 
último, dos centros exis
tentes en Torrelayega, la 
Escuela de Ingenieros 
Técnicos de Minas, que 
tuvo 163 alumnos, y la de 
Magisterio, dependiente 
de las religiosas de los 
Sagrados 'Corazones, que 
contó 272. 

Estos datos son- me-
ramentí cdicátivos de los 
estudian .tíS universitarios 
que cada año hay en núes-
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tro distrito. La mayoría de 
ellos viven con sus fa
milias en el mismo San
tander, o en Torrelavega, 
pero en muchos otros casos 
son de pueblos de la región 
y por la distancia existente 
precisan residir en la ca
pital durante el curso. 
«Torres Ouevedo». que es 
aunque escasos, también 
llegan a nuestro distrito 
alumnos de otros y como 
caso curioso destacar la 
presencia de algunos es
tudiantes fabes en la 
Facultad de Medicina. 

En este momento surge 
el problema del alojamien
to. En primer lugar, exis
ten en el distrito dos 
Colegios Mayores: el 
«Torres quevedo», que es 
mixto, y el «Juan de la 
Cosa». Como se ve, no son 
demasiados; ahora bien, 
no hay una demanda ex
cesiva que permita hacer 
suponer la necesaria 
creación de otros. 

Estos colegios vendrán 
a costar este año unas 
20.000 pesetas al mes. De 
todas formas, dado que en 
¡Santander, pese a ser una 
ciudad de altos alquileres 
de pisos, durante el invier
no se bajan las tarifas, 
muchos estudiantes, sobre 
todo de la región optan por 
la solución de alquilar un 
piso antre varios. 

Una zona muy so
licitada es la de la Colonia 
de «Los Pinares», porque 
están cerca del campus de 
Las Llamas y porque el al
quiler de un pido puede 
Oscilar entre las 18 ó 20 mil 
pesetas. 

En otras zonas, los 
pisos no están ya tan 
baratos y por el centro los 
alquileres pueden resultar 
sangrantes. 

De todas formas, los es
tudiantes se las arreglan 
como pueden y lógicamen
te tentean el terreno siem
pre con la reacción, en 
ocasiones habitual, del 
dueño que no quiere al
quilar su piso a estudian
tes por quello de que «al
borotan» mucho. 

Podemos . concluir que 
para los que estudian en 
Santander y son de aquí, 
si bien la subida de tasas 
supondrá un pico, tam
poco será definitiva pese 
a que no olvidemos hay 
otros gastos: libros, tras
portes, etc. De todas for
mas, las economías fa
miliares de aquellos que 
sean de un pueblo de la 
región y tengan que pagar 
un colegio mayor o un piso 
serán, lógicamente, las 
más afectadas por esta 
subida. 

Estudiar fuera 

Un promedio de unos 
mil alumnos tramitan 
todos los años el traslado 
de expediente a otros dis
tritos. Esta cantidad, aún 
contando con que muchos 
luego no se van, es bas
tante significativa y viene 
a deducirse que aún 
muchos de los jóvenes de 
nuestra tierra se van todos 
los cursos a estudiar fuera. 

Para éstos sí que es es
pecialmente gravosa toda 
subida y la de tasas que 
para otros puede resultar 

imperceptible va a su
ponerlos un punto más a la 
hora de decidir estudiar 
una determinada carrera. 
Además, en los últimos 
años de saturación univer
sitaria se está dando un' 
fenómeno a todas luces in
justo. 

Por ejemplo, en Madrid, 
en muchísimas Facul
tades, no se admiten 
traslados y en otras se 
hace de manera restrin
gida. Comprendemos que 
los alumnos son muchos, 
pero parece que volvemos 
a los tiempos ancestrales 
en que ser de provincias 
era un punto negativo y 
asi los que quieran es
tudiar fuera tienen que es
perar turno para com
probar si queda algún 
«hueco». 

Valladolid y Oviedo son 
los distritos que a más 
jóvenes estudiantes cán
tabros acogen y, prin
cipalmente, para estudiar 
Derecho. Luego también 
es importante Salamanca 
y Madrid, sobre todo 
Psicología. 

Todos éstos que acuden 
a otros distritos se enfren
tan con el problema del 
alojamiento, teniendo tres 
opciones: colegio mayor o 
residencia, piso o pensión. 
En Valladolid y Oviedo los 
colegios mayores oscilan 
entre diversos precios, 
siendo más costosos en 
Valladolid, aunque como 
hay una mayor variedad 
también se da la po
sibilidad de elección. 

Así, mientras que en 
Valladolid la gente suele 
optar por residir en co
legios y residencias, en 
Oviedo se prefieren los 
pisos, los colegios cuestan 
unas 20.000 pesetas al 
mes. 

En Madrid el mosaico es 
más variado y las eco
nomías más débiles tienen 
que limitarse a vivir en 
una pensión o bien a com
partir un piso con amigos 
pero en las afueras ya que 
los alquileres por la zona 
más cercana a la Univer
sidad,, Argüelles, rondan 
por las 35 a 40 mil pesetas. 

Es indudable que no 
cualquier economía fa
miliar puede aguantar los 
estudios de sus hijos fuera 
y las que lo hacen o bien 
tienen una buena posición 
económica o es modesta, 
pero los estudiantes tienen 
becas, trabajan o ayudan 
de alguna manera. 

Por otra parte, las becas 
aludidas suelen ser irri
sorias en comparación con 
los gastos reales. Este 
curso pasado un estudian
te universitario recibía ^ 
como ayuda por residencia ' d 
del Ministerio de Edu
cación, Servicio de 
Promoción del Estudian
te, una cantidad de 68.000 
pesetas para los nueve 
meses y la matrícula 
gratuita. 

Lo cual suponé que no 
se alcanzan ni las diez mil 
pesetas por mes. Además 
se cobran por plazos y el 
último se ha percibido ter
minado ya el curso. 

Otro tipo de becas son 
las de colegio mayor, que 

tampoco cubren la cuantía 
de todo el curso y no dan 
derecho a mat r ícu la 
gratuita. Por su lado, las 
becas-salario ya no se con
vocan más que para los 
que las tenían. 

Así las cosas, el estudiar 
fuera se está convírtiendo 
cada vez más en privilegio 
de nunos pocos y esto sin 
que perdamos de vista que 
la Ley de Autonomía 
Universitaria al acercar el 
coste de la Universidad 
por alumno al real va a 
gravar aún más los gastos 
de enseñanza univer
sitaria, por mucho que se 
diga que se arbitrarán 
ayudas, becas y demás. 

. Ortiz Melón: 
Buscar nuevos 

cauces 

No quisimos dejar pasar 
la ocasión sin comentar 
con el rector de la Univer
sidad de Santander, José 
Miguel Ortiz Melón, la 
nueva subida de tasas y 
sus posibles reper
cusiones. 

Este aumento era 
necesario, ya que no 
podemos olvidar que asi 
y todo el coste real de un 
puesto docente es bastante 
superior. 

Sin embargo, esta 

subida grava aún más los 
bolsillos, sin que podamos 
olvidar la cercana Ley de 
Autonomía... 

—Habrá que buscar 
caminso de subvención 
otros caminos de sb vención 
porque si de por s la oñcíal 
es ya baja con la autonomía 
puede ser menor. Enton
ces, se recurriría a cursos de 
formación permanente 
para los ya iniciados y a 
contratos de asesoramien-
to e investigación con en
tidades privadas y ofi-
cilaes. 

. En definitiva, las di
ficultades financieras de la 

Universidad, pese a la 
subida de tasas, con gran
des y la L A U puede 
agravarlas aún más. Tam^ 
poco podemos perder de 
vista que cuando Can
tabria sea región se tendrá 
que plantean el problema 
de su Universidad y su 
potenciación. 

En fin, que ya va siendo 
hora que lá Universidad 
deje de ser el pariente 
pobre y sus estudiantes 
los «conejillos de Indias» 
que pasan por todo. 

Maria Angeles 

SAMPERIO 

E N C O N F E C C I O N E S 

HERNANDEZ 

Si quiere ahorrar dinero equipando 
a sus hijos para el colegio pase por 

Confecciones Hernández, las tiendas de los 
grandes surtidos y las buenas oportunidades. 

C O N F E C C I O N E S 

H E R N A N D E Z 
T e a y u d a a a h o r r a r 

Plaza de la Esperanza, 2 - Calle Cédíz, 13 - Camilo Alonso Vega, 16 
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Galería de personajes ÍVI11) 

Antonio Garrigues Sr 

El neoliberalísmo 
Don Antonio Garrigues sénior ha estado en San

tander en el Hotel Real, con motivo de su asistencia a un 
consejo de Standard, sociedad de la que es consejero. 
Antonio Garrigues, «el embajador», es alto y tiene un 
fino y severo porte. Traía una corbata negra. No se le 
veía ni triste ni alegre, pero fue puntual, exacto. 

deferente. La entrevista con el padre de los Garrigues es 
cómoda, aunque hable lento, muy lento y despacioso, 
como concentrándose religiosamente. Coincidió con el 
ministro de Educación y Ciencia en el avión y estuvo 
también en la cena de clausura de la UIMP. 

El neoliberalismo es 
más consciente de que es 
necesaria la intervención 
del Estado por dos cosas: 
La primera para asegurar 
el funcionamiento normal 
del mercado lo más po
sible, evitando los mo
nopolios, las competencias 
desleales y en general 
todas las formas y fuerzas 
de presión que puedan al
terar la ley básica de la 
oferta y la demanda, que 
es -como el alma del l i 
beralismo; y en segundo 
término admitiendo que 

hay una serie de activi
dades económicas en la 
que la intervención o el 
protagonismo del Estado 
es ineludible. Yo diria que 
estas son las principales 
novedades. 

A caballo entre 
derecha e 
izquierda 

— ¿No. dice algo sobre el 
aspecto religioso? 

— Respecto a este pun
to, lo que pasa es que la 
política liberal se ha im

puesto en todo el área del 
mundo civilizado admi
tiéndose la separación de 
la Iglesia y Estado, el 
pluralismo religioso, por 
consiguiente esto ha 
dejado de ser un problema 
como a principios de siglo 
para la política liberal y en 
general para toda la 
política. 6j 

El señor Garrigues 
cuando habla tiene la 
manos cruzadas y suele 
hacer largas pausas. Sólo 
ha permitido que le invite 
a un café. Dice que las dos 

novedades por las que se 
justifica la intervención 
estatal son «redundan
temente lo que el neoli
beralismo introduce en el 
liberalismo tradicional». 

— ¿Por qué son pe
queños estos partidos y 
bisagras? 

— Es que lo que la gente 
entiende —porque son 
conceptos claros y sim
ples— es una derecha y 
una izquierda. Los par
tidos liberales están a 
caballo entre estos dos 
conceptos, dos maneras de 

U E 1 c a r n e t 

d e c o n d u c i r 

G R A T I S » 

Si usted se matricula u obtiene su permiso de con
ducir en cualquiera do las auto-escuelas de Santander 
o Cantabria del 15 dé septiembre al 15 de octubre 
y después secompra un S E A T en uno de los talleres 
de su Red Comercial... 

MERGOS — COLINDRES 

LAFUENTE - TORRELAVEGA 

LORIENTE - SANTANDER 

MIGUEL ARROYO - SANTANDER 

PARTE HERMANOS — REINOSA 

e l c a r n e t d e c o n d u c i r 

i 

Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted. 

sentir la política, y por eso 
no arrastran masas de 
gente. Son elitistas y com
pensan la falta de cantidad 
con la calidad ya que, en 
general, como minori
tarios, están formados por 
profesionales y univer
sitarios muy capacitados; 
entonces actúan en po
lítica de bisagra y esto 
porque no puede ser de 
otra cosa, y su política de 
bisagra consiste normal
mente en potenciar, sea a 
la derecha, sea a la iz
quierda. Pendulan. 
< —¿Cuántas clases de 
liberales hay en España y 
de quién están más cerca? 

— En España, como en 
general en todos los 
países, hay un liberalismo 
genérico que va desde lo 
que se llama derecha 
civilizada al socialismo, e 
incluso, al menos teóri
camente, hasta el euro-
comunismo. Ahora, creo 
que en concreto en el l i 
beralismo ¡no en sentido 
genérico sino específico, la 
inclinación en España es 
más hacia la izquierda. 

—¿Cómo se explican, 
entonces, los rumores en 
cuanto a la posible co
laboración de su hijo An
tonio en el Gobierno? 

— ¡Hombre!, no se trata 
de que yo explique la 
posición de mi hijo. Sin 
embargo, esa indefinición 
que lleva consigo el l i 
beralismo, aparte —insis
to— del postulado ge
nérico de la libertad po
lítica, puede* hacer tam
bién que ciertas posiciones 
liberales aparezcan o sean 
más inclinadas a la de
recha. 

— ¿Qué han heredado o 
en qué se parecen a Ud. 
sus hijos? 

—Creo que somáti
camente, Joaquín se 
parecía más a mí; era del
gado y asténico como soy 
yo mismo. En cambio mi 
hijo Antonio es más Wal-
ker , quiero decir que en él 
la sangre americana con 
todas sus características 
de actividad, impetuo
sidad y apertura se ma
nifiesta de una manera 
más fuerte y clara. 

Antonio Garrigues dice 
que no forman un clan, 
que no hay «unos obje
tivos comunes políticos o 
económicos regidos por 
una autoridad superior». 
«Somos simplemente 
—explicó— una familia 
con los vínculos muy fuer
tes y con la consiguiente 
relación interfamiliar y 
generacional correspon
diente, pero nada más». 

Partidario de 
entrar en la 
OTAN y de 

relaciones con 
Israel 

— ¿Por qué cree Ud. que 
debemos entrar en la 
OTAN, señor Garrigues? 

— Lo que creo es que 
España no tiene que 
decidir si entra o no, por
que ya ha entrado desde 
que las bases americanas 
se instalaron, que son 
pura y simplemente de la 
OTA. Por consiguiente, 
entre lo que se podría op
tar es entre un neutralis
mo tercermundista o la 
OTAN, pero tejiendo las 
bases como las tenemos, 
hacerse cuestión de si 
debemos o no, me parece 
que no tiene sentido, y al 

entrar, que es lo que creo, 
no se hará sino regularizar 
una situación «de facto». 

— ¿Cree que debemos 
entrar en relaciones con 
Israel? 

— El interés provinene 
de mi formación religiosa. 
Ese pueblo es el gran mis
terio de la Historia. Tiene 
su origen 2.000 años antes 
de Jesucristo y ahí sigue 
con una realidad tan fuerte 
como la que tiene. Cuando 
tantos otros püeblos han 
desaparecido de la His
toria en períodos mucho 
más cortos me parece, en 
efecto, cosa que tiene que 
dar a pensar no solamente 
a un creyente sino a cual
quier persona con una 
mente reflexiva y abieta a 
los fenómenos humanos 
sea cual sea su signo. Creo 
que España debiera tener 
relaciones diplomáticas 
con Israel como las tiene 
prácticamente todos los 
países del mundo. Por 
tazones históricas, que no 
son del caso, el hecho es 
que España cuando nació 
el Estado de Israel después 
de la segunda gran guerra 
no le reconoció nLlo ha 
reconocido hasta ahora, 
mientras que ha reafir
mado su amistad con los 
países árabes, que son los 
antagonistas de ese nuevo 
Estado teocrático implan
tado en las viejas tierras 
de Palestina. Dadas las 
tensiones existentes no 
creo* que sea este el mo
mento del reconocimiento, 
pero sí quiero decir dos 
cosas: primero, que Es
paña no es un sitio donde 
haya sentimientos an
tisionistas, y segundo, 
que habrá que aprovechar 
la primera coyuntura para 
establecer esas relaciones 
diplomáticas. 

— ¿Gibraltar a plazo 
medio? 

—Ese problema está 
fuera del contexto his
tórico en que vivimos. Con 
arreglo a la Carta de las 
Naciones Unidas no puede 
haber una colonia en un 
territorio ajeno salvo ex
cepciones que no se dan en 
el caso de Gibraltar. La 
obstinación de Inglaterra 
de mantener la soberanía 
sobre el Peñón está des
fasada históricamente y 
funcionalmente, puesto 
que en este segundo sen
tido la pérdida del imperio 
colonial inglés priva de 
significación para In
glaterra el mantenimiento 
de esa soberanía. 

— ¿Qué opina, señor 
Garrigues, sobre la po
lítica que practica Calvo 
Sotelo? 

— Creo que en conjunto, 
la política de Calvo Sotelo 
es muy acertada y los 
logros de ella, aunque los 
objetivos finales de ella no 
se hayan conseguido, en
tre otros motivos no ha 
habido tiempo para ello, 
son ya, en el tiempo trans
currido, lo suficientemente 
importantes como para 
que nos declaremos satis
fechos de la acción de 
Gobierno por él desa
rrollada. Si tendrá o no 
que rehacer el Gobierno 
antes de las elecciones, eso 
ec una cosa que está por 
ver y yo, dése luego.'pien
so que sería más conve
niente que lo hiciera asi. 

Jesús PÍNDADO 
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Ayer se abrió la temporada en la 

reserva del Saja 

1.800 h o m b r e s , a la 

c a z a del jaba l í 
Ayer, domingo, comen

zó en la Reserva Nacional 
de Saja la temporada de 
caza del jabalí, con un 
enrarecido ambiente y cier
ta tensión entre los ca
zadores, debido, principal
mente, a que consideran 
que tienen que estar re
presentados en la Junta de 
Caza y los acuerdos que és
ta adopte deben ser tenidos 
en cuenta por ICON A. El 
detonante de esta conflic-
tiva situación fue que la 
Junta de Caza había acor
dado que no se admitieran 
nuevas cuadrillas por con
siderar que su proliferación 
era atentatoria a los in
tereses de la reserva. Este 
acuerdo lo comunicó 
ICON A mediante circular a 
los jefes de cuadrilla y pos
teriormente, se dio entrada 
a tres más. 

Después de diversas 
reuniones sé celebró el sor
teo de las monterías, pero 
se dejó en suspenso hasta 
que una comisión tratara 
éste y otros temas con el 
subdirector de Recursos 
Renovables de ICONA, 
José Luis Echaniz 
Echevarría, que el día 8 
acudió a Santander para 
aclarar la situación, en
trevistándose primero con 
la Junta de Caza y, pos
teriormente, con una 
comición de jefes de 
cuadrilla, que ha elaborado 
un informe sobre los temas 
debatidos que se puede 
resumir en que la Reserva 
Nacional de Saja es en su 
género la mej or de Europa y 
que queda reconocida la 
presencia de los cazadores 
locales unidos a ella por 
vínculos físicos y afectivos 
según la ley fundacional de 
reservas; que el señor 
Echaniz dijo en nombre del 
director nacional de 
ICONA que traía gran 
libertad de acción para la 
Junta Provincial dentro de 
esa interdependencia 
ICON A-Junta. 

Ante la presión que sufre 
la caza y ante el constante 

aumento de cuadrillas, la 
Junta había tomado el 
acuerdo de limitar el nú
mero de éstas, dando op
ción a que los nuevos ca
zadores se incorporasen a la 
cuadrillas existentes y así 
se castigarían menos los 
montes y se podría dis
frutar de más días de caza. 
El subdirector manifestó al 
respecto que esta medida 
era anticonstitucional y 
que si se quería dilucidar el 
asunto habría que ir a un 
contencioso adminis
trativo. 

El señor Echaniz pidió 
que ante los nuevos tiem
pos que vivimos, los ca
zadores se confeccionasen 
un nuevo reglamento para 
esta reserva y quela juntay 
los cazadores se pusieran a 
trabajarven ello, para 
poderle tener redactado 
para la próxima campaña. 
Mientras entrase en vigor 
el nuevo reglamento se 
seguirá funcionando con el 
antiguo, quedando la Jun
ta Provincial facultada 
para resolver las si
tuaciones que se planteen. 

54 cuadrillas 
locales 

Unos mil ochocientos 
hombres, repartidos en 
cincuenta y cuatro cua
drillas locales y nueve 
nacionales, intervienen en 
esta temporada que se 
inicia con optimismo, ya 
que parece ser que hay 
abundancia de suideos en 
nuestros montes. Si bien, 
aunque los resultados de la 
jornada inaugural los des
conocemos, es de suponer 
que sean flojos, ya que s 
sabe esta época no es 
apropiada por la excesiva 
vegetación, a lo que hay 
que añadir la falta de 
preparción de los perros y la 
sequía que estamos pa
deciendo, que lógicamente 
dificulta las labores de ras
treo. 

Andrés ALONSO 

CURSO PRACTICO INTENSIVO 

CONFECCION DE 
NOMINAS Y 

SEGURIDAD SOCIAL 
COTIZACION.- Bases mínimas y máximas. Tope má

ximo para A. T. y E. P. Cotización mensual. 
INCAPACIDAD LABORAL TRANSITORIA (ILT.) 

Prestación económica en casos de baja por accidente la
boral, enfermedad común, maternidad, etcétera. Forma 
de hallar el cálculo de la prestación. Cotización en peno-
dos de baja. 

RECIBO DE SALARIOS.- Impreso oficial. Formas de 
adaptar a la nómina los distintos conceptos salariales, 
tanto incluidos como excluidos de cotización. 

I. R. P. F.- Tabla actual de retenciones. Aplicación de 
los porcentajes. Ingresos a Hacienda trimestral y anual. 

LIQUIDACIONES DE SEGURIDAD SOCIAL- Forma 
de confeccionar los boletines TC-1 y TC-2. Bonificaciones 
Y boletín TC-2/1. 

VARIOS.- Finiquitos. Cálculo hora extra. Aplicación 
retroactivos a la nómina. Epígrafe 126. Contabilización 
de la nómina. 

Celebración del curso: Del 21 al 25 Setiembre de 12 a 
14,30 horas en el Hotel Bahía. 

PRECIO DEL CURSO : 15.000 PESETAS 
Inscripciones presentándose en el Hotel el día y hora 

del comienzo del cursillo, en recepción. 

Sucesos 
En Torrelavega 

M u e r e u n a j o v e n 

a t r o p e l l a d a p o r u n t u r i s m o 

La joven Inmaculada Barriuso Peña, de 15 años 
de edad y vecina de Ganzo, resultó muerta a las 22,45 
del día de ayer, al ser arrollada por el «Simca 1.200» 
matrícula S-3932-C, conducido por Manuel Aguazo 
Pernía, a la altura del barrio de Torres, de 
Torrelavega. 

Joven motorista muerto en Ontoria 
El joven de 17 años Francisco Javier Herrero 

Bedoya resultó muerto a las 23 horas de ayer al 
colisionar el ciclomotor en el que viajaba con un 
«Seat 127», matrícula S-3395-E, en Ontoria, en el 
kilómetro 42/034 de la C. N.-634. 

El joven, vecino de La Hoyuela, Udías, fue tras
ladado a Valdecilla, en donde falleció. El conductor 
riel turismo, Domingo Vía Ruiz, vecino de Santan
der resultó i ileso. 

Arrollado por un tren 
Emilio Sanibo, de 48 años, resultó con heridas de 

pronóstico muy grave al ser arrollado ayer, alas 14-45 
por un tren de FE VE, en Ceceñas, cuando circulaba en 
un ciclomotor. Fue atendido por el destacamento de la 
Cruz Roja de Solares y trasladado al Centro Médico 
Valdecilla. 

ú 

B l a s P i ñ a r l l a m ó a l a u n i d a d 

a n t e l a s p r ó x i m a s e l e c c i o n e s 
El jefe nacional de Fuerza Nueva, Blas Piñar, hizo ayer 

un llamamiento a todas las fuerza descontentas con la 
«situación caótica en que se encuentra España» para que 
se unan de cara a las próximas elecciones, en la alocución 
que dirigió en la plaza de toros de Santander ante varios 
miles de personas. 

En el acto intervinieron también el jefe provincial de 
Fuerza Nueva Julio del Arco, Isabel Riancho y José Sáez 
Carrasco, jefe local del partido. 

No se mentó para nada el tema de la OTAN, cuya pos
tura favorable a la integración, Blas Piñar ha manifestado 
en la prensa. 

A las tres de la tarde se celebró una comida en un hotel de 
la capital, en la cual, ante los quinientos presentes, el que 
fue jefe de la Comunión Tradicionalista de Cantabria, 
Juan Luis Pacheco Pérez, hizo púbhco que la disolución de 
la Comunión se había producido el 23 de julio, hecho que 
hasta el momento se desconocía. 

i a s tiendas 
de la moda" 

Utilice nuestra 

f e U u s ' 
Calvo Sotelo 5 

c g a n d o r i l l o s 

Calvo Sotelo 5 
s t i l 

Rualasal 22 

Isabel II 21 
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4tEl crimen de Cuenca,, abarrota el Gran Cinema 

Prohibe y llenarás 
Cine y solo cine, salvo 

algunas actuaciones en los 
locales especializados de la 
ciudad es la única faceta 
dentro del mundo del es
pectáculo que podemos 
reseñar esta semana. 

Ahí tenemos la avalan
cha y nunca mejor em
pleado el término, que se 
ha producido ante el Gran 
Cinema por la película que 
abre la temporada en 
dicha sala «El crimen de 
Cuenca» un retazo de 
nuestra historia negra que 
pone de manifiesto eso de 
prohibe y llenaras. Si 
como todos ustedes saben 
«El crimen de Cuenca» ha 
sido la película más per
seguida en la democracia; 
nada más estrenarse fue 
retirada por supuestas es
cenas injuriosas contra la 
Guardia Civil; tomó cartas 
en el asunto la justicia; fue 
tema de discusión de 
Gobierno y Parlamentó y 
por último, cuando se ha 
dado vía libre a su proyec
ción, ha llegado a nuestras 
pantallas un tanto cen
surada, no porque se haya 
mutilado alguna escena, 
sino porque se ha puesto 
un texto al principio en el 
que la película se justifica 
y unas fotos fijas al final 
en las que se dice que los 
culpables de aquel error, 
por llamarlo de alguna 
manera habían sido cas
tigados. Seguimos en las 
mismas. Parece como si el 
espectador español fuese 
un ser subdesarrollado y la 
verdad es que no, porque 
si toma una posición 
crítica o piensa que el 
hecho que se expone fue la 
circunstancial, seguirá con 
la misma actitud pongan o 

no esos apéndices. La 
película en líneas ge
nerales nos ha sorprendido 
a favor. La ambientacicn 
y la creación de los tipos es 
ace r tad í s ima; quizás 
abuse én la cruda ex
posición de las torturas, 
provocando más repulsión 
que sentido crítico en el 
espectador. Salvando este 
tema hay que reconocer 
que Pilar Miró ha con
seguido un buen filme en 
donde cada personaje está 
perfectamente retratado, 
los dos culpables y vic
timas al mismo tiempo, el 
político conservador (Fer
nando Rey) que más que 

Guía de l a u t o m ó v i l 

^)at9 PataSt S . £ au to - escuela 
AUPASA' 

Concesionario de 

C I T R O E N * 
P E U G E O T ^ 
— Recogemos su 

vehículo usado. 
— Facilidades de 

pago. 
Castilla, 71-Tel 2] «8 00 

SANTANDER 

paz 

Con los más 
modernos 

sistemas alemanes* 
— Trámites de 

automóvil. 
— Seguros. 

Amós de Escatante 
SANTANDER 

NOTA ACLARATORIA 
Por error de redacción en la nota enviada a los números de fechas 31 de 
agosto y 7 de septiembre pasados, se ponia involuntariamente en en
tredicho a la Guardia Civil de Tráfico en la exigencia de lo preceptuado 
en el Ar t . 51 c) del Código de Circulación. Hemos de aclarar que dicha 
institución vigila escrupulosamente el cumplimiento de las normas 
sobre triángulos de preseñalización homologados, 

Art. 51 (c) Código de Circulación. 
Art. 301 (2o) Código de Circulación. 
BOE número 11 de 13-1-76 D. 3595/75. 
BOE número 217 de 9-9-76 R.D. 2100/76 

Calle Madrid, 10 -
SANTANDER 

Teléf. 224305 

conservar, pretende seguir 
caciqueando (tremenda 
confusión, habitual en 
nuestro pais), la mujer de 
uno de los acusados 
(Amparo Soler Leal) el 
juez que instruye el Su
mario (Héctor Alterio) y 
en suma todos, parecen 
arrancados de una cruda 
realidad. Además en la 
película queda bien paten
te todo un sistema de 
opresión que llega a la 
total falta de respeto por 

® 

Mercancías 
por vía aerea 

Servicio nacional 
e internacional 

c/ Antonio López, 28 

Telf. 21 14 47 

C R E D I T O S 

Tenemos amplia gama 
de modalidades crediti-
ciaSi Consultás: 228623. 

¿ Q u i e r e V d . 

C a s a r s e ? 

Cualquiera que sea su 
edad, situación o lugar 
de residencia. Nosotros 
tenemos cientos de soli
citudes de cada zona que 
le permitirán elegir su 
pareja ideal. 
Solicítenos información 
y con total reserva (el 
sobre no lleva marca 
exterior) usted recibirá 
TOTALMENTE GRA
TIS un folleto explicati
vo (20 págs.). Escríba
nos hoy mismo a PID. 
Apartado de Correos 
36055. Ref. HSA-9. Ma
drid. 

Una escena de «La esfinge». 

los semejantes; siendo al 
mismo tiempo una lla
mada angustiosa a la 
libertad. Por tanto es
tamos ante un filme que 
aunque plantee un hecho 
que ya es historia, puede 
servir de gran moraleja 
para que estos hechos los 
desterremos de nuestra 
convivencia. 

Urbanismo 
y misterio 

En el cine Capítol se ha 
estrenado «La esfinge» 
que nos traslada a los mis
terios del antiguo Egipto. 
Toda la trama viene a 
cuento porque en el año 
1301 antes de nuestra era 
a un arquitecto un poco 
pelotilero que viendo que 
la tumba de Tutan 
Khamun había sido ro
bada quiso hacer para su 
señor el faraón Seti pri
mero una última morada 
inexpugnable. Tan escon
dida la construyó que ni el 
turismo de nuestros días 
que todo lo explota la 
había descubierto ¿quién 
sabe si Meneptha, así se 
llamaba el antiguo ar
quitecto , descubrió la 
mejor manera de construir 
sin afectar a la naturaleza? 
Bien ues todo el embrollo, 
peleas, sustos de más 
líos, se producen por que 
una bella egiptóloga se 
empeña en hacerse con la 
respuesta al misterio en 
que ya se ha convertido la 

tumba y sobre todo la es
finge del faraón Seti. 

Por tanto «La esfinge» 
es un filme más de esos 
que toman a las pirámides 
y todo lo que atesoran 
como punto de arranque 
para recrear una aventura. 
Franklin J. Schaffner el 
director, con bastante 
prestigio dentro del cine 
de aventuras producido 
por los británicos consigue 
un producto con cierta 
dignidad, pero sólo con 
esos méritos. 

El gran premio del cine 
francés de 1980 «I.. . como 
icaro» se ha estrenado en 
el cine Santander se trata 
de una película igualmente 
de misterio, pero de tema 
más moderno, el de los 
refinados asesinos a suel
do y todo el sistema or
ganizativo que le sostiene. 
El principal intérprete es 
el actor cantante Ivés 
Montand y el realizador 
Henry Verneuil que tam
poco descubre nada nuevo 
dentro del tema, pero que 
sin embargo sabe dar cier
to tono de credibilidad al 
argumento, aunque su 
tono simbólico le de un 
cierto ambiente intelectuals 
de cine con excesivas 
presensiones. 

El conjunto 
infantil Parchis 
nuevas estrellas 

del cine 

Otros estrenos que se 
han producido durante la 
semana han sido «Parchís 
contra el hombre in
visible» que tarde tras tar
de, congrega en el Coli-
seum a multitud de niños, 
lo que quiere decir que el 
famoso conjunto infantil 
tiene un gancho nada des
preciable. 

En el cine Roxy se 
puede ver «Desmadre en la 
Universidad» que es una 
de esas películas que se 
han puesto muy de moda 
en el que un grupo de es
tudiantes más o menos 
gamberros mantienen una 
serie de disputas, aparen
temente divertidas contra 
otros estudiantes con per
sonalidad de señoritos. 

Leandro MATEO 

Con el dedicado 
ayer a los niños 

Finalizaron los 

encierros 

en Ampuero 
Ayer, domingo, se 

cerraron por este año los 
encierros ampuerenses con 
el infantil que fue del 
agrado general. Con él se 
ha entonado el «Pobre de 
mí», en la «Pamplona 
chica de Cantabria. 

Las calles de la villa 
ofrecían por la mañana el 
ambiente clásico: Peñas y 
charangas poniendo esa 
nota alegre habitual mien
tras que los pequeños, 
animados y valientes, es
peraban su tumo en esta 
festividad. 

Por fin, a la una del 
mediodía sonó el primer 
«chuinazo» y así al igual 
que en los encierros de 
verdad, los pequeños tam-

\bién se tomaron en serio 
su encierro. Cierto es que 
jlos padres no estaban muy 
tranquilos, pero los fu
turos mozos , dispuestos a 
correr las reses de 
Aguirre, «el de Tudela». 
Segundo y tercer avisos y 
los añojos en el recorrido. 
Sustos, carreras, trom
picones y, al final, como es 
de suponer, la enfermería 
libre de responsabilidades. 

Daba la impresión des
pués que el mérito era casi 
más de los padres que de 
los niños por lo que su
frieron en los tres minutos 
largos en que los astados 
estuvieron en la calles. 

En definitiva, fue un 
encierío limpio y una jor
nada memorable para los 
peques que siempre lo 
recordarán. 

Es de destacar la gran 
fiesta infantil campera que 
se celebró por la tarde en el 
coso de La Nogarela. 

Paco DE ASON 

E S C O R I A S T H O M A S 

Cal activa — Magnesio, Acido Fosfórico 
Oligoelementos. 
El abono indicado para praderías en la Montaña. 
FERTILIZANTES LLANO comunica a sus clientes, 
agricultores y -ganaderos en general, que para EL 
PROXIMO 22 CORRIENTE recibirá una partida, 
con servicios por camiones a destinos. Haga su 
encargo con anticipación. 
PEDIDOS: FERTILIZANTES LLANO, junto Pla
za de Toros, Santander, Teléf. 334109 y REPRE
SENTANTES EN LA PROVINCIA. 

p u b 

<2xo a m p u e r o es* 

I D E A S Y 

N U E V A S F O R M A S 

D E H O S T E L E R I A 

C./ Dr. Ingeniero 
Antonio Ruiz Ruiz 
(Antes Avenida de 

Tabernilla) 
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mensaje núm. 2: ¡a confianza 

r 

I 

U n a m i r a d a d e c o n f i a n z a 
Porque al igual que los hombres y mujeres 

del campó conocemos la vida diaria, les 
tenemos con nosotros. 

Nuestros hombres se criaron y corrieron por 
los campos de sus pueblos, conviviendo con 
sus vecinos. Vecinos que ahora son clientes 

de cualquiera de nuestras oficinas. 
E n ellas domicilian sus pagos, no 

preocupándose de guardar el dinero en 
casa. Con nosotros tienen sus cuentas 

corrientes, libretas de ahorro, imposiciones a 
plazo fijo o préstamos en todas sus 

modalidades. 
E l hombre del campo sabe mucho de su 

. vida, y por eso fija sus ojos en nosotros. 
Porque le ofrecemos, sobre todo, confianza. 

CAJA R U R A L PROVINCIAL 
D E S A N T A N D E R 

S o b r e t o d o c o n f i a n z a 
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Sigue sin resolverse el tema de los mercados 
El pasado lunes hablábamos del mercado semanal 

de los jueves en Torrelavega, como noticia de interés 
para un gran núcleo de habitantes de la comarca, en
globados en consumidores, vendedores y comerciantes 
de la plaza. Decíamos que antes de que la Comisión 
Municipal Permanente emitiera un voto acerca de los 
mercados y su ubicación, tuviera en cuenta para que 
productos fueron creados los mercados, en qué tiempos, 
cómo habia sido la evolución comercial de Torrelavega y 
cómo el Ayuntamiento antes de velar por intereses de 
competidores ilegítimos y mal documentados en muchos 

casos, debiera de velar por los intereses comerciales de 
Torrelavega, por lo que aporta este comercio al Ayun
tamiento y por lo que significa y también aporta en otros 
órdenes. 

El alcalde, Manuel Teira, presentó ante los miem
bros de la Comisión Permanente antes de su reunión una 
amplia Memoria respecto a los mercados, «como mero 
instrumento de trabajo, pidiendo a la Comisión estudie 
el tema con cuidado y aportando ideas nuevas si es 
posible». 

La Memoria del alcalde, 
de seis folios, analiza la 
necesidad del mercado y 
su ubicación; analiza sus 
posibles emplazamientos, 
y llega a la conclusión de 
que el lugar mejor es el 
patio Oeste del Mercado 
Nacional de Ganados, 
aunque también presenta 
sus inconvenientes. 

Con estos antecedentes. 

se reunió la Comisión Per
manente, y todavía no ha 
llegado a una solución 
definitiva, ya que este 
lugar, de alguna manera 
es contestado por los ven
dedores que prefieren vol
ver a La Llama. Quiero 
ello decir que el tema de 
los mercados no está 
resuelto ni mucho menos, 
y para su resolución, in

sistimos, debiera tenerse 
en cuanta la opinión de los 
comerciantes de la ciudad 
en tema que tanto les afec
ta, a través de la Cámara 
de Comercio, a la que 
nadie , ni en memorias ni 
en informes, la cita. E l 
tema vuelve mañana a la 
Comisión Permanente. 

Y vayamos con otras 
noticias que han marcado 

A c a d e m i a E s t u d i o s 

T R E S CENTROS SUBVENCIONADOS 
E n Ansar, N.0 1 - Carrera, 2, y B.0 Covadonga 

T O R R E L A V E G A 
UN COMPLEJO DE ENSEÑANZA CON 3 CENTROS SUBVENCIONADOS. 

TITULOS OFICIALES 

PREESCOLAR 
(PARVULOSI. 3 UNIDADES DESDE 4 AÑOS 

E D U C A C I O N G E N E R A L BASICA 
Ifi I T N i n A D P S S T I R V R N n i O N A n A S 

oUo 

FORMACION PROFESIONAL, l.er Grado 
RAMAS ADMINISTRATIVA Y DELINEACION. SUBVENCIONAO^. 

oOo-

FORMACION PROFESIONAL, 2 ° Grado 
RAMAS ADMINISTRATIVA Y DELINEACION 

SUBVENCIONADAS DE FORMA EQUIVALENTE AL PRIMER GRADO 

Con el BUP terminado se comienza en 
2.° Curso de 2.° Grado 

Clases diurnas y nocturnas 

Matrícula abierta para el curso 1981-82 

C * Ansar, 1. Teléf. 891684. TORRELAVEGA 

la actualidad to-
rrelaveguense durante la 
semana. 

Hay que decir con satis
facción, porque primero 
fue muy criticado, que el 
famoso pozo de La Mon
taña está en la actualidad 
aportando al suministro 
torrelaveguense de aguas 
nada menos que 4411-
tros segundo, aporte que 
en gran parte está so
lucionando los efectos 
negativos del estiaje que 
se deja sentir en el Besaya 
y en el Cieza. Lástima que 
este pozo no pueda be
neficiar a los vecinos don
de está ubicado, toda vez 
que todavía el plan de 
electrificación de La Mon
taña no ha sido llevado a 
efecto, pese a estar 
aprobado hace mucho 
tiempo. 

El Zapatón 

Siguiendo con la cro
nología de los hechos, 
vamos a hablar del 
Zapatón, para decir que el 
concejal López Romero, 
presidente de la Comisión 
de Asuntos Sociales, ha 
informado públicamente 
de las viviendas sociales 
del mencionado polígono, 
tras aprobación de la Per
manente del informe 
presentado. 

Mi l ciento treinta so
licitudes han obtenido el 
visto bueno, y ciento siete 
han sido excluidas por 
diversas causas. Elogió 
sin reservas el trabajo 
realizado por otros com
pañeros que le ayudaron y 
funcionarios, y anunció el 
deseo de entrevistarse con 
el MOPU para ver la 
manera de levantar otras 
quinientas viviendas 
sociales en vista de la 
demanda existente. 

Los próximos pasos a 
seguir, respecto a las 
viviendas, son los re
lativos a la aprobación por 
la Subcomisión del MOPU 
al trabajo realizado. En 
este supuesto, habría un 
mes de plazo para presen
tar alegaciones y después 
llegaría la definitiva ad
judicación. 

A R L E Q U I N - 1 

Teléfono HH2H49 ( Aire acondicionado) 
HOY, a las 5, 7,45, 10,45 

¡DIVERTIDISIMO ESTRENO! 
¡El Corgreso y el Senado se levantaron en pleno 
para ovacionar a «El erótico enmascarado» 

cuando se abrió la capa! 

El erótico enmascarado 

(Mayores de 18 años). Fernando Esteso, Antonio 
Ozores. Los chinos aseguran que la'risa prolonga 
la edad... sea usted centenario carcajeándose con 

«Él erótico enmascarado». (Color). 

A R L E Q U I N -

Teléfono SS2f)49 (Aire acondicionado) 
HOY, a las 4,15, 6,15, 8,15 y 10,15 

( ICIX) DE TERROR Y VIOLENCIA 
.a escoria v la delincuencia de New York tiembla. 

Ya llega... 

El exterm mador 

(Mayores de 18 años). Clasificada «S». Christo-
pher C.KORGE, Samantha EGGAR. NOTA: La 
crudeza y realismo de las escenas violentas de este 
filme, pudieran herir la sensibilidad del especta

dor. (Color) 

Charanga 

Otro informe a la 
opinión pública a través de 
los medios de co
municación, llega de la 
Agrupación Cultural que 
lleva el nombre del 
Zapatón y que ha sido 
noticia casi permanente 
ú l t imamente por dis
crepancias entre directivos 
y músicos integrantes de 
la charanga. 

La presidenta de la 
agrupación informó de las 
actividades durante los 
festejos patronales, en los 
que debutó con éxito la 
misma. Habló del cine in
fantil que obtuvo una 
asistencia grande de 
público, consumiendo un 
presupuesto aproximado a 
las 300.000 pesetas; sien
do el ajedrez, concursos 
infantiles y juegos los que 
costaron aproximadamen
te la mitad. 

En cuanto a la charan
ga, dijo la presidenta que 
recibió del Ayuntamiento 
300.000 pesetas, de las 

que a excepción de 15.000; 
fueron a parar a manos de 

los músicos. Los festejos 
de la PlazaxbcToros 
fueron los que aportaron 
estimables beneficios a la 
agrupación, que compen
saron las pérdidas del tor
neo de fútbol sala y el fes
tival rock en el Mercado 
Nacional, pese a que la 
recaudación en este fes
tival fue de más de 
500.000 pesetas. 

Por su parte, los mú
sicos de la charanga han 
replicado a la presidencia 
en el sentido de que no es
tán de acuerdo con las 
cuentas. Dicen también 
que el abanderado y el 
director, asimismo, han 
cobrado, no sólo ellos, y 
que sus uniformes y los ins
trumentos musicales han 
sido pagados por ellos. 
Piden finalmente un 
debate público y una junta 
general de socios, socios 
que suman ya más de dos 
mil. 

Dr. Camilo de Blas 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, 

varices, úlceras varicosas 
e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

D r e s . C A L L E J A 

B A R R A S A 
ELECTRO-

ENCEFALOGRAFIA 
«Sanatorio del Carmen» 

Teléfono 89 27 00 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda, 20 

M a n u e l T e i r a 

MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 

RuizTagle, 1-1° Dcha. 
Teléfono 89 1650 

CIRUGIA VASCULAR 
ARTERIAS Y VENAS 

M.CARRION 
J. GALLO 

J. GUTIERREZ 
HospitbCruz Roja 

Solicite hora. Tel. 892600 

F. AMIR 
NIÑOS 

Consulta: Hospital 
Cruz Roja. Toerrelavega 

SOLICITE HORA al 
Teléfono 89 26 00 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De4a 7 

R. MELLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

Hospital de la Curz Roja 

M . L A B R A D O R 

PSIQIATRA 

SOLICITE HORA 
Teléfono 89 26 00 

F . SANZ 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

R. CEÑAL 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

)JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De 4 3-6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar día y hora 
al teléfono 88 15 40. José 
María de Pereda, 48. 

Dr. A. Planes 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica Alba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 
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SNIACE 

Después de la firma en 
Madrid del acuerdo de 
reconversión textil, las 
miradas han vuelto a 
Sniace para conocer en qué 
puede afectar a sus tra
bajadores dicho acuerdo. 
En principio, parece que 
positivamente afectará el 
acuerdo a los jubilados, 
que pudieran ver in
crementado el porcentaje 
de sus pensiones. 

De cualquier manera, el 
comité de empresa infor-
inara tras conocer a fondo 
el aspecto laboral del 
acuerdo. 

Siguiendo con Sniace, 
se cerró el plazo de bajas 
voluntarias. El número de 
ellas es de medio centenar,, 
por lo que las personas que 
se verán afectadas por el 
desempleo durante die
ciocho meses -y que luego 
volverán a la empresa 
será de ciento cincuenta 
aproximadamente. 

Ya, por último, decir 
que el Consejo de 
Administración de Sniace 
ha nombrado v i 
cepresidente ejecutivo a 
Carlos Pérez de Bricio 
Oloriaga; consejero de
legado, al ingeniero Gian-
carlo Ragalia, de Italia; y 
director general al doctor, 
también italiano, Franco 
Morpurgo. Estos técnicos 
italianos que ocupan altos 
cargos en Sniace, es una 
de las consecuencias del 
Plan de Viabilidad de la 
empresa y de la con
siguiente reconversión 
tecnológica de la mano de 
la firma italiana Snia Vis
cosa, que invertirá en 
dicha reconversión varios 
miles de millones de 
pesetas. 

OTAN 

El PSOE, en la mañana 
del sábado, comenzó su 
campaña anti OTAN, con 
la recogida de firmas 
pidiendo un referéndum. 
Fue instalada una mesa en 
el Boulevard y a la una del 
mediodía, los concejales 
socialistas encabezados 
por Gutiérrez Portilla, 
que hace las veces de al
calde al encontrarse Teira 

en Palma de Mallorca, en 
un congreso médico, es
tamparon su firma en los 
phegos, donde otras per
sonas también lo hacian al 
pasar por alli. 

Por otra parte, un 
comité anti OTAN se 
reunió en el Mercado 
Nacional antes de poner en 
marcha sus actividades en 
los barrios contra el pacto 
pidiendo un referéndum. 
El comité está compuesto 
por unas 200 personas, y 
hasta ahora, las pintadas 
y reparto de hojas han 
sido sus primeros pasos. 

Presentación 
de un libro 

Compañeros de ' los 
medios informativos, 
Manolo Haro y Javier 
Rodríguez, en la Casa de 
Cultura, el viernes, hi
cieron la presentación de 
Gabino Sinde, un joven de 
Taños, que ha lanzado un 
libro: «Una gaviota en el 
mar», compuesto por 
bellos poemas para can
ciones. A este acto acu
dieron muchos jóvenes, lo 
que demuestra el interés 
cultural que anima a nues
tra juventud, que va 
abriéndose camino por el 
difícil mundo creativo. 
Sinde merece la más cor
dial enhorabuena por 
decidirse a presentar su 
libro, y porque éste tiene 
calidad y sentimiento. Y 
ya hablando de arte, 
recordemos que-en la Sala 
Espi, expone hasta el día 
17, J. A . Castro, otro 
joven de Campuzano den
tro de la Promoción de 
Artistas Jóvenes de la 
Galería. La obra de Castro 
está basada primordial-
mente en el dibujo y la 
composición; y es también 
una manifestación muy 
digna que asimismo 
merece la más calurosa 
felicitación. 

Cerrando este capitulo, 
digamos que se acaba de 
inaugurar en la Caja de 
Ahorros una de las me
jores exposiciones que 
pueden apreciarse, va
lorada en muchos millones 
de pesetas. Se trata de «El 
bodegón en la pintura es
pañola», una colectiva 
itinerante, con firmas con-

BOUS 

/ CARTERAS 

LAPICES 

CUADERNOS 

PLUMIERS. 

. . . ETC. 

t odos compran en SERAFIN 
. . . i PORQUE ES MEJOR f . 

s e n a f i n 
TOMELA VEGA 

sagradas en el mundo del 
arte; una exposición que 
nadie puede perderse, y 
que estará abierta al 
público hasta el día 19. 

Fiestas 

Terminemos nuestro 
recorrido por la actualidad 
tórrelaveguense señalando 
que ayer, domingo, fue 
otro domingo de verano en 
cuanto a climatología y, 
por lo tanto, bien apro
vechado ; que hubo fútbol 
en el Malecón como inicio 
de la temporada, y recor
demos que la famosa y 
tradicional romería de San 
Cipriano, a la que asisten 
miles de tórrelaveguenses, 
se celebra el miércoles en 
la pradera de Cohícillos, y 
que antes hay verbenas y 
otros festejos, comenzan
do por hoy mismo. 

También, que mañana 
es fiesta, día de la Bien 
Aparecida, y que ya el 
miércoles comienza el cur
so escolar en el municipio, 
sin problemas, porque 
todos los niños están es-
colarizados. Se inicia así 
una segunda quincena de 
mes «terrible», con pagos 
de matrículas, material 
escolar, etc., etc. 

CAYON ORTIZ 

, : : : • 
• 

El polémico mercado encontrará, tal vez, su emplazamiento en un patio del ferial 
ganadero. 

ACADEMIA 

C R E S P O 
J o s é M . fefedQ.77-Tlf: 88.17 7 2 - Tor re lovego 

[IB-ll Mi IHIlHÍ'JIrll 

l ' B H * trlH rl<r 

FORMACION 
PROFESIONAL 

A D M I N I S T R A T I V A 1 y Z G r o d o 

SUBVENCIONADO 
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Defensor del campo montañés 

Zarrabeítia es imprescindible 
Sin que ello signifique menosprecio para las distin

tas tendencias políticas que bullen y se enfrentan en 
las ciudades, en el campo la política se desenvuelve en 
pequeños círculos, en reducidas áreas. Muchas gen
tes permanecen insensibles a las propagandas y más 
que cifrar sus esperanzas en las grandes or
ganizaciones de éste o del otro matiz ponen atención 
en las personas, sin importar mucho las tendencias de 
•éstas. 

Así vemos alcaldes, al frente de ios ayuntamientos 
rurales, con distintas ideologías pero siempre o casi 
siempre se les ha elegido por sus características per
sonales, por su prestigio local, por sus actividades y 
conocimientos de las cuestiones que más directamen
te afectan a los problemas del campo. Unas veces se 
les califica de independientes, otras de centro, o 
socialistas o derechistas, pero más que por su f i 
liación política se les juzga y se les apoya por las 
garantías de acierto que personalmente ofrecen. 

Hay, no obstante, nombres que han adquirido una 
indiscutible popularidad en toda la provincia sin 
tenerse en cuenta más que la labor que han de
sarrollado durante muchos años Después se han incor 
porado a grupos u organizaciones pero la gente no les 
recuerda por sus tendencias, sino por las tareas que 
en su vida activa han llevado a cabo. Este es el caso 
de un auténtico líder del campo montañés: Jesús 
Zarrabeitia, que ha abandonado sus actividades 
poíticas últimamente pero que seguirá siendo una in
discutible personalidad enraizada profundamente en 
la opinión de los agricultores y ganaderos de toda la 
Montaña e incluso de Asturias y otras zonas de la cor
nisa cantábrica. 

Zarrabeitia, durante los últimos treinta años ha 
sido uno de los más dinámicos dirigentes del campo y 
en Madrid ostentó la representación nacional de los 
ganaderos y por ello ha luchado incansablemente. 
Aquí, entre nosotros, con hombres como Miguel 
Guerra, como Gómez Pedrajo (q. e. p. d.), como 
Alonso Ricondo y otros, supo infundir a nuestras 
gentes un espíritu de solidaridad y de coraje en épocas 
en que los timoratos consideraban, más por cobardía 
que por otras causas, que no era lícito exponer cri

terios distintos a los que manifestaban otros. 
Aquellas compañas lecheras que dirigían, con el ries
go correspondiente, auténticos ganaderos de distin
tas ideologías políticas —de las que prescindían en 
absoluto— fueron una clara demóitración de unidad 
de los hombres del campó montañés que cuando, 
como entonces, encuentran dirigentes merecedores de 
su confianza saben actuar colectivamente y con 
valentía. > , 

Jesús Zarrabeitia fue siempre, los mismo cuando 
hablaba en actos públicos que cuando escribía en nues
tros periódicos, un ejemplo de ecuanimidad, de mo
deración, de rectitud. 

Fue y es consejero y amigo de miles de ga
naderos y labradores. Siempre ha sido hombre del 
campo, pero no teorizante sino en la práctica: sus es
tablos son considerados entre los mejores del Norte. 
Y durante el tiempo que ha actuado como diputado 
provincial su mayor preocupación consistía en 
defender los intereses de la agricultura y de la ga
nadería, consiguiendo un sustancial aumento del 
presupuesto que la Diputación destina al campo 
montañés. 

En cualquier sector en que milite Zarrabeitia estará 
siempre por encima de objetivos partidistas y será, 
como ha sido en su larga y factiva vida, un hombre 
conciliador en torno al cual íjbs montañeses de nues
tras zonas rurales se sienten Mentados y ayudados en 
cualquier circunstancia. 

Durante diez, veinte o treinta años hemos compar
tido con él preocupaciones y vicisitudes; podemos, 
pues, juzgarle con cierto conocimiento y cuando 
ahora vemos que se retira de las actividades políticas 
tenemos que decirle que en el campo montañés sigue 
siendo impresdindible, más necesario que nunca. Por 
su vocación, por sus conocimientos, por el prestigio 
que tiene entre nosotros, Zarrabeitia continúa des
tacando en la Montaña por su fuerte personalidad y 
hombres como él son los que tienen capacidad para 
defender y orientar nuestra economía agropecuaria. ' 

RUY DE SILVA 

Sin Seguridad Social 

L o s m á s p o b r e s e n t r e 

l o s p o b r e s 
Hace ya no pocos años el entonces ministro de Tra

bajo, don Fernando Suárez—sin confundirle con el ex jefe 
del Gobierno Adolfo Suárez— presentó a las Cprtes de 
aquella época el proyecto de Ley referente a la 
Seguridad Social para los trabajadores agrícolas au
tónomos . 

Afectaba a millones de familias modestas y fue una de 
las más importantes resoiucioiieB presentadas por el 
Gobierno y aprobada por las Cortes. 

La Seguridad Social Agraria alcanzaba a muchas gen
tes que hasta en aquel momento no se habían be
neficiado de ella. Eran pequeños propietarios rurales, 
bueno, lo de «propietarios» hay qu^considerarlo en 
su cabal sentido. Poseían alguna tierruca y como la 
trabajaban ellos directamente, ya se les denominaba 
«autónomos», como si con ello se quisiera decir que no 
estaban sujetos a ningún patrono. 

Aquella ley fue el reconocimiento oficial de la ímproba 
labor que en beneficio de la nadón llevan a cabo las 
familias de los trabajadores autónomos en el campo, 
aquí, en la Montaña, en Asturias, en Galicia, en Cas
tilla , en toda E spaña. 

Sí, se hiza justicia, pero bien sabemos todos que, sin 
inculpar a los legisladores, hay personas que por muy 
diversas circunstancias no han quedado incluidas en la 
Seguridad Social. En las ciudades es fácil para cual
quiera cumplimentar trámites y resolver gestiones, pero 
en los pueblos rurales estas actividades son más com
plicadas y por unas u otras razones algunas gentes pier
den plazos, olvidan trámites y, temerosas, renuncian de 
momento a lo que al cabo de los años han de recibir como 
una inapreciable ayuda. 

Todavía se encuentran en nuestras aldeas personas 
trabajadoras que carecen de los servicios de la Seguridad 
Social porque, en su día, no acertaron a formular su in
clusión en la misma o porque entonces no reunían todos 
los requisitos que se exigían. Estas personas, al dis
currir los años se encuentran ahora, ya ancianas, sin 
ninguna ayuda precisamente cuando ya no tienen fuer
zas para el trabajjo. Son, en definitiva, los más pobres 
entre los pobres, los que ya no pueden explotar su men
guada heredad y han de vivir de la caridad de sus fa
miliares, cuando los tienen. 

César Palombera 

GANADERIA 
V e n g a a l B a n c o d e S a n t a n d e r . 

H a b l a r e m o s d e los g a s t o s 
d e s u e x p l o t a c i ó n g a n a d e r a . 

H 

Venga a hablar con ios hombres de! Banco de Santander. Q u i z á s 
no todos conozcan los problemas del ganado, pero s í saben c ó m o 

resolver cualquier problema f inanciero y van a colaborar con usted de 
una f o r m a p r á c t i c a . Seguro. 

Conozca n u e s t r o ' C r é d i t o Campo especialmente concebido para hacer 
frente a los gastos de e x p l o t a c i ó n ganadera. C r é d i t o s con u n i n t e r é s 

especial, de r á p i d a t r a m i t a c i ó n y adaptados a cada caso en concre to . 

Venga a vernos. Queremos hacer m á s c ó m o d o y rentable el du ro trabajo del 
ganadero y del agr icul tor . 

BANCO DE SANTANDER 
A l servicio de l a g r i c u l t o r y de l ganadero. 

A.B.E. núm. 13S63 
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Lo que cuesta 
un escolar 

Por estas fechas en la mente de muchos padres están 
ya los gastos que van a originar sus hijos en edad es
colar, ante el nuevo curso que abrirá sus aulas a partir 
del día 16 de este mes. 

Hablar de precios es arriesgado teniendo en cuenta 
que son muy variables dependiendo si se trata de centros 
estatales o privados subvencionados o no, asimismo del 
nivel de enseñanza en que está el alumno, wen la en
señanza privada, donde nos encontrárnosla anterior dis
yuntiva es en el preescoiar ya que al no estar subven
cionado representa la cantidad indicativa de unas 
3.000 pesetas por mes. Siguiendo en la privada, los 
dos primeros cursos de EGB vienen a costar alrededor 
de 500 pesetas al mes más gastos trimestrales de ma
terial escolar de otras 500 pesetas. Desde 8.° de EGB 
hasta 3.° de BUP, los precios varían y vienen a ser unas 
600 pesetas por mes. En COU se pagan algo más de 
4.000 pesetas de matrícula y unas 1.200 al mes. En la 
enseñanza estatal, sólo hay casos de libros y en al
gunos casos cantidades trimestrales por material escolar 
además de los propios del equipo. Como servicios op
tativos están la comida y el transporte que vienen a sig
nificar unas 2.000 pesetas al mes por cada uno de estos 
conceptos. 

Otro de las gastos en muchos colegios privados es el 
uniforme que supone unas 3.000 ó 4.000 pesetas aun
que cabe la posibilidad de conseguirlo más barato ha
ciendo en casa, además la blusa vale unas 1.500 pesetas, 
la chaqueta 2.000; los zapatos de 1.000 a 1.500 ptas. y 
el baby, cuyo uso está cada vez menos extendido, entre 
1.200 y 1.500 pesetas. En algunos sitios exigen 
chandal para hacer deporte que costará unas 2.000. En 
la estatal, al no llevar uniforme, el equipo tiene un precio 
muy variable dependiendo de las pretensiones y posibi
lidades de cada cual. 

Los lotes de libros de texto, oscilan entre 1.500 y 
3.300 pesetas, esto quiere decir que han subido un 
12% respecto al año pasado, bastante menos, afor
tunadamente, que lo que en un principio pretendían los 
editores. Actualmente la vigencia es de 4 años,-de 
manera que se hace posible que los hermanos más pe
queños puedan aprovechar los de los mayores. 

Ana CALDERON 

GRUPOS REDUCIDOS 
E . G . B . - B . U . P . - C . O . U . 

SELECTIVIDAD 

n c n D e m i n 

J. de Monasterio, 15, 2. 
Teléfono: 212470 
SANTANDER 

MATRICULA ABIERTA PARA 
E L CURSO 1981 - 82 

* Diseño y decoración 
* Dependiente de la Escuela de Artes 

Aplicadas y Oficios Artísticos 
de Logroño, 

i r ü 

G E S T E 

SANTANDER 

C E N T R O D E E S T U D I O S S U P E R I O R E S 

T E C N I C O - E M P R E S A R I A L E S 

Adherido a 

THE ASSOCUTMN OF INTERNAHOtUL ACCOUNTJUfTS 

DOBLE T I T U L A C I O N 
E S P A Ñ O L A Y B R I T A N I C A 

en Dirección de Empresas y Fiscalidad-Contabilidad 

OTRAS ENSEÑANZAS 
i 

# Informática de Gestión 
AL SERVICIO DEL ALUMNO UN ORDENADOR «I.B.M.» 

TITOLO OFICIAL. Requisito: 3.' B.U.P. o F.P. 1 

# Técnico Especialista en Secretariado 
TITULO OFICIAL. Requisito: 3.° B.U.P. o F.P. 1 

Amplio campo de colocaciones. 

# Técnico en Empresas y Actividades Turísticas 
Posibilidades de practicar desde el \.et Curso en Agencia de Viajes 

propia del Centro. Título Oficial. Requisito: 3.* de B.U.P. 
MULTIPILES SALIDAS PROFESIONALES 

# Departamento Especializado de Mecanografía 
Audiovisual 

— SISTEMA «VIDEOMATIC TUTOR» 
— CURSOS CADA DIEZ DIAS 
— GARANTIZAMOS PULSACIONES REQUERIDAS 

PARA OPOSICIONES 

N U M E R O R E D U C I D O D E A L U M N O S 

P O R C L A S E 

Matrícula abierta hasta el 3 de octubre 

INFORMACION Y MATRICULA: 

A V D A D E L F A R O , 2 0 , ' I O S M O L I N U C O S " 

T E L E F S . 2 7 7 0 5 4 Y 2 7 2 9 9 2 
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Clausura de las V Jomadas de Coordinación Didáctica 

Paso a paso de una alternativa 
El sábado pasado, día 12, se clausuraron las V Jornadas de Coordinación 

Didáctica, que organizadas por eLICE reunieron a 541 profesores del Preescolar y 
EGB de nuestro distrito. La finalidad de este encuentro era el esclarecer la reforma 
de programas renovados de Preescolar y EGB, que este curso, en fase experimental, 
entrarán en funcionamiento. Ha sido un intercambio más a fondo, por una parte, de 
tós equipos de redacción del Ministerio, al exponer los puntos más significativos de 
lat? distintas áreas, asi como de los distintos ponentes que posteriormente con sus 
ex meriendas y trabajos han respondido alternativamente a estas propuestas. Divi
dirlos en dos grupos: uno correspondiente al Preescolar y I Ciclo, y otro al I I Ciclo, 
Medio y Superior. 

A L I A N Z A F R A N C E S A 
F R A N C E S 

— Los programas más completos: Lengua, gramática, 
traducción,-giros idiomáticos, civilización, fonética, francés 
comercial. 

— La enseñanza más eficaz: Matriculas por cursos completos 
y asignaturas sueltas para preparación especial a los exámenes 
(INB. EOI de Bilbao. A. "F. de Paris). 
. - Una formación general: Biblioteca, eme-club, concier

tos, teatro, exposiciones, estancias en Francia con becas, diapo
sitivas, etr 
GRUPOS DE NIÑOS Y DE ADULTOS. 
INFORMACION: 

— Alianza Francesa. Calvo Sotelo, 13, Santander. Teléfono 
225178. 

— Antigua Cámara de Comercio «La Llama». Torrelavega. 

El resultado de estos tres 
días en el que el profeso
rado asistente se ha reuni
do por grupos para el 
estudio más detallado de 
las distintas materias ha 
sido la redacción de una 
lista de conclusiones que 
será enviada al Ministe
rio para su consideración. 
Las notas más significa

tivas de estos tres días 
han sido: una participai 
ción masiva por parte de 
estaentos docentes: Es
cuelas de Profesorado; 
inspectores, profesores de 
casi todos los lugares de 
nuestra provincia. Un in
terés , entusiasta que ha 
puesto de manifiesto un 
índice de participación ele
vado. Por otra parte, la 
falta de información in
completa y tardía al profe
sorado de estos programas 
renovados, hizo que las 
puestas en común organi-' 
zadas por grupos se ca
racterizasen por una pro-
visionalidad de esperien-
cias personales —tam
bién ocurrió en alguna de 
las ponencias alternati
vas— y una sensación de 
carencia de tiempo. 

A C A D E M I A 

J U A N E S 
Río de la Pila, 2-A — Santander 

¿UN CENTRO DE 
ENSEÑANZA MAS? - NO 
L A A C A D E M I A M A S A N T I G U A Y D E M A S 

B R I L L A N T E H I S T O R I A L A C A D E M I C O 

D E L A M O N T A Ñ A 

L a s m e j o r e s s a l a s d e M E C A N O G R A F I A 

c o n m á q u i n a s n u e v a s 

L o s m é t o d o s d e T A Q U I G R A F I A 

m á s m o d e r n o s y e f i c a c e s 

Más de 2.000 alumnos nuestros 
con carrera o brillante porvenir 

Influencia que como 
consecuencia tuvo el nivel 
de las ponencias alternati
vas clasificadas por mu
chos tan sólo como acep
tables. 

La organización 
en ciclos 

Comenzó Clara del Arco, 
de la Dirección General de 
Educación Básica, con la 
consideración global de los 
nuevos programas, filoso
fía y lineas generales en 
Preescolar y el I Ciclo. 
Contestada por María An
tonia Fernández, del De
partamento de Perfeccio
namiento del Profesorado 
del antiguo ICE, que por 
una parte y repecto a la 
estructura global de los 
tres documentos conside
ró que los avances más 
significativos respecto a 
los anteriores son de ma
yor sencillez y cordiali
dad en la presentación y 
una mayor precisión de 
objetivos para cada área. 

Mientras que los retroce
sos serían: la falta de 
coordinación entre ló le
gislativo y lo pedagógico y 
la falta de interrelación 
interna en la descripción 
de las distintas áreas. 
Respecto al análisis de los 
aspectos administrativos 
volvió a subrayar como 
avances la nueva ordena
ción del agrupamiento de 
los alumnos en ciclos y la 
flexibilidad de permanen
cia por parte del profeso
rado con sus alumnos. Y 
por tanto, lá necesidad de 
preparar al profesorado 
para que desarrolle con 

competencia su tarea pro
fesional. 
Como retroceso, la falta 

de coherencia entre recur
sos: registros, libro de 
escolaridad, textos, etc., 
con la filosofía de la 
renovación. Y finalizó con 
el análisis de los aspectos 
pedagógicos diciendo qu 
se había subrayado el 
retroceso en los criterios 
de planificación en su 
correlación metodológica 
global propia del ciclo. 
Anotó entonces la falca de 
información y preparación 
del profesorado para lle
varlos a cabo. 

Lus evaluaciones 
y sus objetivos 

Al mismo tiempo, Carlos 
Arribas, de la Dirección 
General de Educación Bá
sica, hacíá^una análisis de 
las características del Ci
clo Medio y Superior, y 
más tarde, de las mate
rias. Con respecto al len
guaje, insistió que el pro
fesorado dedicado a este 
fin debe ser en todo mo
mento profesor de lengua
je aunque lleve a la vez 
otras materias. En el Ciclo 
Medio, que no se estudie 

ningún término gramati
cal conceptualmente y que 
sobre todo se genere una 
afición a la lectura. 

En las Ciencias de la Na
turaleza recalcó la necesi
dad de las experiencias y 
prácticas que se deben 
incluir ya desde tercero, 
con material muy simple y 
al mismo tiempo, ser re
creativas para elevar ese 
afán investigador del 
alumno. De las Matemá
ticas subrayo que no ha 
habido demasiadas modi
ficaciones y que la revista 
actualizada llegará estos 
días. Las Ciencias Socia
les se estudiarán con ca
rácter cíclico. Hizo hinca
pié en la atención de la 
formación humana del in
dividuo. Así, los bloques 
temáticos tienen una or
ganización de lo más cer
cano : familia, pueblo... 
hasta lo más lejano. Fue 
contestado por Juan An
tonio del Val y Aurora 
Arce, del ICE_de la Uni
versidad de Madrid. El 
primero criticó la postura 
afirmando que existe una 
falta de conexión entre el 
documento y los objetivos 
concretos por la extensa 
materia que contienen. 
Con una ausencia de con
sideraciones relativas a la 
evaluación, en la que no se 
dan unas pautas paira 
seber si se han alcanzado 
unos objetivos, ya que 
existe una gran ambigüe
dad. Y respecto al tema de 
los contenidos se podían 
extender a formas más 

H E R P E S A 
MOBILIARIO EN GENERAL PARA 

CENTROS DE ENSEÑANZA 
FABRICA, EXPOSICION Y VENTA EN: 

Carretera a Torrelavega. 
S O L A R E S ~~ Kflómetro 1 -~ T^fono* 5241.11 

i d i o m a s i n l i n g u á 

ALEMAN ESPAKOL 
FRANCES ^ara e,ÉtranÍer0S) 

Taquigrafía 
INGLES Mecanografía 

N U E V O S C U R S O S 
desde 

16 d « septiembre 

Avda. de M Castres, 36 
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flexibles —de todas for
mas es un trabajo que está 
por hacer—. Como direc
tor del ICE se quejó de no 
haber sido consultados 
otros estamentos, tales 
como las asociaciones de 
padres. 

Aurora Fuentes, por su 
parte, pedía una evolución 
continua del trabajo esco
lar con una coordinación 
del profesorado del mismo 
centro. Recalcó la falta de 
una verdadera acción de 
tutorías y orientación es
colar. La mala utilización 
que se ha hecho de la 
especialización del profe
sorado y en el análisis le 
resulta que es un progra
ma insuficiente. Señaló 
más tarde unas puntuali-
zaciones sobre el fracaso 
escolar que alcanza al 30 
por ciento de alumnos y 
que el documento precisa 
a qué es debido. Tampoco 
sobre el tipo de pruebas de 
evaluación, de las que no 
se sabe cuáles se han 
superado y de las que 
muchas veces se_ basan 
sólo en conocimientos t 
habría que analizar más 
profundamente a los que 
han sido encuestados. 

Escuelas para la vida 

Así fueron sucediéndose 
intervenciones, pero ya 
con más precisión en áreas 
como, Lenguaje, Ciencias 
Sociales, Matemáticas, 
Experiencia Social y Na
tural y Ciencias de la 
Naturaleza. La última in
tervención dirigida a Pre-
escolar y I Ciclo, estuvo 
dedicada al área Afectivo-
Social y Metodología Glo
bal de Preescolar y Ciclo 
Inicial. Esta ponencia al
ternativa fue desarrollada 
por María Antonia Fer
nández, en la que subrayó 
que sobre la base de que la 
escuela debe ofrecer al 
niño una situación privile
giada de conocerse a sí 
mismo en sus necesidades 
esenciales, habría que 
anotar: la necesidad de 
una organización escolar 
donde el niño desarrrolla 
su capacidad de querer 
y ser querido; la necesidad 
de una organización del 
aula y de las relaciones 
escolares que diera opción 
a ser valorado y valorar: la 
necesidad de llegar a una 
concepción del quehcer 
profesional en las que las 

relaciones personales, de 
tú a tú sean posibles y no 
sean ahogadas por un 
cúmulo de objetivos-acti
vidades -contenidos. 
Sobre el criterio de que la 

escuela deber se el lugar o 
la situación en que el niño 
amplíe sus relaciones so
ciales, aprenda a dar solu
ción a sus conflictos de 
relación, a convivir y tra
bajar con los demás,la 
propuesta concreta es ha
cer hincapié en una orga
nización por grupos en la 
que el niño descubra lo 
que significa éste; una 
organización en la que el 
niño se descubra como 
miembro de un grupo a su 
medida; una organización 
en la que el niño aprenda a 
descubrir a su grupo como 
componente de otro gfru-
po mayor .n 
Respecto a la metodolo

gía global se expusieron 
cuatro criterios: la globali-
zación por experiencias o 
centros de interés; la glo-
balización por unidades t 
didácticas; globalización 
por interdisciplinariedad y 
globalización por desarro
llo de capacidades globa
les. 

Ana CALDERON 

LICEO SAN JUAN DE LA CANAL 
SOTO DE LA M A R I N A ( A 6 K M S . DE SANTANDER^ 

SITUADO EN ZONA PRIVILEGIADA: 
En pleno campo y a 200 m . de la playa 

Buenas instalaciones: 
polldeportlvo. patío cubierto. 

Abundantes espacios libres. 
Enseñanza individualizada • persona

lizada. 
Método activo de' enseñanza. 

Grupos reducidos. 20 niños por 
Inglés a partir de los S años. 
Programación de cursillos de cafacfóft, 

sky y camping. 
Actividades extraescolares. 
Servicio guardería meses JuUo J 

agosto. 

ABIERTO PLAZO INSCRIPCION, DE 10 A 5, EN EL COLEGIO. 
Teléfonos: 33-65-98 y 33-85-43 (de 8 a 10 de la noche) 

H A Y P O Feo. Paíazuelos, 21-23 
Tino. 217753 Chalets 
C. Cadenas 
(J. R. López Doriga, 7) 
Tino. 211452 

C U R S O 1 9 8 1 - 8 2 

PARVULARIO 
E.G.B. 

FORMACIQN PROFESIONAL 
GRADUADO ESCOLAR 

CA3D" OPOSICIONES 
Dpto. audiovisual de inglés y mecanografía 
CONTROL Y RENDIMIENTO GARANTIZADO 

Estudia Formación Profesional 
A D M I N I S T R A T I V A - S A N I T A R I A 

S E C R E T A R I A D O - A U X I L I A R D E C L I N I C A 
* SI TIENES 14 A Ñ O S PUEDES HACER 

F. P. 1 « G R A D O 
SI TIENES 3.° DE B.U.P. 
PUEDES ESTUDIAR F. P. 2 ( 2 / CURSO 

( 3.° CURSO 
CENTRO ( AUTORIZADO Y RECONOCIDO POR EL M.E.C. 

( SUBVENCIONADO 1.° y 2 . ' GRADO 
INFORMES Y MATRICULA EN: 

ACADEMIA 

A L P E 
( F O R P A ) 

PASAJE DE PEÑA, 1 — TILfcFONO 22-89-09 — SANTANDER 

EXAMENES EN EL PROPIO CENTRO 
GRUPOS DIURNOS Y NOCTURNOS EN TODOS LOS CURSOS 
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A l término del encuen

tro que, convocado por el 
CIE durante los días 10,11. 
y 12 del oresente, han 
venido celebrando en San
tander 541 profesores de 
Preescolar y EGB, se ha 
llegado, entre otras, a las 
siguientes conclusiones: 

— Observamos una in
formación deficicente, in
completa y tardía al 
profesorado, el cual por 
ello se siente manipulado 
por la Administración 
debiendo aceptar los 
Programas Renovados 
impuestos. 

— Consideramos que el 
Ministerio de Educación 
está obligado a desarrollar 
una amplia campaña de 
información dirigida a los 
padres y opinión pública 
en general sobre todas las 
causas de la renovación de 
los Programas y objetivos 
que se pretenden alcanzar. 

—Un programa edu
cativo no es un simple 
enunciado de objetivos y 
contenidos; se debía haber 
previsto, entre otras 
medidas, una actuali
zación previa del profe
sorado y un sistema 
adecuado de supervisión y 
evaluación de los Pro
gramas a aplicar, acom
pañado de una mejor ges
tión de los jecursos mai 
teriales y del personal 
asignado al programa 
educativo. 

Conclusiones de las jomadas celebradas en Santander 

Información deficiente del profesorado 

— Suscr ibimos las 
palabras del director 
general de Educación 
General de Educación 
Básica respecto a la ur
gencia del Decreto que es
tablezca la enseñanza por 
especialidades. 

— Los P r o g r a m a s 
Renovados relegan a un 
segundo plano las áreas de 
Expres ión Plás t ica y 
Dinámica, lo que consi
deramos incoherente y 
grave. 

— No se encuentra la 
debida coherencia interna 
entre la filosofía de partida 

OPOSICIONES 
Preparación de oposiciones con el nuevo 
procedimiento de Mecanografía Audio
visual EASA 

• Curso básico: 200 pulsaciones p ai. 

• Curso especial velocidad: 350 pul
saciones p.m. 

• Horario libre 

• Duración curso: 45 días. 
VISITENOS puede hacer una prueba de 
este nuevo procedimiento, sin compro
miso por su parte. 

m e c a - r a p i d 
C/Burgos, 38 ^ Tfno. 232522 Santander 

C/José Ms Pereda, 15 Entio. Tfno. 882594 
Torrelavega 

ENSEÑANZA INDIVIDUALIZADA, 
PERIODO DE PRUEBA GRATUITO 

de la renovación y el resto 
de los componentes del 
Programa: objetivos, con
tenidos, metodología, 
materiales, actividades y 
sistema de evaluación. 

— Es t imamos _ que, 
antes de elevar a definitivo 
el Programa del Ciclo 
Superior, se realice una 
amplia consulta a los 
profesores; para ello, se 
propone que sea enviado a 
todos los Centros el an-

1.000 
PLAZAS 

AUXILIARES 
ADMINISTRATIVOS PARA 
LA SEGURIDAD SOCIAL 

BEQUISITOf: Edad, 18 
años. Titulo Graduado Escolar. 
Instancias hasta 14-9-81 
C O N F I E SU P R E P A R A C I O N A U N 

C E N T R O D E P R O B A D A S E R I E 

D A D Y G A R A N T I A 

ESTUDIOS TECNICOS 
Y PROFESIONALES 

C/.Enseñanzaf 3, 1.°. 
teléfono 213^74. 

(Junto Botica Socorro). 

teproyecto del mismo, 
para que —tras el opor
tuno debate en éstos y 
posterior puesta en común 
a través de los Institutos 
de Ciencias de la Edu
cación— sean remitidos al 
Ministerio como apor
tación a la elaboración del 
proyecto final. 

— Se considera abso
lutamente necesario para 
que se cumpla cualquier 
tipo de innovación edu

cativa un recliclaje eficaz, 
paralelo y obligatorio de la 
totalidad del profesorado. 
Esto conlleva la necesidad 
de un justo recoñocimien-

,to social y económico de la 
función docente. 

— Se debe potenciar la 
actividad investigadora en 
la escuela, fomentar y 
divulgar debidamente 
todo tipo de experiencias e 
innovaciones escolares asi 
como facilitar la elabo

ración de material y recur
sos didácticos a nivel 
regional. 

— Se observa una grave 
carencia de criterios e ins
trumentos de evaluación 
de los Programas Re
novados. 
• —Se pide la incorpo
ración del asistente social, 
psicólogo y médico en la 
vida de los Centros de for
ma real y eficaz. 

— Es imprescindible 
reorientar el trabajo de-los 
profesores en equipo, tan
to a nivel de Departamen
to como de Ciclo, a fin de 
asegurar una permanente 
coordinación vertical y 
horizontal. 

— El carácter instru
mental y auxiliar de los 
libros de texto ni justifica 
la presencia de las edi
toriales en la fase de 
planificación ni debe sus
tituir al profesor en su 
legitima e indispensable 
función programadora; en 
cambio, urge normalizar 
mínimamente el voca
bulario técnico empleado 
en el material escolar. 

— Se valora positiva
mente la nueva organi
zación por ciclos y, en con
secuencia, se reclama que 
los libros de texto se or
ganicen también por 
Ciclos y no por Niveles. 

UN HIJO DIFICIL 
es q u i z á s el suyo parque t iene d i f i cu l t ades en e l CARACTER 
o en el APRENDIZAJE ESCOLAR p o r DISLEXIA, t ras lado de 
lugar# enfermedad , p rob lemas f ami l i a re s , sobrecarga de t r a 
b a j o . . . e tc . 

Si no puede seguir los es tudios n o r m a l m e n t e , nues t ro 
COLEGIO LUPASCO (Especia l , Of i c i a l y subvencionado, con 
cursos de 10 n i ñ o s ) puede ser el adecuado, s i empre que sea 
de in te l igencia n o r m a l . . 

C o n s ú l t e n o s y d i s t r i b u y a este anuncio en t re los muchos a m i 
gos que t e n d r á n este p rob l ema y e s t á n preocupados po r el 
fracaso escolar de sus h i j o s . Salte p o r enc ima de sus p r e j u i 
cios y venga a vernos . 

A n d r é s d e l R ío , 7 —- Teléf . 22-97-99 

GUARDERIA NIÑOS 
DESDE 45 DIAS 

ESCUELA INFANTIL 
ABIERTO TODO EL AÑO 

ZONA CUBIERTA 
DE JUEGOS 

300 M.2 DE JARDIN 
GENERAL CASTAÑEDA, 50 TELEFONO 

(JUNTO AL PARQUE} 897811 

EN EL CENTRO 
Dfe TORRELAVEGA 

T A G O R E 

ABIERTAS LAS MATRICULAS PARA EL 
PROXIMO CURSO 
Reina Victoria, 61, de 5 a 8. 
PARVULOS 
Reina Victoria, 61. Teléf. 270318. 

- E CL B 
Trav. General Dávüa, i/n. Teléf. 271413. 

PLAZAS LIMITADAS 

OPOSAN 
C e n t r o e s p e c i a l i z a d o 

e n o p o s i c i o n e s 
Curso 1981-82, matricula abierta para: 

~ Agentes judiciales. 
— Auxiliares administrativos de Justicia. 
— Auxiliar de Ministerios. 
— Ayudantes de instituciones penitenciarias. 
— Secretarios de Ayuntamiento. 
— Secretarios de Juzgados de Paz. 
— Seguridad Social (subalternos, Aux. y adminis 

trativos). 
— Caja de Ahorros. 
— Telefónica. 
COMIENZO DE CLASES EN SEPTIEMBRE. 
Preparación en grupos reducidos a cargo de 
titulados superiores. 
Textos para todas las oposiciones. 

INFORMACION Y RESERVA DE PLAZAS: 

^ - v - f w x Q a -mTi Santa Lucia, 25. 
V i * Ü Í S i V I N Teléfono 31234» 
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Según M a Antonia Fernández, participante en las Jomadas de Coordinación Didáctica 

El aprendizaje continuado beneficiará 
a los niños 

María Antonia Fernán
dez, del Departamento de 
Perfeccionamiento del 
Profesorado del antiguo 
INCIE, nos da su opinión 
sobre la reforma estruc
tural del Pre-escolar y 
Ciclo Inicial donde ha 
trabajado intensamente, 
como ponente alternativa 
en dos intervenciones en 
estas jornadas. 

— «Hay que subrayar la 
organización en ciclos que 
supone el mismo apren
dizaje continuado. Esta 
idea tiene una importancia 
decisiva en el proceso de 
desarroollo del niño, ya 
que en estas primeras 
edades en que el apren
dizaje es más lento, no 
cabe duda que hay que 
darles tiempo. Y esta 
primera etapa es decisiva, 
ya que va a condicionar el 
continuismo de su vida es
colar» . 

«Otro tema es la po
sibilidad deL profesorado 
en continuar con un mis
mo grupo de alumnos 
durante un ciclo completo. 
Y otro de los puntos in
teresantes sería que se han 
Concretado unos objetivos 
muy claros mínimos que 
subrayan la adquisición de 
la escritura, lectura y cál
culo operatorio elemental 
que van a condicionar más 
tarde otros procesos». 

«Por otra parte, se ha 
olvidado el proceso me
todológico y desde el pun
to de vista científico, la in
vestigación mundial ha 
manifestado sus preferen
cias por el método con
siderado de forma global. 
Esto que sirve de re
comendación, nos anima a 
trabajar duramente sobre 
ello». 

«En el terreno de las 
evaluaciones se tiende más 
a valorar la actitud y con
ducta del alumno, aban
donando el anterior ĉri
terio por conocimientos 
puntuales adquiridos. Una 
evaluación, sin embargo, 
necesaria para el paso de 
un. ciclo a otro mediante 
pruebas obj etivas. 

Conclusiones provisionales 
al ciclo inicial 

Acerca de las con
clusiones sobre la primera 
enseñanza en estas Jor
nadas nos comenta: 

1. —Pedir al Ministerio 
que retrase la obli
gatoriedad de los pro

gramas, y a que antes debe 
hacerse una actualización 
del profesorado para una 
reforma de este tipo, pues 
la preparación del pro
fesorado es un tema siem
pre prioritario e impres
cindible para el buen fun
cionamiento y mejores 
resultados de esta refor
ma. Por otra parte, si hace 
falta dar mayor amplitud 
al ciclo medio se debe in
tentar. Además ha de 
tenerse en cuanta la 
previsión de la finan

ciación de la que no se ha 
tratado. 

2. —Insistir sobre la 
necesidad señalada por el 
director general de EGB, 
de elaborar el Decreto que 
establezca la enseñanza 
por especialidádes. 

3. —Con respecto a la 
ambigüedad en algunas 
facetas del programa: ob
jet ivos, metodología , 
evaluación, etc., se ha 
dicho que esta am
bigüedad va a desparecer 
mediante una información 

Centro de 
Psicología Clínica 
é D I A G N O S T Í C O S Y TRATAMIENTOS 
^ RECUPERACION DE RETRASO 

ESCOLAR, DISLEXIAS. TRASTORNOS 
DE LENGUAJES, ETC. 

P S I C O L O G O S C L I N I C O S 

C. / Isabel 11, n.* 1 0 , 2 / Izqda 

T e l é f o n o : 21-15-42 SANTANDER 

L A B A S E 

B U E N A 

E N S E Ñ A N Z A 

(Parvulario de 2 a 6 años) 
R E S E R V E Y A 
SU PLAZA 

0 zona de juegos 
• enseñanza activa 
aplazas limitadas. 

F c x ñ s u l a j * £ & -

D E U N A 

más detallada que en for
ma de documentos de 
apoyo se va a publicar. El 
profesorado piensa que 
debe hacerse cuanto antes 
y no cuando el curso haya 
comenzado, ya que en 
muchos aspectos se echan 
en falta estos documentos 
de apoyo. 

4.—La precipitación 
que se advierte en la faltr 
de sincronización de ciei 
tos aspectos entre la labf 
pedagógica y la adminv -
trativa se debe tal vez a 10 
haber contado con el 
profesorado, por otra ir
te no se han publicadt las 
bases de experimenta ón, 
hipótesis, etc. 

ANTE EL NUEVO CURSO 
5. —Se advirtió además 

la falta de información 
sobre esta reforma por 
parte del profesorado, ya 
que algunos ponentes no 
han respondido o criticado 
en la forma debida a di
chos programas por no 
defender el programa 
como autores, esto con
dujo a que las interven
ciones en algunos momen
tos fueran desafor
tunadas . 

6. —El vacío alarmante 
en las áreas de expresión 
p lás t ica y dinámica 
atribuido por el ICE a fal
ta de tiempo, ya que al ser 
jornadas masivas se 
utilizaba una metodología 
de masas, pese a que las 
ponencias de media hora 
eran suficientes, pero no 
se han aprovechado para 
este tema.Por otro lado; 
convenía decirle al Minis
terio que los objetivos de 
expresión artística son im
portantes, básicos para 
llegar a un nivel mínimo 
de lectura y escritura y no 
podían quedar relegados a 
un «si hubiera tiempo...». 
Se propone al ICE, ya que 
en estos aspectos el 
profesorado no estaba en 
condiciones, cursos de 
música, plástica, lectura y 
escritura. 

7. —Aún de acuerdo con 
la filosofía de la reforma, 
sin embargo no queda 
reflejada en la redacción 
de los objetivos y ac
tividades. Tampoco queda 
reflejada la indefinición de 
método. El método es el 
que define toda la pro
gramación. 

8. —Se aboga para que 
en estas jornadas entren 
todos esos diferentes 
grupos que ahora están 
experimentando e inves
tigando como es el caso de 
psicólogos, y así entre 
unos y otros se puedan 
confrontar opiniones. Por 
otra parte, se ha pedido a 
la Inspección que haga 
posible la coordinación en
tre ciclos. 

Ana CALDERON 

c/Gándara-Junco, 8 
Santander 
Tel. 27-50-77 

CENTRO 

• P S I C O D I A G N O S T I C O 
• TRASTORNOS DE APRENDIZAJE 
• R E E D U C A C I O N DE D I S L E X I A S 
• PSICOíVsOTRICíDAD 
• P R O B L E M A S DP CONDUCTA 
• O R I E N T A C I O N E S C O L A R Y 

P R O F E S I O N A L 

Mené idez Pefayo, 64 - Teléfono 273318 
S A N T A N D E R 

Colegio Torreblanca e ^ ^ o 6 
• ESCUELA MODERNA (pedagogía Freinet) 
• GRUPOS REDUCIDOS (desde 2 años a 8.° de E.6.B.) 
• NUEVO DEPARTAMENTO DE INGLES (1 hora diaria, audiovisual) 

A B I E R T A L A M A T R I C U L A 

Guardería "Los Trasgos 
- NIÑOS DESDE 2 MESES A 5 AÑOS - EDUCACION PRE-ESCOLAR 
- HORARIO: 7,30 DE L A MAÑANA A 6 DE L A TARDE 
- ACTIVIDADES PEDAGOGICAS A PARTIR DE LOS 2 AÑOS 
- TRAVESIA V A I DERRAMA, A-9 (CHALET) - (SAN FERNANDO) 

GRUPOS REDUC DOS - TELEF. 230083 - (ABIERTA TODO EL AÑO) 
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Siempre puede encontrarse algo interesante en la 
tertulia. El mismo amigo que me contó «cómo había 
que escuchar la Novena de Beethoven» me abordó 
para enseñarme el anuncio aparecido en un periódico 
nacional. Resumido, decía así: 

«Excmo. Ayuntamiento de Burgos - I I Otoñada 
Cultural - Septiembre-Octubre-Noviembre - Pro
grama general». Describe toda la programación y és
ta incluye: «18 conciertos de música clásica, moder
na, regional y folklórica, sudamericana, musical 
coral, música antigua. Teatro, ballet clásico y fol

klórico, zarzuela y ópera, poesía, cine-forum infantil, 
exposiciones, recitales, etc.». 

— ¿Por qué me enseñas esto y qué tengo yo que ver 
con ello? —hube de preguntarle. 

Te lo traigo y te lo enseño que lo comentes en tu 
«papel», para que digas a nuestro Ayuntamiento que 
la inversión en cultura es el dinero mejor gastado; 
que en quince años podríamos construir una brillante 

Más sobre cultura regional 
y culta generación que cambiaría el signo de esta 
penosa sociedad; que la música da la medida del 
bienestar y de la civilización de las naciones; que... 

Tuve que detener a mi contertulio y decirle que sus 
a1 «gatos eran casi lugares comunes y cosas ar-

^abidas. 
—No importa —replicó con vehemencia—. Hay 

que insistir, hay que machacar. 
Y como estaba eufórico e imparable, le dejé con

tinuar su discurso y agregó: 
—Me dirijo a los señores del Concejo Municipal y 

les digo que está muy bien que ayuden al Festival 
Internacional que tanto lustre da anuestra ciudad en 
España y en Europa. Es realmente notable. Pero creo 
tener razón al decir que hay que invertir en cultura 
porque es muy rentable. Hagamos hombres cultos y 
modernos, hombres que sepan idiomas, historia, 
economía, música y bellas artes. ¿No ven el detes
table espectáculo que los hombres públicos de 

España (en su mayoría), los gobernantes de Cataluña 
y el País Vasco ofrecen a los pacientes españolitos 
cada vez que la famosa RTVE les pone un micro en la 
corbata? Ocurre eso porque su coeficiente cultural es 
inferior, porque no son cultos y desconocen los pilares 
elementales del bien pensar, del bien hacer y del bien 
obrar. Ellos hablan el castellano del «yo diría», «Yo 
soy consciente», «es coherente», etc., porque no han 
ingresado jamás en la bella perspectiva de nuestro 
bello idioma y cuando dicen esos «galicismos» tan en 
voga no saben lo que dicen 

«No lo están haciendo mal, no, señores del Ayun
tamiento. Pero pueden hacer mucho mejor. ¡Inyertid 
en cultura! (aunque contraigáis deudas). ¡Es ren
table! Os lo aseguro.» 

M i amigo descansó y yo le dije que haría lo ne
cesario para que su historia sobre cultura salieses en 
mi «papel». 

Francis PARDO 

fEUX S A N T O L 
1 CIRUGIA INFANTIL 

C. de la Barca, 18-lzqda. 
Teléfono 22 95 83 

F e r n á n d e z 

G O T E R O 
OCULISTA 

Paseo de Pereda, 18-1.° 
Teléfono: 22 64 89 

G U I A 
M E D I C A 

S E R V I C I O M E D I C O 

M E D I C A S A 
A. Gómez-J. Gonzáte-J. A. Martínez-I. I . López A.-S. Luengo, médicos 

ASISTENCIA D O N I C I U 0 2 4 HORAS. T E L E F O N 0 1 1 4 1 4 6 

J . P E L L O N 
W I L L I E 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Calle Alonso Vega, 9 
Teléfono 33 96 70 

CONSULTA: De4a6 
Se ruega soliciten hora 

J . D E L A 

T O R M E N T E 
UROLOGO 

CONSULTA: De4a7 
Teléfono 21 11 46 
Isabel II, 24-4° B 

A . G O N Z A L E Z T U T O R 

RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo - Santa Lucía, 53 
SOLICITEN «ORA - Teléfono 22 40 50. 

LEOPOLDO 

SAO GAL M I A 
ESPECIALISTA 

UROLOGO 
Suspende su consulta 

hasta el día 1 de octubre 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

Dr. Carrillo 
O R T O P E D I A 

T R A U M A T O L O G I A 
Cádiz, 10-1° A 

Teléfonos: 210529 y 227356 
SOLICITE HORA 

E M I L I O H E R N A N D E Z 

D E S A N D E 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 
Calvo Sotelo, 6, 5.° C. Teléfono 220123 

SANTANDER 
SUSPENDE SU CONSULTA POR VACACIONES 

DR. J . D O M I N G O ALVÁREZ GLEZi 

GINECOLOGO 

C./ División Azul, 5-2° C (junto Cine Santander) 
Teléfono 33 78 68 - SOLICITE HORA 

D R . A T I L A N O S A N C H E Z 
C A R D I O L O G O 

Sanatorio Madrazo - Teléfono 22 40 54 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA 

T i r s o R i d a u r a 
L l a c e r 
H a r t o s y 

g i n e c o l o g i a 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

Dr. NAVARRO 
Enfermedades de la piel 
SUSPENDE L A CON

SULTA HASTA EL 
P I A I S . 

Pida hora. Teléf. 227888. 

A . C o b o 
G a r c í a 

GARGANTA - NARIZ -
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

A . S A N C H E Z 
C U A D R A D O 

MEDICO DENTISTA 
Consulta: Tardes 

San Fernando, 58-Entlo. 
derecha -.Tel. : 37 54 00 

M . P E L L O N 
O R T E G A 

MEDICO ODONTOLOGO 
Consulta de 10 a 1 
-SOLICITE HORA 
Castilla, 7-3.° Ocha. 
Teláfono:21 07 03 

R . M I S A S S E R R A N O 

C . A R T H A U D G A L A N 

MEDICOS ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 
Rualasal, 11-2° Izqda. 

teléfonos; 
Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

A . 1 I R M I E N T O 
3PECIALISTA 

CIF GIA GENERAL Y 
APAk ATO DIGESTIVO 

G í¡ECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 ú 1, de lunes 
tsábados 

P. Reeng* nche, 3-8° Izqda. 
(Junto Alfi) Tel. 23 87 87 

P é r e z V i z c a í n o 
ESPECIA LkSTA EN 

M E D I C I N , E T E R N A 

C. de la Ban a, 4-8° D 
Teléfono 2'! 49 45 

C . L ó p e z l o r i g a 
A p a r a t o d k e s t i v o 
m e d i c i n a y c r u g i a 

Lealtad, IV 
SOLICITE HO ÍA 

Teléfonos: 221631 \ 28081 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIB 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 21 10 52 
SOLICITE HORA 

G, D E L A S 
H E R A S 

E S P E C I A L I S T A E N 
A P A R A T O D I G E S T I V O 
C./ Castilla, 11-5° Izqda. 

Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA 

L . I Ñ I G O 
OCULISTA 

Paseo de Pereda, 1 

AMBULANCIAS 
CANTABRIA. S. L. 
Servicio permanente 
Teléis. 33 20 36 

33 64 96 

DR. GARCIA M A T A 
PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.° derecha 

Teléfs.:2270 40 y270665 

R A M O N SA1Z 

B U S T I L L O 
CLINICA DENTAL 

CIRCGIA ORAL 
X MAXHOFACLAL 

Consulta: Tardes, de 4 i 8 
Se ruega soliciten hora 
Calvo Sotelo. 6 • 1° . A 

Teléfono 31 49 48 
SANTANDER 

Dr 
PSIQUIATRA-JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De4a7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

J . A . P R I E T O S Q L I S 

C O R A Z O N - C O R O N A R I A S 

Varga». 56, entio. Teléfonos S75P0Í 
SOLICITE HORA 

M a r í a L u i s a 
P e r a l C a s t r o 

PIEL Y VENEREAS 
San Fernando, 58-7."G 

Teléfs.:23 3424 y 232576 
Consulta: Lunes 

CONSULTA: Lunes, 
niércoles y viernes de 4 a 6 

HOJA DEL LUNES 
Teléfono 

2 2 4 8 6 0 

D R . R O D R I G U E Z V A L V E R D E 
REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4-lzqda. (Plaza Porticada) 

SOLICITE HORA POR LA TARDE 
Teléfono 21 0816 

S A N C H E Z T R U J I L L O 

MEDICO - RADIOLOGO 

CONSULTA: De 10 a 1 y media y de 4 a 7 
R tai sal, 23-primero Teléfono 22 85 20 

JOSE G O M E Z 

N O R I É G A 
MEDICINA GENERAL 

RAYOSX 
Rualasal, 15-3° Dcha. 

Teléfonos 226760 y 235046 
CONSULTA: De5a7 

JAVIER ORTEGA 
MORALES 

Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) - RAYOS X 
Comsulta: 4a 7. Tel. 272330 

J . J . O T E I Z A 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

A . GARCIA A C H A 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono 21 0049 

J. A. LAMELAS 
CLARAN 

MEDICINA INTERNA 
Castelar, 3-1.° Dcha. 

Teléis. 215702 y 336609. 
CONSULTA de 4 a 7. 

D r . C A M P A N O 

PARTOS-GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De3a6 

A . S A E Z 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2 .° 

Teléfs.:2201 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

Gerardo Mart ínez 

P R A C T I C A N T E 
Cisneros, 2-2.° 

Teléfono: 22 40 67. 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 37 16 08 

CONSULTA: De5a7 
SOLICITE HORA 

A . L . P E R E A 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfonos: 234064 y 231241 

1. FDEZ. CUESTA 

PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Teléfono: 37 49 65 

GINECOLOGI A- PARTOS 
Enfermedades 

de la mama 
Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 

Soliciten hora de 4 a 7 
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1 
— Reinosa no es n i 

ciudad veraniega ro-
piamente dicha. Pe áa 
decir que hubo un ve no 
estable, en parte d la 
temporada, pero elle en 
modo alguno refleje el 
boom turístico que ai h&t 
a nuestra provincia. N 3S-
tra zona se nutre de un 
purismo vinculado dt al
guna manera a la com rea 
que nos rodea, o de ms 
personas que prefiere la 
montaña a la playa y en 
proporciones no muy jn -
siderables, de un turismo 
de paso. Definiría, p es, 
esta campaña como ¡ oco 
boyante a la hora de h cer 
unas valoraciones. 

¿Pesimista u optím ita 
respecto a la superación de 
las dificultades por las ]ue 
atraviesa el ramo? 

—Quizá, pese a la 
preocupación que la si
tuación nos produce, ?ea 
nuestra constante la de 
conservar la confianzf en 
un futuro más esta le, 
mejor; así y todo, los ? es-
gos de un pesimismo u 3p-
timismo caben —en ci -ta 
medida— en esa confan-
za. ¡Ojalá! sea este op
timismo el eje . que pre
valece pese a todo. 

Antolin ROLDAN PE ®t 

R E I N O S A E N L A S F I E S T A S D E S A N M A T E 

Entrevista c o n G r e g o r i o L a m a d r i d V e í o 

Chequeo al sector hotelero 
El panorama económico 

Dresente no es sugestivo 
para nadie y no iba a ser la 
industria hotelera una ex
cepción; está inmersa den
tro de momentos de incer-
tidumbre, de la confusión 
generalizada que padece la 
casi totaüdad de los demás 
sectores socio-económicos 
de España. Somos de la 
opinión que únicamente 
con sectores fuertes y 
boyantes será posible la 
consecución del bienestar 
de tfos. 

Con relación a este sec
tor, hemos obtenido unas 
opiniones que con
sideramos cualificadas y 
que, a nuestro juicio cons 
t i tuyen una etimable 
muestra del sentir, ca
pacidad y preocupación 
del entrevistado, cuyas 
respuestas ofrecemos a los 
lectores de HOJA DEL 
LUNES, después de dejar 
constancia del re
conocimiento a nuestro in
terlocutor por la co
laboración prestada. 

Don Gregorio Lamadrid 
Vejo, es el director pro

pietario del hotel y sala de 
fiestas que lleva su nom
bre. A su iniciativa se 
debe tan extraordinarias 
instalaciones, de su di
namismo y competencia se 
esperan grandes cosas, 
pese a las grandes dificul
tades por las que atraviesa 
el sector. El piensa que los 
nubarrones pasarán y que 
l legarán tiempos con 
menos sobresaltos. 

¿Qué problemas fun
damentales tiene este sec
tor en nuestra comarca? 

—Los propios y carac
terísticos de la crisis 
económica que atra
vesamos y de la cual nues
tro sector no se escapa. Y 
saliéndonos de este tér
mino globalizado señalaría 
uno primordial, las co
municaciones de Reinosa 
con la capital de la provin
cia y las zonas pro
piamente turísticas, sin 
olvidarnos también del 
terrible lastre que suponen 
para el hotelgo las con
tinuas elevaciones de la 
tarifa de la energía, del 
personal, de las cargas fis

cales, todo lo cual ha de 
ser repercutido en los cos
tos de explotación. 

¿Soluciones previsibles, 
según su opinión? 

—Estar comunicados. 
Que se terminen de rea
lizar más cerca de Santan
der, de toda la zona turís
tica de la provincia y las 
provincias del interior, de 
las cuales Reinosa es 
«Adelantada en el mar», 
siendo nuestra ciudad 
punto de partida obligada, 
tanto para los que se 
dirigen a la costa como 
para los que regresan. 

D E P O R T E S 

ESPECIALIDAD EN TROFEOS Y PRENDAS 
DEPORTIVAS DE LAS MEJORES MARCAS 

P e ñ a s Arriba, 6 - Teléf. 75 09 03 
REINOSA 

M U E B L E S D E C O C I N A 

TODO PARA EL HOGAR 

C . / Sal to, 9 T e l é f o n o 75-27-38 R E I N O S A 

CRISTALERIA SAN ANDRES 
Avenida Nava l , 14, y Ronda, 5 

T e l é f o n o 75-19.41 R E I N O S A 

•IRfaaMiiSIMi 

E X P O S I C I O N Y V E N T A r G0 FRANCO, 7 

Telefono: 7S-19-4<I R E I N O S A 

Otra polución sería que los 
establecimientos del sec
tor contaran con alguna 
subvención en los precios 
del gasóleo, aplicación de 
la tarifa aléctrica más 
baja, en lugar de la de 
alumbrado comercial que 
se les viene aplicando; con 
respecto a esta última el 
señor Lamadrid Vejo nos 
señalaba: que las can
tidades que se abonan por 
este concepto, han aumen
tado —en poco más de cin 
co años— cerca de un tres
cientos por cien. 

Verdad es que no en 
todas las zonas se den es
tas circunstancias. La 
nuestra de acuerdo con las 
condiciones climatológicas 
que la mayoría del año se 
padece, debiera contar con 
la aplicación de tarifas es
peciales y contratación de 
personal según ne
cesidades. "Nosotros per
tenecemos a una zona que 
requiere y precisa de éstas 
y otras consideraciones, 
no menos importantes. 

— ¿Cuáles son las prin
cipales dificultades? 

—Además de lo an
teriormente enumerado, 
encontramos esa otra 
corriente que nos trae 
locos a todos los es
pañoles: la actual si
tuación económiva, difícil 
de superar, poco propicia 
para alcanzar logros y 
remontar esas grandes 
dificultades. Con motivo 
de esta crisis, el turismo 
en nuestra comarca sigue 
estabilizado, con el con
sabido perjuicio para el 
sector y comercio en 
general. Ampliando un 
poco más nuestra contes
tación, diría que sobre 
todo a nuestra zona se la 
ha dejado un poco a un 
lado, ya que aquí —este 
año— ni festivales inter
nacionales, ni conciertos 
que, de haberse producido 
estos espectáculos, el in
terés hacia nuestra ciudad 
y comarca habría tenido 
un mayor significado. Una 
desatención de los or
ganismos oficiales injusta 
hacia una comarca ya de 
por si demasiado olvidada 
por los distintos estamen
tos provinciales. 

— Concretamente la ex
posición a lo que va de 
año, ¿cómo definiría la 
campa ña t u r í s t i c o -
hotelera de Reinosa y su 
comarca? 

FLORISTERIA 
M A R I B E L 

í V E N T A D E L A N A S A P E S O 
L — : — — i 

F L O R E S - M A C E T A S - F L O R 

C O R T A D A 

J o s é A n t o n i o , 7 T e l é f o n o 7 5 1 1 2 4 R E I N O S A 

LA 
BOUTIQUE 
D E LA G E N T E 
JOVEN 

G . FRANCO, 34 

TELEFONO: 75-19-8$ 

REINOSA 

M E R C E R I A 

(ANTES « M E R C E R I A E R N E S T O » ) 

JOSE A N T O N I O . 2 TELEFONO: 75-19-85 

EINOSA 
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t t E I N O S A , E N L A S F I E S T A S D E S A N M A T E O 

¿Qué fue del monumento que se iba a erigir al Ebro, 
Estamos en Fontibre. Y hasta alcanzar la fuente 

—este hilillo de agua apenas perceptible por donde 
sale a la vida el padre Ebro, la arteria principal de 
España, que va a morir al «Mare Nostrum» —, hemos 
optado esta vez por seguir el peregrinaje diario de 
muchos reinosanos que, en delicioso singular paseo, 
tan a su aire, lo hacen gustosos a «golpe de calcetín» 
Y hollando el cérped cuando comienza a cuajarse de 
inocentes margaritas, hemos ido llegando, gor entre 
endrinales florecidos..., hasta el manantial: hasta la 
cuna célebre del paisaje campurriano, de primavera 
resucitada, al pie de las faldas asenderadas del em
pinado mirador de «La Guariza». 

Andadura a lo largo de la que nos ha sido agra
dable contemplar. Tanto el primaveral verdor es
meralda de los campos como el tráfago multicolor en
tre Nestares y Salces. 

Amén de la pintoresca estampa de los pes
cadores, a una y otra orilla del Ebro-Niño, tirando la 
caña entre Ciella y la histórica «Cabaña» donde el 
inolvidable Doctor Jiménez Díaz hallaría —hasta su 
fallecimiento— el mayor sosiego... en ese su «rincón 
de Salces». 

Por estos senderos a Fontibre, hasta se extasía 
la mirada al alcanzar la comtemplación — ¡casi aé
rea! — de la Reinosa fabril y su abigarrado caserío, de 
los bellos poblados de Fresno del Rio, de La Miña... y 
alia, entre las costillas de enhiestas costumbres, la 
escondida aldea de Camino, moteada de sua «pin-
dios» prados coronados por las manchas blancas de 
algunos residuales ventisqueros. Gozosos caminar 
este nuestro Fontibre, despacioso, en el que nos sor
prende alguna «abrilada» —de lluvias y sol— de lo 
más aparente para el brotar de las setas cam-
purrianas, mientras... 

Rasgan la niebla, arriba, los picachos 
y la bruma es cendal, allá, que guarda 
con los aromas de la tierra gresca 
los verdes tonos de las dulces brañas. 

en Fontibre? 
Mas en Fontibre, meta éf inevitablemente, 

nuestra meditación. Y antes que nada recordamos 
con don José María Cossío: «Que asociado al nombre 
del Ebro aparece en la.historia —por primera vez es
crito— el nombre de Cantabria. Del año 195 antes de 
Jesucristo —sigue don José María— son los frag
mentos de las «historias de Catón y en uno de ellos 
traducido del latín se Lee: «Nace el Ebro en los Cán
tabros, y es grande, hermoso y abundante en peces.» 
Y «el corazón de Cantabria, no hay duda —escribe 
«El Duende de Campoo» —, estaba situado aquí, jun
to a las fuentes del Ebro, en nuestro valle de Campoo, 
aunque su capital fuera Amaya...» 

Su historia antigua la pregona con el lenguaje de 
las piedras de su antiguo monasterio de San Martín 
(956), las de su típica iglesia románica (añadida en el 
siglo X V I I I ) . Iglesia de San Félix de cuya an-
tigüeddad nos hablan sus curiosas lápidas sepul
crales, románicas, con grabación de estrellas, puntos, 
círculos y anagramas. Así como de su verdaderamen
te notable pila bautismal —apunta Calderón 
Escalada—, conservándose —prosigue «El Duen
de»— casi intacta la nave románica primitiva... 

En cuanto a sus modernas instalaciones, se des
taca en Fontibre la gran zona de aparcamiento de 
vehículos, puesta en servicio hace ya más de una 
década. Y junto a este gran servicio —en terrenos 
cedidos a la Diputación por la Hermandad de Suso— 
el espléndido restaurante moderno, perfectamente 
situado, que puede dar acogida, en sus más de cien 
plazas, a la diversidad de visitantes de todo ámbito 
que diariamente «aterrizan» en Fontibre para visitar 
el nacimiento del Ebro. A más de las personas que se 
acercan al lugar para tomar las aguas en el antiguo 
balneario «fontibrés». 

Aparcamiento y hotel que surgieron, sin duda, 
para promocionar esta zona de tantas posibilidades 
turísticas, habida cuenta de tan sugestiva atracción 
histórica de estos lugares de la cana del «Padre 
Ebro». 

Pero ¿qué fue del monumento que —se dijo— (ya 
en 1965) se iba a erigir al Ebro, en Fontibre? ¡Nada se 
ha vuelto a saber desde entonces! 

Un monumento de enormes proporciones —se 
dijo— y de «singular atractivo...». 

Monumento que, como incontables proyectos 
prometidos a estas tierras, se lo «llevó la corriente». 
Lo que nos quedó de todo (y eso porque no se nos 
puede desentrañar) es que: «aquí nace el Ebro como 
un sueño de neveros del Tres Mares. Nacimiento al 
que le hemos acicalado con un poco de poesía y lírica 
no siempre constructivas. 

Y ahora —¡otra vez!— con la próxima puesta en 
servicio del trasvase «Ebro-Besaya», vamos a volver 
a dar — ¡sin recibir nada a cambio! — otra gran limos
na, realmente incuestionable, a la cuenca del Besaya, 
mientras que el Ebro con los 540 millones de m3. de 
su «tercera cuna» (el pantano), esas aguas paridas en 
Fontibre —, se vuelve a burlar de los campurrianos... 
confabulando con la Administración que, con un sin 
fin de proyectos e irrisorias reaizaciones dolorosas, 
nos pone las gotas dulces en los labios para que 
acicalemos «la cuna» con altisonantes frases, en 
piedra esculpidas, en hornacinas, en imágenes... con 
el quijotismo de malograr la natural ingratitud y la con-
lugar del parto del Ebro, cuya ingratitud y la con
sabida deounióm.. hacen indiferente el discurrir de un 
caudal que reniega de sus orígenes, de su patria 
chica, ¡de todo!, para colmar de favores la Adminis
tración. 

Con lo que seguiremos curándonos, como hasta 
ahora, hasta la desesperación de dudar de que es 
Fontibre... ¡Allí'donde el Ebro nace! 

Edesio GOMEZ RODRIGUEZ 

P E L U Q U E R I A DE SEÑORAS 

" A N A " 
Diplomacia Sections d'Art de Par í s 

/ o s é Antonio, 8 T e l é f o n o 75-06-45 
R E I N O S A 

F R U T A S 

Hermanos 
ARNAIZ 

ESPECIALIDAD EN 
PLATANOS 

VISITEN NUESTROS NUEVOS 
ALMACENES. 

CAMARAS P L A T A N O S : 

San Roque, 10 

A L M A C E N DE V E N T A S : 

San Roque, 15 

T e l é f o n o s 
( A l m a c é n 75-17-39 
( Particular 75-04-79 

R E I N O S A 

D i s f r u t e 

d e e s t a s f i e s t a s y 

p a g ú e l a s 

a s u m e d i d a . 

En fiestas, 
que si la ropa nueva, que si el hotel, 

que si la sala de fiestas, que si 
d restaurante, que si el billete de 
avión, de tren o de barco... todo son 
gastos. 

Pero que las fiestas sean unos 
días ds mucho gastar, no quifere decir 
que también tengan que ser unos días. 
de mucho pagar. 

Basta con enseñar la Tarjeta del 
Banco de Bilbao para pagar como 
muy pronto al mes siguiente de 
su compra. Pero usted mismo puede 

decidir los meses que desea alargar su 
pago. Tranquilamente. 

Con la Tarjeta de Crédito del Banco 
de Bilbao las compras de fiestas se 
pueden pagar en los meses que desee. 

¿Quiene una, gratuitamente? 
Acerqúese a cualquier Oficina del 

Banco de Bilbao. Con mucho gusto 
le atenderemos. 

« A N C O DE BILBAO 
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REINOSA EN LAS FIESTAS D E SAN MATEO 

Desde la casona 
de Nestares 

J. Martínez González 
—Tantu la _ Cajiga de 

Abiá como esti Nogal que 
llenu de raíces abarca 
muchos pies qués muchis-
mu mayor; al que lla
mamos «abuelo» hace tan
tísimos lustros, y a ella 
unos, La Cajigona y otros 
«la novia del Noga'». 

—El casu es, Que son 
pueblos de Campoo, si 
queréis; el uno, un barrio, 
y el otru barriu al igual, 
pero esu sí Campurrianos, 
uno ya digo, como el 
Nogal y el otru con la 
Cajiga: 

De estos monumentos; 
os hablaré hoy, mañana de 
la «Cabaña y el Pastoreo», 
y el último trataré de los 
«Campanos» así diremos 
un poco de lo mucho que 
se merecen estos Nobles 
Lugares; El Nogal es 
amigo de cuantos vienen a 
visitarlo, los vendavales le 
respetan, los truenos y los 
relámpagos con sus tor
mentas, tanto de nieve 
como de agua en ventosos 
huracanes. ¡Quizás de la 
época Terciaria! Quizás 
adorado venerado Etrusco 
o Celta motivo. Las cerv-
canas calzadas Romanas, 
Godas, Mozárabes; ~sus 
hojas, sus frutos cuan
tiosos. 

La cáscara que lo guar
da en sus interiores, es 
dulce oleaginosa, contras

ta con el erizo pinchante, 
amargo, con tinte de yodo 
que la Alquimia utilizó en 
fornituras principales de 
Herboristería. De entin-; 
tado textil . Los ebanís-
teros más populares hi
cieron tablas de relieve, 
los escultores tallaron 
efigies, imágenes, ídolos, 
mientras los rurales, 
carros, ruedas, vigas, ar
tesanos copiadores, 
realizaban artesanados 
propios de arcas y es
cudos. 

Las Lojas sirvieron de 
cama descansada para sol
dados con largas cami
nadas, a pastores, de lecho 
sin pulgas, allá en las 
cumbres, en sus «chozos» 
si el «abuelo se pina en la 
misma pared de plazoleta 
de la iglesia, si la cuestuca 
que da a los pilones y al 
corroboilos la mira, como 
mira a los pueblos bonitos 
de la Joyanca, los que 
tienen losas y arcos de 
Roma, los que tiene 
«Teju» en el otro encimero 
los que dan camino a la 
braña, de color Suizo, con 
aires de tres mares y de 
Pico Cordel que «reñen de 
nieve pá dar agua en fuen
tes, a los lobos garduñas, 
cervatillos con raspaneras 
al su encuentro... Con 
frescor de Puerto. 

Aquí; bajo su sombra se 
acordaron por el Concejo 
Ordenanzas, Concordias, 
unidas a los badajazoa del 
alguacil, la tos de los 
viejos y la energía de su 
alcalde de Señoría Secular 
por el Infantado, por el 

El nogal y la cajiga 

Marquesado, por los sus 
vecinos, sí por su hon
radez y sí, por buenura 
de «presona» que atener 
de su hidalguía dio paso a 
cuanto de justicia. ¡Aquí! 
Se habló... Se plantarían 
al cabo, las primeras 
patatas, sí, las primeras 
cortaucas que tanto dieron 
que decir en el Valle, por 
los de Proaño; allá por el 
año 1797. 

Y sin parar de reuniones 
en un domingo de enero 
que estaba «escampao» y 
con sol, se leyó por gente 
que sabía, de Reinosa, el 
INTERROGO del Rey 
mandado desde Toro, que 
es «aonde» pertenecimos 
antes que a Palencia en 

1799. Y con antes las 
nuestras Behetrías, em-
pues las nuestras Merin-
dades... 

¡La Cajiga! Amigos yó 
no estoy de un lado, o de 
otro, estoy con los dos 
como el ganadero pobre. 
La Cajiga, Quejigueta, o 
quejido; de ¡a familia de 
las fagáceas, de. tronco 
grueso, de mucha altura y 
su copa recogida. Las 
hojas son dentada lam
piñas por la haz con ver
dor, garzas y algo vellosas 
por el envés; las flores 
muy pequeñucas, con 
fruto de bellotas parecidas 
a las del robre, pedúnculos 
o pezones adheridos al 

cuerpo que sueltan a la 
sazón. El fruto. 

Hemos cruzado puente, 
hemos subido calle jucas 
tenemos a nuestro lado 
quien de sobra da oren de 
esta magnífica planta 
arrastrando flores y 
ofreciendo sombra, para 
muy pronto dar el fruto 
que se espera siempre por 
lo mucho que lo piden, 
para mezclar con tercerilla 
o sola, ya que es golosi
na. .. 

La Cajiga de Abiada 
tiene tal hermosura, tal 
fogosidad en sus rameado 
que se hace imposible 
conocimiento jdguno sobre 
los centenares de años que 
guarda su tronco, que 
tiene una envergadura de 
seis metros y medio, su 
copa recogida y bella en el 
invierno cuando no tiene 
hojas y el fruto se ha 
caído. Alcanza los treinta 
metros más que menos. 

La reciedumbre, dureza 
y su flor tan delicada hace 
creer que nuestros an
tepasados rindieron ve
neración a ejemplares tan 
lindos con virtudes de 
medicinas de amores, de 
belleza, «el cudmiento de 
sus flores tiene la gracia de 
dar fortaleza a todos los 
órganos del cuerpo hu
mano, los baños de la flor 
cocida disponen de agi
lidad, dando a los mús
culos»... 

— Pues tiene usted 
Señor de los Ríos Puente, 
una panacea que buscaron 
tanto los antiguos... 

—No sé si lo dicho por 

los antiguos del lugar; al 
comparar su flor a la del 
tilo, esta pudiera tener al
guna de esas virtudes. Yo 
opino que no, yo sí le doy a 
este árbol otras muchas, 
como es: la cantidad de 
fruto que da, este- espejo 
natural de belleza incom
parable de su copa, de su 
flor, de la compañía que 
hace a mi posesión, he
redada de mis parientes 
Los Sopeñas. 

La sombra en los agos
teños días de bruma, el 
cantar de los malvises que 
anidan en ella, las batallas 
de los tordos silbantes, 
negros ¡como qué! - entre : 
las blancas y rizadas 
florucas, saliendo y en
trando... 

— La mira usted 
¿mucho? 

— Muchísimo, nunca la 
v i enferma, siempre la veo 
lozana y cada día más alta 
mirando al Nogal . . . 
Mirando a la Prá, Sér-
tolojos, Sejos, Gulabtfapa, 
se mueven las ramas 
cuando el «cierzu» por las 
costeras, las sus quimas se 
dan unas contra Otras 
queriendo salir a parar las 
torment? s de nieve... 

Parece. Dejvcroad; que 
me habla del Nogal, que 
nos agradece que le hayan 
dado el premio de 
«MONUMENTO» al igual 
que al abuelo, pues ella, 
tobia es joven ¡más que 
sea!... Por las arrugas de 
afuera no se conoce el Al 
ma sana que tiene dentro 
la gente, hay que tratarla 
y conocer su corazón... 
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Notas para un estudio económico 
sobre Remesa y su comarca 

Por esa circunstancia a que aludía Ortega inherente al ser 
humano, nos encontramos en Reinosa. Algunos hemos nacido aquí, en 
este núcleo urbano que no se extiende más allá de los 4,12 km.2, otros 
en su comarca, otros en lugares más o menos distantes, aunque todos 
residamos en esta, hoy, ciudad, capital de Campoo, y estemos en 
mayor o menor grado interesados en saber del lugar donde nacimos, 
donde nos hemos criado o donde, incidiendo o no todas estas 
circunstancias, gastamos nuestras vidas, con lo que ello implica en 
cuanto al dearrollo de nuestro quehacer social y profesional. 

Sin ánimo de profundizar, y con la mejor voluntad de hacer de 
esta disertación una charla amena, he tratado de presentar un somero 
estudio, lo más breve que me ha sido posible, sobre nuestro entorno: 
un poco de historia, otro poco de lo que ha sido y es nuestra economía y 
nuestros condicionamientos sociales; todo ello en relación con el 
cincuentenario de la fundación de la sucursal del Banco de Bilbao en 
Reinosa, que se ha venido celebrando por estas fechas. 

Si comenzamos nuestra, 
historia con los cántabros, 
hay algo que está fuera de 
duda: el espacio en que 
vivimos, es decir, toda la 
comarca hasta donde 
Reinosa puede extender su 
influencia, se encuentra 
dentro de cualquier po
sible demarcación que los 
distintos historiadores 
han atribuido o puedan 
atribuir a Cantabria. 

Aquí, según Echegaray, 
estaba radicada la gen
tilidad de los pleintuisios. 
Julióbriga y Aracillum son 
dos nombres consagrados 
en la historiografía cán
tabra y los l ímites 
señalados para Cantabria 
en cualquiera de los pun
tos cardinales rebasan 

generosamente, no sólo los 
de nuestro Campoo de 
hoy, sino el que fue cuan
do se empezó a hablar de 
Castilla; porque Campoo, 
una de las merindades 
castellanas, abarcaba, 
además del territorio que 
comprende el actual par
tido judicial de Reinosa, 
una gran extensión al 
Norte de las provincias de 
Falencia y Burgos. Con el 
término Campoo, que hoy 
solamente tiene aplicación 
legal para nominar los 
ayuntamientos de la Her
mandad de Campoo de 
Suso y Campoo de Yuso 
(el de Enmedio, no sa
bemos por qué, lo ha per
dido y lo debiera re
cuperar) nos ocurre lo mis

mo con Cantabria, que ha 
perdido terreno, en el sen
tido más estricto de la 
palabra. 

Existe de manera un 
tanto oficiosa la Merindad 
de Campoo, cuya Junta 
está constituida por los al
caldes del partido, quienes 
allá por los años cincuen
ta, acordaron seguir 
reuniéndose , aunque 
habían desaparecido las 
causas que motivaron es
tos contactos al suprimir
se la Cárcel del Partido 
Judicial de Reinosa. 

En uno u otro sentido, 
Reinosa es la capital de 
Campoo; es tá con
siderada oficialmente 
como cabecera de comarca 
y es, asimismo, ca-
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pitalidad de un área co
mercial de límites no muy 
precisos, depende de la es
timación de los diversos 
estudios realizados y del 
alcance que se le quiera 
otorgar a su influencia 
que, como fácilmente se 
advierte, rebasa las ba
rreras provinciales. 

El primer condicionante 
del origen de Reinosa fue 
su emplazamiento. La po
blación rural, muy di
seminada y de pequeños 
núcleos, como es carac
terística de estas la
titudes, siente la ne
cesidad de agruparse en 
torno a un núcleo urbano 
más importante, que 
aparece normalmente en 
su centro geográfico y que 

por otra parte reúne las 
condiciones de ser un nudo 
de comunicaciones indis
cutible. Reinosa surgió a 
la vera de un camino im
prescindible para unir la 
costa con el interior, «en el 
vado natural más fácil de 
pasar en todo tiempo», 
según una vieja crónica, 
casi equidistante de un 
importante número de 
puertos de montaña : 
Pozazal, Somahoz, Sierra 
del Bardal, Palombera y 
El Escudo, y en el centro 
también de una dilatada 
llanura que se une con la 
Virga, a traes de La Rasa, 
que es también gran vía 
natural de comunicación, 
por donde el Ebro se abre 
paso sin» mayores dificul

tades y escapa así de Can
tabria. 

Todos los pasos de 
montaña tienen un aspec
to desfavorable: su cli
matología. En el caso de 
Reinosa se exagera y a 
nosotros nos gusta seguir 
la corriente. A todos nos 
habrá ocurrido alguna vez, 
que al decir «de dónde 
somos», nos hagan el 
comentario: «Mucho frío, 
¿eh?; una vez pasé por 
allí...» y nos cuentan una 
de miedo. Esto ocurre con 
los que están de paso; con 
los que vienen a quedarse, 
ya es otra cosa. Los datos; 
que ¡siempre son fríos, nos 
dicen que Reinosa tiene 
una temperatura medía 
anual que oscila entre 8 y 9 
grados. Que la humedad 
relativa es el 75 por ciento; 
que las temperaturas 
máximas suelen alcanzar 
los 36 grados y las mí
nimas hasta 25 grados por 
debajo de cero. Según la 
escala dada por Kópen, 
Reinosa entra en la cla
sificación D, con clima frío 
y húmedo. 

Tras esta alusión al em
plazamiento y cl i 
matología, vamos a re
ferirnos al subsuelo de 
Campoo. En este aspecto, 
Campoo es más bien pobre 
y, todo cuanto podamos 
decir a este respecto, es 

(Pasaalapág. siguiente) 
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agua pasada. La mina 
cobre de Soto parece ser 
que fue explotada por los 
romanos; después de 
siglos de abahdono, tomó 
breve auge a últimos del 
siglo pasado y más pa
sajera fue aún la etapa de 
trabajo de los años cin
cuenta, que tan malos 
recuerdos dejó en Campoo 
de Arriba. 

En una crónica de 1765, 
que daba cuenta por
menorizada de muchos 
temas de interés comarcal, 
y que se quemó con el 
Ayuntamiento de Reinosa 
en 1931, se habla ya de las 
minas de carbón de Las 
Rozas, que se estaban 
beneficiando con facultad 
real, y hace la observación 
de que «los naturales 
repugnaban el uso de 
dicho carbón, preocupados 
en que era nocivo para la 
salud». Jovellanos en su 
visita a Reinosa el año 
1797, también nos habla 
de estas minas, que ex
plotaba, parece ser que 
desde sus principios, "la 
familia Collantes, median
te concesión de la Junta de 
Comercio y pagaba al con
cejo por este beneficio 200 
reales de canon. Des
graciadamente, no se con
firmaron los pronísticos de 
don Luis Collantes, que lo 
creía de excelente calidad, 
«mejor que el de Astu
rias», tras el informe de 
los análisis que le dio el 
p r o f e s o r T u m b o r d . 
Jovellanos nos lo cuenta 
en su diario y añade que a 
él le parecieron de aza
bache. 

Estas minas, según 
Julio de la Puente en su 

«Guía de Reinosa y el 
Valle de Campoo», «se han 
empezado a explotar en 
gran escala, trabajando 
en ellas más de 300 
obreros, teniendo carbón 
para dos siglos». Esto se 
decía en 1916, claro que el 
régimen de explotación 
habría de influir en la can
tidad de reservas; de lo 
que sí damos fe muchos de 
los aquí presentes, es de 
que siguieron explotán
dose hasta los años 
cuarenta. El Pantano del 
Ebro anegó las minas de 
Las Rozas, porque se con
sideró que no alcanzaban 
el rendimiento suficiente 
como para impedir la 
realización de ésta obra. 

La mina de Fontoria 
pasó de explotación de 
magnesita a bucólico rin
cón, pequeña laguna en 
una hondonada, donde 
puede practicarse el de
porte de la natación y el 
reposo, con bronceado in
cluido . 

Vamos ahora con otra 
faceta de nuestra riqueza 
natural: los bosques. Con 
un poco de imaginación, 
conociendo nuestro 
paisaje y ayr.Hados por 
viejas crónicas resulta fácil 
imaginar lo que sería 
Campoo cuando los cán
tabros «se las tuvieron 
tiesas» a los romanos en 
Aracillum. Cuantos han 
estudiado nuestra geo
grafía coinciden en que 
existieron abundantes 
bosques en nuestras mon
tañas. Pensemos lo que 
ahora sería una prolon
gación de la reserva del 
Saja por los montes cam-
purrianos ahora saturados 
de calvicies. 

Don José Calderón 

l 
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se ocupó mucho de este 
tema y abundaba en el 
siempre que tenía ocasión. 
A través del mismo y con 
sus propias frases, vamos 
a conocer las causas de la 
desaparición de nuestras 
reservas forestales: 

1. a «La construcción 
de nuestros ferrocarriles se 
llevó de Campoo en el siglo 
pasado, docenas de mi
llares de robles cen
tenarios.» 

2. a «La afición des
medida que tienen al 
hacha y al fuego las gentes 
de nuestra tierra.» 

3. a «La fabricación ar
tes ana del carbón fue el 
golpe de gracia que con
virtió nuestros bosques en 
calveras desoladas.» 

4. a «La causa, pues, de 
tanto destrozo hay que 
buscarla en las ferrerías 
que a lo largo de muchos 
años, beneficiaron los 
minerales con los carbones 
de nuestros montes.» 

Otra más, que añade el 
joven reinosano Basilio 
Calderón, al tratar de la 
construcción de la primera 
carretera entre Reinosa y 
Santander: «En su idea 

del camino de Reinosa, in
fluía el deseo de servirse 
de las maderas que se 
criaban en los montes 
próximos a la localidad, 
para la construcción naval 
del Real Astillero de 
Guarnizo». También, sin 
precisar demasiado, he 
leído'que la construcción 
de la Armada Invencible, 
le costó a Campoo una 
parte importante de sus 
maderas. 

Vamos a tratar ahora de 
otro aspecto,, éste fun
damental para Campoo: Si 
los hayedos y robledales 
constituyen un elemento 
importante en el paisaje 
campurriano, así como 
esas recortadas agru
paciones de árboles , 
llámense fresnos, chopos o 
acebos, que son como cen
tenares de oasis repartidos 
por nuestros valles , lo más 
característico de Campoo 
yo diría que son sus 
brañas y sus prados. El 
verde campurriano de 
tonos calientes, con mul
titud de variantes, confor
me a si> cambiante cli
matología, es el máximo 
protagonista de nuestro 
paisaje por su riqueza 

tonal y ¡abundancia' de 
matices, y si en veidr-cí. 
posee valores artísticos 
singulares, hemos de con
siderar otro aspecto más 
positiva, conforme al tema 
que tratamos que es más 
bien económico. Estas 
verdes brañas y los verdes 
prados de estas amplias 
vegas son riqueza; es el 
pasto de nuestros ganados 
y constituye hoy, que sal
vo en las zonas más 
meridionales apenas se 
cultiva, la más estimada 
aportación de nuestro 
suelo. 

Echegaray al tratar de 
los condicionamientos 
económicos de los cán
tabros nos dice que «una 
de las bases de la eco
nomía de Cantabria era la 
agricultura, posiblemente 
muy elemantal» y señala 
que «el cultivo debía ser de 
cereales, principalmente 
de cebada, con la que se 
elaboraba la cerveza, 
bebida favorita de los cán
tabros». Señala, como 
lugares adecuados para 
estos cultivos de cereales, 
los valles altos «como 
Campoo, el norte de Bur
gos y Palencia y Liébana». 

Pero ya hemos apun
tado que hoy, en Campoo, 
apenas se cultiva; aparte 
de algunos forrajes, la 
agricultura solamente es 
digna de tenerse en cuenta 
en Valderredible, donde 
aún se destinan con
siderables extensiones 
para el ,cultivo de la patata 
y los cereales. 

Con alusiones a la re
ferida crónica de 1765, 
Julio de la Puente dice lo 
siguiente: «Antiguamente 
se sembraba mucho lino, 
por cuya simiente mos
traban gran inclinación los 
naturales por la experien
cia del mayor interés», no 
logrando con los cereales, 
etc., tanta utilidad, «por
que los años de muchas 
nieves malograban su 
trabajo». Efectivamente, 
en Campoo se cultivaba el 
Uno y aún es fácil re
conocer sus semillas en 
nuestros campos y no sólo 
se sembraba, sino que se 
elaboraban los paños en 
batanes como el de Salces, 
único testimonio que se 
conserva sobre aquella ac
t ividad de los cam-
purrianos. 

(Continuará) 
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Emilio Jorrín, paisajista campurriano 
Este artista nacido en la 

cantera de pintores que es 
la comarca campurriana, 
ya desde niño sintió la in
clinación a este bello y 
difícil arte, que realiza 
porque le gusta y se di
vierte pintando. 

Emilio Jorrín, que fijó 
su residencia en Madrid, 
no ha conseguido desa
rraigarse de su tierra 
natal. Salces, en la comar
ca campurriana. Con un 
pie aquí y otro allá, pero 
siempre con la espátula y 
el caballete preparado, a 
sus paisajes campurrianos 
se han ido incorporando 
nuevos temas, nuevos es
tilos. 

Hemos contemplado su 
última muestra en nuestra 
ciudad, que es la suya, 
porque en ella dio los 
primeros pasos como es
tudiante e hizo los pri-

meros apuntes a carbon
cillo y plumilla. Flores, 
bodegones y, por supues-
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to, paisajes colgó en la 
sala de exposiciones del 
Banco Bilbao, al tiempo 
que vienen a engrosar el 
ya elevado número de ex
posiciones, tanto colec
tivas como individuales, 
que constituyen el «cu
rriculum» de este artista 
que optó por una pintura 
realista. Una muestra que 
a sus paisanos agradó por 
su valor artístico y tuvo a 
la vez una muy favorable 
acogida. 

Hemos conversado con 
Emilio Jorrín, en ese 
intento de adentrarnos en 
el artista, en su manera de 
hacer la pintura, del por
qué su afición a la pintura; 
Emilio se expresó así: 

— Siempre he tenido 
gran vocación por la 
naturaleza y en ella en
cuentro un motivo de ex
pansión estupendo. Elijo 
los temas por emoción y, 
sensación personal, sin 
tener en cuenta caracterís-
ticar o formas especiales. 
Temas alegres que animen 
el espíritu. No soy par
tidario de la pintura que 

deprime el ánimo o que 
refleja calamidades, lacras 
sociales o complicaciones 
psicológicas. 

A nuestra pregunta 
sobre sus preferencias, 
retrato-paisaje, nos diría 
que su fuerte es el paisaje, 
sin desdeñar el retrato. De 
estos últimos hasta la 
fecha, es bastante re
ducido el número que ha 
realizado. Es una espe
cialidad muy interesante 
pero difícil y desde luego 
lo que prefiere es el pai
saje, incluido el urbano, y 
que es lo que más abunda 
en las exposiciones que 
presenta. 

Su método de trabajo él 
lo definió de la siguiente 
manera: Elección inten
cionada de motivos sim
ples, con el fin de que la 
sensibilidad y pensamien
to del .observador tengan 
libertad de imaginación y 
no se queden «atrapados» 
en el cuadro. Simplifi
cación de elementos se
cundarios, pero sin llegar 
a eliminar o disminuir las 
características esenciales 

del motivo. Simplificación 
sí, abstracción no. 

^ C o n respecto al co
lorido, ¿cuál es la técnica 
empleada por Emilio? 

—Una muy sencilla, yo 
la definiría como liber
tad cromática, pero sin 
llegar al fauvismo. A l pin
tar un paisaje no pretendo 
conseguir los colores exac
tos del momento, sino 
conseguir el efecto de ese 
momento, ya'que en pin
tura no tiene importancia 
los colores por separado, 
sólo cuenta la relación en
tre ellos. 

~ Y a no usas el pincel y 
el lienzo para tu trabajo, 
¿por qué el cambio al 
tablex y la espátula? ¿Pin
tas al natural, utilizas 
fotografías para realizar tu 
trabajo? 

—Verdad es que hace 
tiempo que dejé de utilizar 
el pincel, el lienzo para 
desarrollar mi trabajo. 
Uso la espátula sobre el 

tablex por la única razón 
de que ahora pinto a base 
de trazos fuertes vigorosos 
y limpios aplicando pas
tosidad para enriquecer 
los volúmenes. Procuro 
pintar al primer «toque» y 
evito retoques que restan 
espontaneidad y jugo
sidad al cuadro. General
mente parto de apuntes y 
notas que tomo en un 
primer paso, luego sobre 
ellos trabajo en el estudio. 
Los últimos toques a la 
obra me gusta dárselos «in 
situ». 

Esta no es tu dedicación 
profesional única, ya que la 
compartes con otra, que es 
la principal, ya que es de 
la que dependes más in
tensamente. ¿Cómo com
paginas las dos? 

—De entrada, te diré 
que yo no creo en la ins
piración, sino en el trabajo 
continuado, de modo que 
todos los días hago algo 
porque soy autodisci-
plinado. Ciertamente, hay 
días en que uno está más 
dispuesto que otros, 
digamos que más ins
pirado. Pero cuando no lo 
estoy, trabajo en otras 
parcelas del cuadro que no 
requieren esa inspiración, 
pero sí un esfuerzo. Com
parto con ilusión ambas 
profesiones, ya que las dos 
me gustan. 

El arte no está reñido 
con la técnica, repito que 
mi dedicación en modo al
guno supone sacrificio al
guno, y si lo hubiere éstos 
quedarían superados por 
las satisfacciones que la 
pintura me proporciona. 

Unos eligen la litera
tura, otros la música... yo 
elegí la pintura quizás por 
esa necesidad innata de 
comunicación que todos 
tenemos, el intento ha col
mado en mí esa preten
sión. 

Antolin ROLDAN 
PEREZ 

H i e r r o s P i n t o , S. A 
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T e l é f o n o s 7 5 1 9 3 3 y 7 5 0 6 6 6 

MATAMOROSA 
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R E I N O S A E N L A S F I E S m S D E S A N M A T E O 
La industriosa ciudad 

de Reinosa está allí, lector 
amigo que aún no conoz
cas la bella e hidalga 
capital de Campoo, plan
tada en el centro geo
gráfico de la sugestiva 
p aramera campurriana, 
entre las románicas 
plazas fuertes de «ara-
cillum» (Aradillós) y de 
« Julióbriga» (Retortillo), 
allí en el «campo abierto», 
evocador de la IV Legión 
Macedónica. Tiene al E., 
en la llanura inmensa de la 
«Vilga», el pantano del 
Ebro... ¡la gran bahía o 
mar interior de Yuso! Y a 
nueve kilómetros al S., 
Pozazal, el puerto de mon
taña por donde Castilla se 
asoma al mar Cantábrico. 

A todo lo largo de su 
historia, la gran comarca 
reinosana ha sido siempre 
tierra privilegiada en 
prodigios de la naturaleza: 
Con sus hitos milenarios 
señalando las calzadas 
romanas por las que 
harían campamentos, y 
guerrearían, las legiones 
de Agripa, con sus mo
numentos arquitectónicos 
del más puro estilo, sim
bolizados en las iglesias 
románicas de Retortillo, 
Bolmir, Fombellida, la de 
Villacantid del románico 
florido..., a más de otras 
múltiples izando sus cam
paniles en los pueblos y al
deas de la Merindad, que 
se repliegan entre las 
m o n t a ñ a s . Y, como 
monumento nacional, la 
Colegiata de Cervatos, la 

R e i n o s a , a y e r y hoy 
«fábrica» del románico por 
excelencia —de fáctura 
perfecta, ahora ya res
taurada—, culmen glo
rioso de la libertad de 
aquellos artistas ta
lladores de la mejor estir
pe. 

Sin que le falte a esta 
hospitalaria e hidalga 
tierra su corona de torres 
legendarias; como la de La 
Costana, en Yuso; la de 
Proaño y Castillo de 
Argüeso, en Suso; el cas
tillo medieval de Val-
deolea, en San Martín de 
Hoyos... ¡ni le falte tam
poco su misteriosa caver
na, como la cueva prehis
tórica de Suano! 

Reinosa se convertiría 
en «parada y fonda» ya, 
cuando Femando V I man
do ábrir el primer camino 
que pondr ía en co
municación a Santander 
con la Meseta. Y en co
rregimiento, después, tras 
haberse traducido en 
carretera el tan audaz 
proyecto de los ingenieros 
de Carlos I I I . 

Es entonces cuando 
Reinosa comienza a ser, 
así, el centro canalizador 
del tráfico de productos 
desde el puerto santan-
derino a los «campos de 
tierra» y viceversa. 

Tras la construcción del 
ferrocarril «Santander-

Alar» —en el pasado 
siglo— sucumbiría su 
primera industria típica de 
«la carretería»: el carreteo 
de convoyes de trigo que, 
al volver de Castilla, se 
detenían en Reinosa para 
reorganizarse y aún 
«meditar» el descenso de 
«Las Hoces»... riberas del 
Besaya abajo. En seguida 
—con el ferrocarril en 
marcha—, le iría llegando 
a la entonces villa la im
pronta de su moderno 
desarrollo industrial. 

Primero, la célebre 
vidriera histórica. Luego, 
la potente factoría naval 
que daría comienzo a sus 
actividades, plenamente, 
bordeando los años veinte 
del siglo que corremos. 

Cénemesa (la actual 
Westinghouse) que lle
garía en los primeros años 
treinta. Por 1952 quedaría 
establecida la galletera 
«Gómez Cuétara», y más 
próxima a nuestros días ¿a 
fábrica de consenos. 
Amén de otros varios im
portantes talleres me
cánicos, auxiliares, sur
gidos «a la sombra» de la 
gran industria pesada es
tablecida, hoy AESA. lo 
que fue haciendo el es
tablecimiento de tan 
variadas instalaciones in
dustriales^, que, pau-

p A ^ Í E H E D Í A N O S 

- T R A N S P O R T E S — 

T O D O S L O S T O N E L A J E S Y E S P E C I A L E S 

E s t a c i ó n d e s e r v i c i o 

R U E D A S " 

S E R V I C I O 
N E U M A T I C O S M I C H E L I N 

S E R V I C I O 

O F I C I A L H l E A T 

- V E N T A S 

- E X P O S I C I O N 

- R E P A R A C I O N E S 

- E N C R A S E 

- L A V A D O 

A V E N I D A CAHTABRIÁ 
(7S-03-34 

Teléfonos: (75-03-35 
(75-03-37 

R E I N O S A 

latinamente, el cambio 
ambiental y la evolución 
de las costumbres se 
produjeran paralelamente 
en la ciudad. Aunque se 
siga, en Reinosa, conser
vando la pureza de su 
raigambre histórica . /_ 

En el ámbito cultural, 
haciendo época, florecería 
singularmente —a caballo 
de uno y otro siglo— la 
élite literaria aquella 
arropada por el prestigio 
de don Angel de los Ríos, 
aquel gran historiador e 
ilustre tribuno y cam-
purriano hidalgo, que se 
hizo llamar «El Sordo de 
Proaño». Como reves
tirían el mayor relieve los 
«dulces» pintores Casi
miro y su epígono Salces, 
consumados artistas con 
la paleta, de Matamorosa 
y Suano... que tan bien 
supieron apresar en sus 
lienzos inimitables, las 
bellezas paisajísticas de 
los majestuosos valles de 
Campoo. 

Reinosa, hoy, es una 
dinámica ciudad expan
siva ¡digna de ser más 
hermoseada!, con ansias 
de vivir. Basta pasear sus 
calles y sus plazas, re
sonantes de antiguas 
galopadas cántabras, o 
detenersé ante sus piedras 
seculares... como las de la 
casa escudada más an
tigua (del siglo XV) de la 
estirpe de los Navamuel, 
que, en paredón contiguo 
al edificio mismo del 
Ayuntamiento y sostenida 
apenas por tirantes de 
hierro singulares, está 
pidiendo cada vez, más 
— «¡a gritos»!— una res
tauración inaplazable.., en 
el rincón evocador de la 
Plaza Mayor, en la Plaza 
de España, de esta pri
mera ciudad del Ebro con 
sus miradores típicos en 
los edificios que la enmar
can... 

De otro lado, sí, Rei
nosa se ha ido ampliando, 
l ia ido creciendo len-

siente. Sus industrias 
, soler;? —en día^- se 
renovaron, las nuevas se 
onsolidaron Y, ahora, a 

. i ¡a pocas puertas, sur
gen mesones. cafeterías, 

discotecas. Bancos nuevos 
que también han ido sur
giendo por doquier... al 
«olor» del indudable más 
alto nivel de vida, de la in
quietud generosa de la 
riqueza, del mayor trajín 
de la ciudad... aunque 
ahora, ya, resulte más 
«aparente» que real el 
natural dearrollo comar
cal. 

Porque si bien es verdad 
que ir los 10.863 habitan
tes 1970 Reinosa pasó a 
tener 13.318.en 1980,.no 
es menos cierto que más 
de dicho aumento es la 
perdida» que en el mismo 

período de tiempo ha 
registrado el resto de la 
comarca que, desde 1960, 
perdió más de 5.700 al
mas... 

Y con un ¡ .cremento de 
futuro... ¡nada esperan-
zador! 

Edesio GOMEZ 
RODRÍGUEZ 

M U E B L E S 

JUAN GUTIERREZ 
DONDE SIEMPRE HAY ALGO NUEVO PARA USTED 

DISTRIBUIDOR DE COLCHON «FLEX» 

VENTAS: José Antonio, 27 
EXPOSICION: José Antonio, 21 
TELEFONO: 75-03-99 

R E I N O S A 

E L A E Z 
GESTORIA ADMINISTRATIVA COLEGIADA 

A U T O - E S C U E L A SEGUROS 

Avenida José Antonio, 18 y 22 — Teléfono: 75-11-84 
R E I N O S A 

Construcciones 

C U B R I A , S . L 
O B R A S Y P R O Y E C T O S 

V I O Ñ O D E P I E L A G O S (San t ande r ) 

TELEFONO: 57-03-93 
AVISOS EN REINOSA: TELEFONO: 75-02-40 
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REJNOSA ENLASFIÉSTASDESANMATEO 

Ana José González Millán Montesclaros Ruiz Alonso 

Yolanda García Martínez 

La reina y sus damas Gema Parte Sedaño Teresa Pérez Ibáñez 

Fallo del concurso literario 
Han sido fallados los concursos literarios correspon
dientes a las X V I I Justas Literarias de Reinosa, con
vocadas por la Casa de Cultura «Sánchez Díaz», bajo 
el patrocinio del Ayuntamiento de la ciudad. Se han 
presentado 161 trabajos poéticos y 153 narraciones 
breves, procedentes de la mayoría de las provincias 
españolas, y del extranjero de algunas repúblicas 
sudamericanas, de Estados Unidos, Francia y 
Alemania, habiendo sido seleccionados los siguientes 
poemas: «Balada sobre los días», «Devuelto de la 
muralla del olvido», «ELI mar para soñarte», «Carta 
a un amigo», «Herencia de poeta», «¡Sólo tu soledad 

es grande como la mía!», «Rei iones sobre un 
paisaje de Castilla», «Letanía ,as negaciones», 
«Confesión personal», «En otre mensión», «Los úl
timos instantes del Kali-Yuga», íunca se nace tar
de a la esperanza», «Ocho persona y un espejo», 
«Apuntes para una biografía lírica Santa Teresa», 
«Pequeñas glosas de amor», «De muchos azules, mi 
infancia», «Trilogía y sombras sobre un paisaje». En 
narraciones breves fueron seleccionados los siguien
tes cuentos: «Regreso al amanecer», «El tren fantas
ma», «Ciudades lejanas», «29 jornadas», «A. C. 
M.», «Azul», «Salvador», «La agonía», «Vencejos, 

buhos, gorriones», «Brumas», «Otra vez abril», 
«Juntos», «Un calcetín de lana», «La flor artificial» y 
«El arrablabarros». El premio de poesía fue otorgado 
a la composición titulada «De muchos azules, mi in
fancia» , original del poeta Alfonso López Gradoli, 
residente en Albacete, y el de cuentos al que lleva por 
título «Vencejos, buhos, gorriones», cuyo autor , 
resultó ser Angel García Roldan, de Valencia. 

(De nuestra corresponsalía) 

C o n s t r u c t o r e s 

H N O S . 

D E C E L I S 

O b r a s 

y p r o y e c t o s 

VENTA DE PISOS 
Y BAJOS COMERCIALES 

I N F O R M E S ; 

Í O S E ANfTONIO, 26 • TELEF. 75-09-14 

, ; JOSE A N T O N I O , 5 0 . TELEF. 75-16-36 

R E I N O S A 

P A S T E L E R I A C A F E T E R I A 

— PLACA A L M E R I T O TURISTICO — 

ESPECIALIDADES UNICAS 

• Rosquillas de Reinosa 

• Pantortillas 

• Rosquillas del Ebro 

• Mantecadas Vejo 

• Torios Sobados 

• Empanadas Vejo 
G e n e r a l í s i m o Franco , 3 4 T e l é f o n o : 75-06-94 R E I N O S A 
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r Atención al banco móvil, 
reorganización de la directiva 

Nuevos métodos 
y maneras 
en Pedreña 

El Club de Remo de Pedreña colgó, por esta tem
porada, su trainera, pero inmediatamente después 
comenzó a trabajar para el nuevo ejercicio. Con 
vistas a la próxima campaña se pretende iniciar una 
intensa labor de promoción y formación de nuevos 
bogadores. Para ello se gestiona la consecución de 
varias embarcaciones de banco móvil. 

Quieren los pedreñeros amoldarse a las nuevas 
formas que se llevan en el remo y abandonar, en 
buena medida, la politica de fichajes en beneficio de 
la atención a la cantera y la preparación de sus 
deportistas con técnicas mucho más actualizadas que 
las utilizadas hasta fechas bien recientes. 

Aseguran los dirigentes de Pedreña que se 
retiraron de las competiciones bastantes fechas antes 
de concluir la temporada traineril porque, conocedo
res de sus posibilidades, estimaron que no convenia 
acudir a las importantes regatas del Pais Vasco y 
arriesgarse a hacer el ridículo que significa ver a esta 
tripulación, otrora mandona en el Cantábrico, en cola 
de prueba. 

El presupuesto de la campaña ha rondado los 
cuatro millones de pesetas y las ganancias en regatas 
no llegaron al medio millón. Los rectores del club 
buscaron, pretendiendo rehacer la entidad y dar los 
primeros pasos para su retorno hacia las posiciones 
que ocupó antaño, ayudas que llegaron merced a 
gestiones muy personales. Admiten las críticas, pero 
entienden que si el Gran Casino facilitó alrededor de 
un millón de pesetas, fue a cambio de una publicidad, 
fruto de la inquietud de los dirigentes que 
demandaron una colaboración que otros no pidieron 
y consecuencia de la consideración que en la capital 
siempre se tuvo hacia Pedreña, hasta el punto de que 
más de una vez se sobreentendió, en el sentir general, 
como un club de la capital. 

Idéntica explicación ha de hallarse a la aportación 
del Ayuntamiento de Santander de 200.000 pesetas 
para la adquisición de embarcaciones,. Juzgan que, 
además, se precisa alrededor de millón y medio de 
pesetas para nuevos gastos que han de efectuarse en 
próximas fechas y se alude a las cantidades que más 
de un directivo ha debido aportar. 

Todo ello viene a cuento de los comentarios 
surgidos durante toda la campaña sobre la ayuda de 
que ha sido objeto Pedreña y la marginación que 
pudieran haber tenido otros clubs. Mas, las cosas son 
así. Unos se adelantan, tienen más amistades e 
influencias y obtienen aportaciones de organismos 
públicos. Otros, no solicitan colaboración o no 
prosperan sus gestiones. 

Pese a las críticas que hacemos a una presunta 
política de privilegios en las ayudas, ha de insistirse 
en la imperiosa necesidad que la mayoría de los clubs 
cántabros de remo tienen de que entidades privadas o 
públicas y ayuntamientos desarrollen una coopara-
ción efectiva con uno de los deportes que mayor 
interés suscitan en Cantabria. 

Los cambios en Pedreña han llegado, asimismo, a 
la directiva. Ya se produjo una dimisión, con lo que 
se intenta acabar con las tensiones que se registraban 
en el equipo rector del club. Reconocidos los errores 
cometidos y comprendida la necesidad de devolver el 
presigio perdido, está en marcha no sólo el cambio de 
imagen, sino, especialmente, un programa de 
actividades con caracteres revolucionarios, para lo 
.que era habitual «al otro lado de la bahía». 

El cuarto lugar para Castro 

Kaiku se impuso en la Concha 
La t r ipulación de 

Kaiku, cumpliendo el 
pronóstico, se llevó a sus 
vitrinas la Bandera de 
Honor de las tradicionales 
regatas de La Concha, 
después de ganar la se
gunda prueba disputada 
ayer en medio de extraor
dinaria expectación, con 
decenas de miles de afi
cionados de Guipúzcoa, 
Vizcaya y Cantabria, 
siguiendo el desarrollo de 
la prueba. 

La tanda de honor, en la 
que intervenían las cuatro 
tripulaciones que el día 6 
habían reaizado los me
jores tiempos, -estuvo 
plagada de emoción y el 
triunfo final no se resolvió 
hasta la misma llegada a 
las balizas de meta, con 

sólo dos décimas de se
gundo, de ventaja de 
Kaiku sobre Zumaya, con
servando los de Sestao la 
escasa diferencia de tres 
segundos de la primera 
jornada. Zumaya, desde la 
champa de salida, se situó 
en cabeza y, en algunos 
momentos, era virtual 
vencedor absoluto, pero 

en los metros finales, en 
espectacular reacción de 
los vizcaínos, éstos con
siguieron doblegar la fuer
te oposición de los guipuz-
coanos. 

Castro, cuarto, 
perjudicado 

En esta tanda de honor, 
regatearon los hombres de 
«La Marinera», de Castro, 

que cumplieron perfec
tamente, clasificándose 
por detrás de Kaiku y 
Zumaya y superando a 
Fuenterrabía en siete 
segundos con lo que, en 
general, los cántabros se 
colocaban por delante de 
los fronterizos, que tenían 
una renta a su favor de 
tres segundos y dos dé
cimas. El segundo largo 
de los castreños fue ex
celente, lleno de fuerza y 
habilidad. Sin embargo, 
loss representantes cán
tabros se vieron muy per
judicados por la motora 
del jurado de mar que, ya 
3n aguas de La' Concha, 
incomprensiblemente, se 
:ruzó por la proa de «La 
Marinera», haciéndoles 
Derder unos segundos 

preciosos que beneficiaron 
a la embarcación de San 
Sebastián para, en la 
general aventajar a Cas
tro, que tuvo que confor
marse con la cuarta po
sición que conlleva ün 
premio en metálico de 
300.000 pesetas. 

La clasificación general 
definitiva de la Bandera de 
San Sebastián fue: 

1. - K a i k u , 40-41-3. 
2. —Zumaya, a 3 segun

dos y dos décimas. 
3. —Donosti, a43-3. 
4. - Castro, a 45-6. 
5. —Fuenterrabía, a 49-

6» 
6. —Santurce B, a 1-5-2. 
7. — Portugalete A, 1 -

25-8. 
8. —Ciérvana, a 1-38-3. 

Mañana, en el ̂ velódromo" del Paseo Pereda 

Los mejores ciclistas españoles 
en el " I Critérium Ciudad de Santander 

Tras sortear los múltiples problemas planteados por la 
Federación Cántabra, mañana, a partir de las cuatro de 
la tarde, los aficionados al ciclismo de nuestra región 
tendrá oportunidad de ver en acción a los mejores ciclis
tas españoles en el «I Critérium Ciudad de Santander», 
que organiza el G. D. «Pablo Peña», con el patrocinio del 
Ayuntamiento. 

El Paseo de Pereda, dede Puertochico hasta el Gobier
no Civil se convertirá en singular velódromo donde los 
participantes intervendrán en carreras de puntuación y 
eliminación. 

A las cuatro de la tarde 
comenzará la reunión con 
pruebas para corredores 
de la categoría cadete. 
Nada menos que sesenta y 
dos corredores, integrados 
en once equipos, par
ticipan en las pruebas para 
ellos reservadas, siendo 
los de la S. D. Torrelavega 
y «Carlos Herrero» con 
diez, los más numerosos. 

Tras el «aperitivo» de 
las pruebas para cadetes, 
a las cinco menos cuarto se 
hará la presentación de los 
ciclistas profesionales que 
intervienen en el «I 
Critérium Ciudad de San
tander», Gran Premio 
Clopasa. Inmediatamente 
se dará la saida a los 

corredores para, en el cir
cuito de kilómetro y medio 
de cuerda, intervenir en la 
carrera de puntuación a la 
que seguirá la niás espec
tacular de eliminación. 

Los organizadores han 
conseguido reunir a los 
más destacados ciclistas 
profesionales españoles. 
Baste señalar que los doce 
corredores que fueron 
seleccionados para el 
Campeonato del Mundo 
estarán mañana presentes 
en el Paseo de Pereda, con 
nombres tan conocido 
como los hermanos 
Lejarreta (Marino ganó 
ayer la Subida al Naran-
co), Eulalio García (cam
peón de España y ven

cedor de la Vuelta a Can
tabria), Juan Fernández, 
Faustino Rupérez, Miguel 
María Lasa, Cedena, 
Suárez Cueyas, Laguía y 
hasta un total de vein
t i t rés hombres per
tenecientes a los seis 
equipos profesionales es
pañoles. 

Alberto Fernández , 
Rodríguez Inguanza y 
Faustino Cueli, los tres 
profesionales cánatbros, 
no faltarán a la cita, y 
enrolados en el «Teka» son 
hombres a batir en este 
critérium que esperamos 
tenga repetición en edi
ciones sucesivas. 

Triunfo de 
Marino Lejarreta 

M a r i n o Le ja r r e t a , 
resultó vencedor ayer de la 
decimoquinta edición de a 
Subida Ciclista al Naran-
co, invirtiendo un tiempo 
de 4 horas, 2 minutos y 54 
segundos. 

Lejarreta, junto con su 
hermano Ismael, ha 
trabajado incansablemen
te. Supo mandar en todo 
momento en la carrera y 
de ahí que al final le haya 
sonreído la victoria, tras 
una buna labor del equipo 
«Teka», que se alzó con el 
triunfo final. 

También el equipo 
«Zor» realizó una buena 
carrera. Uno de sus hom
bres, Isidro Juárez, que 
acudió sustituyendo a 
Caramillo, fue el hombre 
del día, con el ganador. 

La clasificación general 
fue: 

1. — M arino Lej arreta, 
en 4-2-54. 

2. —Angel Arroyo, en 4-
3- 26. 

3. — I smael Lej arreta, 
en 4-3-49. 

4. —Faustino Rupérez, 
en 4-4-11. 

5. —Vicente Belda, en 4-
4- 13. 

Automovilismo.— 
Reutemann, líder del Mundial 

A l a i n P r o s t , g a n ó e l G r a n 

P r e m i o d e I t a l i a 

El francés Alain Prost, con «Renault RE 30», se 
adjudicó el Gran Premio de Italia de Automovilismo, 
decimotercera prueba puntuable para el Campeonato del 
Mundo. El argentino Carlos Reutemann, que se clasificó 
en tercera posición, tras su compañero de equipo, el 
australiano Alan Jones, pasa de nuevo a encabezar la 
clasificación del Mundial a falta de disputarse los 
grandes premios de Canadá y Las Vegas. 

El brasileño Nelison Piquet, que iba igualado en la 
general del Campeonato con reutemann, rompió el 
motor de su bólido en la última vuelta, dejando la cabeza 
del Mundial al argentino que, en los dos próximos 
grandes premios tendrá, además de a Piquet, a Jones, 
Prost y Lafitte como grandes rivales, con aspira
ciones todos ellos al título. 

M A S T E C N O L O G I A 
A U T O M O V I L E S 

T A L B O T 
T A L B O T S Í M I C A 1 2 0 0 
T A L B O T 1 8 0 - T A L B O T 1 9 0 
V T A L B O T H O R I Z O N 

Pruebe el que desee era 

A U T O N O R T E 
Ctra. de Parayas - SANTANDER 

E L E S P I R I T U A U T O M O V I L I S T A 

U t a l b o t 
Quinielas 

Sólo 213 millones 

Sólo 213 millones de pesetas de recaudación 
en la segunda quiniela sorteada, y 23 máximos 
acertantes en el primer escrutinio. Los de trece 
aciertos son 539 y 6.981 los de doce. 
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BOLOS.—Superó a Domínguez en la final 

El "Ciudad de Oviedo", para M. A. Castañedo 
MARCELINO 

Ayer, en la bolera de la Peña Granda. de Siero-
Oviedo, se disputó el «I Trofeo Ciudad de Oviedo», para 
jugadores de primera categoría, a cuya com
petición acudió la mayoría de jugadores de Cantabria que 
al final impusieron su ley en una bolera un tanto blanda 
que proporcionó un elevado numero de bolas quedas, 
circunstancia que diezmó, en parte, el juego de algunos 
jugadores. 

En las tiradas matinales quedaron eliminados J.-A. 
Fernández, 121; Benito, 121; Rodríguez, 120; Linares, 
114; Eduardo, 114; «Lin», 112; Calixto, 107, y Bus-
tamante, 104 bolos; el resto de los jugadores quedó 
clasificado para continuar por la tarde y tras realizar la 
segunda vuelta, quedaron apeadosArenal, 259; Ingel-
mo, 252; Marcos, 252, y Manolo Sousa, 238 bolos, lo
grando pasar a la semifinal Castañedo, Domínguez, 
Quintana y Ffntevilla, pasando posteriormente a la final 
los dos primeros, dejando el tercer puesto a Quintana, 
con 386, y el cuarto, a Fuentevilla, con 385 bolos. 

Comenzó la final 
igualados y el juego es
tuvo nivelado hasta la 
sexta mano, en la que 
Miguel Angel Castañedo 
tomó ventaja, embocando, 
después, en la séptima, 
imponiéndose en las úl
timas tiradas al joven 
Domínguez, que parece 
acusar un buen momento 
de juego, habiendo ad
quirido buenas pun
tuaciones en los dos tor
neos asturianos (Alies y 
Oviedo). Miguel Angel 
Castañedo sumó 52 y 
Manolín Domínguez, 508 
bolos. 

Arbitró el señor Gómez 
Guerra, con la colaboración 
deBustamante. 

«Memorial Viriato 
Camus» 

En la bolera de la Casa 
de los Bolos se disputará 
mañana, por la tarde, la 
fase final del «Memorial 
Viriatu Camus», con in
tervención de los ju
gadores previamente 
clasificados, que tirarán 
por este orden . Domín
guez , C a s t a ñ e d o , 
Rodríguez, Ingelmo, 

P R O X I M A S S A L I D A S 
D E S D E S A N T A N D E R 

B E N I D O R M 

Días 13 y 27 de septiembre 
y 11 y 25 de octubre. 

15 días de pensión completa, 
desde 14.250 Ptas. por persona. 

C A N A R I A S 
Día 29 dé septiembre. 

15 días en media pensión, hot&ies 3 estrellas. 
Precio por persona, 38.850 Ptas. 

M A L L O R C A 
Día 3 de octubre. 

17 días en pensión completa, hotel 3 estrellas. 

Precio por persona, 23.000 Ptas. 

G A L I C I A y 

P O R T U G A L 

Día 10 de octubre. 

9 días. Hoteles 3 y 4 estrellas. 

Precio por persona, 21.000 Ptas. 

INFORMES Y RESERVAS: 

^ | ECUADOR 
. ORGANIZACION INTERNACtONAt OC Vi A J€5 

CASTRO . 
Calvo Sottio, 6, tt i . 86 05 43 

El campeón regional cántabro, Miguel Angel Castañedo, 
que ayer venció en Oviedo. 

(FotoBustamante) 

Arenal, Marcos, El Belga 
y Tuñez. 

Por la mañana, a las 
doce, se oficiará, en la 
parroquia de San Francis
co, una misa en sufragio 
del alma de Viriato Camus 
y demás socios de la Casa 
de los Bolos fallecidos. 

En La Cavada 

También mañana, a 
partir de las diez de la 

mañana, se juegan en La 
Cavada las finales sociales 
de la Peña Bolística La 
Cavada, que es algo 
parecido a una com
petición de »ases», dado 
los nombres de los ju
gadores clasificados y que 
tomarán parte en el even
to: J. M . Penagos, San
tiago Maza, Ginés 
Higuera, Lavín, Javier 
Pérez, Solar, José A. 
González, Secundino, 
Castañedo y Túñez 

Concurso de San 
Mateo 

Las tiradas del tra
dicional concurso de San 
Mateo, en Reinosa, en su 
fase clasificatoria, se 
realizarán en la bolera de 
«Las Fuentes», mañana, 
martes, el miércoles y el 
jueves, quedando es
tablecido el siguiente or
den de juego: 

Mañana, martes, a par
tir de las diez de la 
mañana, tirarán: Angel 
Castillo, J. M . Barrio, 
«Lin», B. Cobo. El Bwlga, 
Ceballos, Linares, Arenal, 
Ricciardiello, Cesar, San
tos, Pinta, Ortiz, Nando 
Cuétara, Ramón García, 
Rosendo, J. M : Alvarez 
Ahijado y Benito. 

A partir de las cuatro de 
la tarde: Pachín, Cabello, 
Quintana, Fuentevilla, 
Eduardo, Hoyos, Paqui, 
Faelo, Castañedo, Jaime, 
Secundino, Javier Pérez, 
Solar y Braun. 

Miércoles, 16, a partir 
de las cuatro de la tarde: 
Túñez, Higuera, Juan 
Gutiérrez, Manuel Fer
nández, Tete Rodríguez, 
Calixto, Lillo, Lavín, 
Florentino y Miguel. 

Jueves, dfa 17: A partir 
de las cuatro de la tarde: 

,): M . Penagos, «Lilis», 
Luis Castillo, Serafín 
Bustamante, Marcos, 
Ingelmo, Jaime Jaime 
Blanco, Ramiro, «Sidorín 
y Domínguez. 

Infantiles en 
Solares 

La Peña Almacenes 
Perojo, de Solares, or
ganizó un concurso para 
jugadores infantiles y 
alevines, cuyas finales se 
jugarán mañana, martes. 

Los infantiles juegan a 
partir de las nueve y 
media de la mañana, es
tando clasificados: 

J. Camus, 136, Daniel 
Castillo, 129; Alfonso, 
127; Roberto García, 122; 
J. A. Pérez, 113; J. A. 
Ruiz, 110; Nacho Trueba, 
110; y Javier Rodríguez, 
104 bolos. 

Por la tarde, a partir de 
las cuatro, jugarán los 
alevines: J. L . Mallavia, 
137;J. M . Ceballos, 132; 
Fernando Ort iz , 132; 
Javier Bavier Barquín, 
131; Angel Aguazo, 128, 
Emilio García, 128; Angel 
Arias, 127, y J: A. 
Vallines, 126 bolos. 

Se han iniciado las 
tiradas sociales de la Peña 
Almacenes Perojo, que se 
juegan en todas las ca
tegorías. 

Trofeo "^uska" de petanca 

La Carmencita (damas) y Zuska Porrúa 
(masculino), triunfadores 

SANTANDER 
Uoltad,Il . t«l. l l l4 0q ). Monofttrie, 17, t i l . 22 59 65 JORRELA VEGA 
UREDO _ ; - Ctf. CoidtrÓR, 5. tel. 891219 
lopM StiúkJM»!. 60 58 99 

MARCELINO 

Expectación e interés, 
ayer, en la bolera de 
Porrúa para presenciar las 
partidas finales del 
«Trofeo Zuska» de petan
ca. Una jórnada intere
sante en verdad y en la 
que; una vez más, se puso 
de manifiesto el auge de 
í'stí1 juego en Cantabria y 
el buen nivel de jüego que, 
poco a poco, se aprecia, 
tanto entre las damas 
como entre los hombres. 

Una excelente orga
nización, con el popular 
«N anchi» como juez-
árbitro, con Félix Pes
cador en el control. Orden 
entre los espectadores, 
que aplaudieron sin dis
criminación a unas y a 
otros, cuando lo mere
cieron, que fue muchas 
veces. , 

Küminator ias muy 
difíciles para el pronós
tico. La igualdad técnica 
s k manifestó en toda su 
dimensión y ello propor
cionó mayores alicientes a 
estas finales. 

Masculino 

Se jugó un gran encuen
tro para decidir el tercer 
puesto entre Tablanca B y 
El Lobio. Los de Taños y 
los de Muriedas rivali
zaron firmemente y, punto 
a punto, decidieron el ter
cer puesto a favor de 

Tripleta de La Carmencita (Charo, Tomasa y Margari
ta), vencedora ayer del «Trofeo Zuska», de petanka. 
(Foto Soto). 

Tablanca, de Muriedas, 
por el tanteo de 15-14. 

La final de hombres en
frentó a Zuska Porrúa y a 
Tablanca A y tras un en
cuentro interesante y con 
alternativas llenas de in
terés, se impusieron los 
«zuskas», por 15-12, des
pués de tener que «sufrir» 
mucho los blancos, que 
formaron con Arenal, 
Chema y Castro. Los de 
Muriedas (Tablanca) 
jugaron entusiásticamen
te, pero no pudieron 
superar algunas jugadas, 
aunque fueron dignísimos 

subeampeones y formaron 
con Arce, Gutiérrez y 
Benedicto. 

Las damas 

En la categoría fe
menina se adjudicaron el 
tercer puesto las actuales 
campeonas regionales, 
Carmen, Ana y Virginia, 
del Complejo Deportivo, 
que vencieron por 15-2 a 
Santiago el Mayor B, in
tegrado por las hermanas 
Bolívar y Astorena. 

Una final extraordi
nariamente jugada por las 
«casacas rojas» de La Car

mencita, que formaron con 
Margarita, Tómasa y 
Charo, frente a las her
manas Beovide y Maru, 
de Santiago el Mayor. 
Comenzaron mandando 
claramente las de La Car
mencita (7-1), pero una 
jugada de cinco puntos 
igualó la situación y 
aumentó los nervios de las 
de La Carmencita, aunque 
fueron siempre por delante 
en el marcador. Cierta
mente, las de Santiago 
jugaron muy bien y a 
punto estuvieron de rom
per las ilusiones de 
Margarita y compañía, 
pero en una buena ac
tuación del trío dé «El 
Verdoso», terminaron im
poniéndose por el apretado 
tanteo de 15-13, gracias a 
la coordinación de su 
juego. 

En definitiva, Zuska 
triunfador masculino, que 
ganó el derecho de re
presentar a Cantabria en 
Zaragoza y La Carmen-
cita, en féminas, se llevó a 
las vitrinas de «El Ver
doso los magníficos 
trofeos «Zuska». 

Trofeo Tablanca 

El . próximo fin de 
semana, también se dis
putará una competición de 
petanca. Esta será por 
parejas y se jugará en 
Muriedas, organizado por 
el Club Petanca Tablanca. 
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Dos partidos se adelan

taron a la tarde del sábado 
y en ambos, triunfaron los 
equipos locales. En Guar-
nizo, la Cultural con juego 
de calidad, superó cla
ramente a un flojo Tot-ina 
que se comportó con gran 
deportividad, sucumbien
do por 3-0. En la primera 
parte abrió el marcador 
para los culturalistas Nelo 
y, en la continuación, 
redondearon el marcador 
José Mari y Marcelino. 

Más emoción se produjo 
en el partido At . Albe-
ricia-San Martín de la 
Arena que terminó con 

-victoria del primero por 3-
2. En la primera mitad, de 
dominio alterno, un gol 
marcó cada equipo, 
adelantándose el A t . A l -
bericia por mediadión de 
Pascual, para a los 38 
minutos, empatar Urreta 
para los de Suancex. A los 
tres minutos del segundo 
período, nuevo gol local 
marcado por Robert para, 
a los 25 minutos, aumem 
tar la cuenta Jesu. Con el 
3-1 a favor, se confió el A t . 
Albericia, permitiendo al 
San Martín tomar la 
iniciativa y reducir la 
diferencia a cinco minutos 
de finalizar el encuentro, 
por medio de Cano. A los 
88 minutos, el colegiado, 
señor Romero, anuló un 
gol al At . Albericia. 

Goleadas del 
Rayo y Escudo 

El Rayo Cantabria, des
pués de su priméra vic
toria en Suances, se con
firma como el favorito 
número uno para recu-

En Preferente, sólo dos equipos puntuaron a domicilio 

Cultural, Rayo, Escudo y Mioño, 
comparten el liderato 
perar la categoría perdida 
la campaña anterior. 
Ayer, en partido matinal 
jugado en La Albericia, 
consiguió la goleada del 
día, al derrotar al San 
Justo por 6-0. No tuvieron 
enemigo enfrente los 
rayistas que, a los 5 
minutos, por medio de 
Virgilio, abría el mar
cador. A los 10, Víctor 
aumentó la cuenta y cinco 
más tarde, de penalty, 
Ramón elevaba el mar
cador a 3-0, resultado con 
el que finalizaría la pri
mera parte, después de 
fallar Vicky el lanzamiento 
de otro máximo castigo. 
En la segunda mitad, Víc
tor, Vicky y un defensor 
del San Justo en propia 
meta, materializaron el 
amplio triunfo rayista. 

También el Escudo, en 
su terreno de juego, con
siguió golear a su oponen
te, el Noja, que presentó 
en la primera mitad muy 
dura batalla a los de 
Cabezón, Los forsteros, en 
el lanzamiento de una fal
ta, fueron los primeros en 
marcar. Por dos veces lo 
harían los locales antes de 
que el Noja empatase de 
penalty y, el Escudo, an
tes de finalizar el primer 
período, volvió a batir el 
marco de su rival, ter-

RESULTADOS 

Guarnizo 3 
At . Albericia 3 
Laredo 1 
Velarde 2 
Mioño 1 
Gama 0 
Escudo 5 
Rayo Cantabria 6 
Ayrón 3 
Nueva Montaña . . . . . 2 

Torina • 0 
Suances 2 
Vimenor 1 
A t . España 0 
Barquerño 0 
Naval Aesa 0 
Nja 2 
San J u s t o . . . . . . . . . 0 
Peñacastillo 0 
Lope de Vega 1 

CLASIFICACION 

J. G. E. P. F. C. Pts. 

Guarnizo 2 
Rayo Cantabria 2 
Escudo 2 
Mioño 2 
Laredo 2 
Ayrón 2 
Vimenor 
At . Albericia 2 
Baequereño 2 
Nueva Montaña 2 
Velarde . . . '. 2 
Noja 
Lope de V e g a . . . . . . . . . . 2 
Naval Aesa 2 
Gama 2 
At . Peñacastillo 2 
Suances 2 
At. España 2 
Torina 2 
San Justo 2 

1 0 

0 4 + 2 
1 4 + 2 
2 4 + 2 
2 4 + 2 
1 3 + 1 
2 3 + 1 

3 + 1 
3 + 1 
2 
2 
2 
5 2 
1 -1 

0 1 
0 0 
0 0 
0 0 
0 0 

1 0 
2 3 

1 -1 
1 -1 
1 -1 
0—2 
0 - 2 
0 - 2 

8 0 - 2 

PROXIMOS PARTIDOS 

L aredo - G uarnizo 
Torina-Velarde 
At . España-Mío ño 
B ar quereño - G am a 
Naval Aesa-Escudo 
Noja-Rayo Cantabria 
San Justo-At. Albericia 
Suances-Ayrón 
Peñacastillc-Nueva Montaña 
Vimenor-Lope de Vega 

minando esta fase con 3-2. 
En la segunda mitad, el 
Noja bajó considera
blemente su rendimiento 
de los primeros 45 mi
nutos, propiciando la vic
toria del Escudo por 5-2, 
en choque espectacular y 
con fases de excelente 
juego. 

Otra amplia victoria la 
conseguida por el Ayrón 
en su campo de Vargas 
ante el At . Peñacastillo. 
La primera parte fue bas
tante equilibrada con sólo 
un gol a favor del cuadro 
local marcado por su 
delantero centro. En el 
segundo tiempo se vino 
abajo el A t . Peñacastillo 
que puso en bandeja la 
victoria a los locales 

(jiiicnes, por mediación de 
Nano (de penalty) y Fidel 
Angel, colocaron el mar
cador en el 3-0 final. 

En Gama, los locales se 
repartieron los puntos con 
el Naval Aesa, sin que se 
moviera el matcador, en 
tanto que, en el San 
Lorenzo laredano, el 
Vimenor forzaba un em
pate a uño muy valioso en 
uno de los partidos más 
interesantes de la jomada 
por el potencial de los dos 
equipos. Los de Vioño, a 
los 10 minutos de juego, se 
adelantaron en el mar
cador, desperdiciando los 
locales en el primer tiem
po, el lanzamiento de un 
penalty ejecutado por 
Laya. En la segunda 

mitad, a los 35 minutos. 
Poli consiguió el 1-1 
definitivo para, en los diez 
minutos finales, salvar el 
portero local de una de
rrota a su equipo en dos o 
tres intervenciones mag
níficas. 

Nueva Montaña y Lope 
de Vega disputaron un 
partido en el que primó la 
emoción, terminando los 
locales por ganar con tan
teo de 2-1, después de 
finalizar el primer período 
con 1-1. 

En La Maruca, de 
Muriedas, el Velarde ganó 
al A t . España por 2-0. El 
primero fue obra de 
Moyano, rematando bajo 
los palos un balón enviado 
de cabeza por Peón. A dos 

minutos del final, Gerardo 
consiguió el segundo gol. 
El A t . España terminó el 
partido con diez jugadores' 
por expulsión de uno de 
sus hombres por doble 
amonestación. 

Finalmente, en Mioño, 
los locales consiguieron 

doblegar a un peligroso 
Barquereño que causó 
muchos problemas a los 
«mineros», que tuvieron 
que conformarse con un 
exiguo 1-0, que les permite 
compartir el lidetaro con la 
Cultural, Rayo y Escudo, 
formando el cuarteto de 
imbatidos sin haber cedido 
punto alguno en estas dos 
jornadas disputadas. 

Primera Regional 

En Primera Regional los 
resultados de la jomada 
fueron: 

Sámano, 1: Siete Villas, 
1. 

Minerva, 3; Cabuér-
niga, 2. 

Marina de Cudeyo, 3; 
Ramales, 1. 

Revilla, 3; Valdáliga, 1. 
Comillas, 3; Ruiz 

Capillas, 1. 
At . Deva, 3; Pontejos, 

0. 
Cartes, 1; Toluca, 0. 
Monte, 0; San Román, 

1. 
Colindres, 0; Ribamon-

t á n a l M a r l (BARRA 

S u i n s t a l a c i ó n c o m e r c i a l 
c o m p l e t a 

e n u n p l a z o r e c o r d . 
Distribuidor exclusivo de SANYO, las cajas registradoras 

de bajo precio con alta calidad 

- exclusivas: — _ 

martinez reda 
PADRE RABAGO,6 SANTANDER TLF. 37 3716 

¡ C H A L E T S ! * 
P o r e l p r e c i o 

d e u n p i s o 
— Cerca de Valdecilla — 

Superficie: 177 m. 2 
Precio: 5.880.000 Pts. 
Entrada: A convenir. 

Resto: 15 años. 
Cantidades entregadas 

a cuenta, garantizadas por 
el Banco de Santander. 

U r b a n i z a c i ó n 

« P e ñ a V e r d e » 
INFORMES: 
C./ Don Daniel, 3, Entio. 

Teléf. 277966. 

Los 14 aciertos 

VALENCIA-VALLADOLID X 
ESPAÑOL-ZARAGOZA 1 
OSASUNA-HERCULES 1 
A T H . BILBAO-SEVILLA 1 
REAL MADRID-AT. M A D R I D . . . . . . . . X 
BETIS-REAL SOCIEDAD 1 
CADIZ-SANTANDER 1 
GIJON-CASTELLON X 
RALLO V . - A L M E R I A . . . 2 
SABADELL-OVIEDO 1 
CORUÑA-MURCIA 1 
M A L A G A - C A S T I L L A . . . . 2 
ELCHE-MALLORCA , 1 
SALAMANCA-HUELVA 1 

COCHES 
VOLVO 

i s u m e j o r 

s e g u r o 

d e v i d a ! 
Agente oficial: 

CASmiANDS DE 
SANTANDER. SI 
O CASTILLA,33 
11*1221950 

Q U E S O D E N A T A 

LOS CAMPESINOS 
"EL QUESO D E CANTABRIA 

n u t r e , p e r o n o e n g o r d a 

100 grs. de queso = 1 ¡ i í t o de leche 

\ Ideal p a r a ; 

^ Aperitivos * Comidas * Meriendas 
e laborado con la g a r a n t í a de ^ 

Q U E S E R I A S C A N T A B R A S 
¡Oruña de Piélagos - Teléf. 574007 - Santander! 
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TERCERA DIVISION.—Pese al tropiezo del Unión Club 

B u e n a j o r n a d a p a r a l o s e q u i p o s c á n t a b r o s 

Buena la jornada depor
tiva de los terceras cán
tabros. Solo el Unión Club 
cedió un punto en su 
feudo, mientras que el 
Castro y Barreda eran 
superados en tierras as
turianas, donde, como 
contrapartida, el Buelna 
cosechó en la tarde del 
.sábado una importante 
victoria, derrotando al 
Gijón Industrial, por 1-0. 

Cayón, Santoña, Gim
nástica y N !'aval sumaron 
dos puntos en sus casi
lleros después de sus vic
torias en esta segunda jor
nada, pasando los rei-
nosanos a encabezar la 
clasificación. 

Santoña, 3; 
Langreo, 0 

S a n t o ñ a : M o n c h i ; 
Diego, Cordero, Pocholo, 
Ignacio, Abando, Cano 
Llata, Carlos, Nazábal, 
Portu y Caviedes. 

Langreo: Ado lo f ; 
Rubén, Camilo, Noriega, 
Nando, Rafa, Somonte, 
Guillermo, Lito, Ordiz y 
Cima. 

Arb i t ró el señor 
Javier de la Teja, del 
Colegio Cántabro. 

Mál arbitraje, se le es
capó el partido desde el 
comienzo, permitiendo 
toda clase de entradas, 
sacando las tarjetas a des
tiempo, siendo muy 
protestado por el público. 

Goles: 
1- 0: minuto dieciocho, 

centro por la banda de
recha de Cano Llata, 
Nazábal deja pasar el 
balón y Caviedes, de tiro 
cruzado, inaugura el mar
cador. 

2- 0: Minuto cincuenta y 
uno: Bonita jugada de 
Nazábal y Cano Llata, que 
pasa ai centro del área, 
donde Caviedes hace el 
túnel. Abando queda sólo 
y bate por encima al meta 
Adolof o. 

3- 0: Minuto 86: Jugada 
de Carlos y Caviedes den
tro del área, que recoge 
Abando, cerrando la cuen
ta de fuerte disparo. 

Había expectación por 
presenciar el primer par
tido de competición de esa 
temporada en los campos 
del Paloma para ver de 
nuevo los aficionados a su 
eqkpo y a sus nuevos 
fichajes que, aunque 
ganaron, no protagoni
zaron un gran partido. A l 
comienzo, ambos equipos 
trataron de dominar el 
centro del terreno, no con
siguiéndolo ninguno. 

Pronto llegaría el primer 
gol, por obra de Caviedes, 
dando paso a su equipo a 
afianzarse a medida que 
avanzaba el partido. 

La segunda mitad, el 
Santoña empezó jugando 
mejor, marcando Abando 
a los seis minutos y a raíz 
de este gol los asturianos 
se vinieron abajo, tanto 
moral como físicamente. 

El Langreo, que dio la 
impresión de ser un equipo 
mediocre y peleón hay que 
resaltar que en sus líneas, 
por problemas internos del 
club, presentó a ocho stlb-
20. 

Destacaron por los 
locales Abando, Caviedes, 
Carlos y Diego. 

(Javier López ( 
Gimnástica, 2; 
San Martín, 0 

Alineaciones: 
Gimnástica: Bonilla; 

Berto, Esteban, Mundo I 
(Cuétara(, Emilio, Va-
l e i a n o ( R u i s á n c h e -
Rayón , Mundo I I , 
Chato, Pepe y Segundo. 

.San Martín: Javier 
Vi t i , Rubén, Quinito, 
Tuero, Cueto, Villa, Solís, 
César, Lasa y Alfredo. 

Arbitró el colegiado 
cántabro Villa Sandoval. 
Bien en líneas generales. 

1- 0: Minuto 22: Re
chace de la defensa as
turiana que aprovechó Es
teban para enviar en 
profundidad sobre Pepe, 
quien completamente des
marcado, de tiro cruzado, 
logró marcar. 

2- 0: Minuto 86: Chato, 
aprovechando un error de 
la defensa visitante, lanzó 
un fortísimo disparo por 
alto que batió irremisi
blemente al meta astu
riano. 

Victoria merecida de la 
Gimnástica, que pasó con 
nota de aprobado este su 
primer compromiso l i -
guero en el Malecón. 

Los jugadores gimnás-

TERCERA DIVISION 

RESULTADOS 

Piloñesa 3 
Cayón 4 
SANTOÑA 3 
GIMNASTICA 2 
ASTILLERO 0 
NAVAL 1 
Caudal 3 
Gijón Industrial 0 
Europa 3 
Oviedo Af 2 

Siero 1 
Titánico 1 
Langreo 0 
San Martín 0 
Türón 0 
Avilés 0 
CASTRO 0 
BUELNA 1 
BARREDA 0 
A t . Lugonés 1 

CLASIFICACION 

J. G. E. P. F. C. Pts. 

NAVAL 2 
Caudal 2 
Oviedo Aficionado 2-
Europa 2 
Turón 2 
CAYON 2 
Piloñesa 2 
SANTOÑA 2 
GIMNASTICA 2 
Avilés 2 
San martín 2 
BUELNA 2 
BARREDA 2 
At . Lugonés. 2 
ASTILLERO 2 
Ti tán ico . . 2 
Langreo . ' . . 2 
Siero 2 
Gijón Industrial 2 
CASTRO 2 

2 
2 
2 
1 
1 
1 
1 
1 0 
1 0 
1 0 

o o, 
o o 
o o 

1 o 
5 2 

0 0 
0 0 
0 0 

1 0 
0 1 

1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
2 
2 
2 

4 + 2 
4 + 2 
4 + 2 
3 + 1 
3 + 1 
3 + 1 
3 + 1 
2 
2 
2 
2 
2 
2 
1 -1 
1 -1 
1 -1 
1 -1 
0 - 2 
0 - 2 
0 - 2 

PROXIMOS PARTIDOS 

Piloñesa-CAYON 
Titánico-SANTOÑA 
Langreo-GIMNASTICA 
San Martín-ASTILLERO 
Turón-NAVAL 
Avilés-Caudal 
CASTRO-Gijón Industrial 
BU ELN A-Europa 
BARREDA-Oviedo Aficionado 
Siero-At. Lugonés 

Muebles R A M O S 
A D Q U I E R A L O S E N E L A C T O 

P A G U E L O S A S U C O M O D I D A D 

S a n t a C l a r a , 9 T e l é f o n o 2 1 2 9 6 0 

ticos, atenazados por los 
nervios,, incurrieron, 
durante los primeros 
cuarenta y cinco minutos, 
en bastantes errores, tan
to en los mareajes como en, 
las entregas. Su tesón y 
esfuerzo les valió para lan
zarse sobre la portería 
rival en busca del gol.'Los 
asturianos dominaban el 
centro del campo a base de 
acumular efectivos, prac
ticando un fútbol de pases 
cortos, tratando de do
minar la situación, lo que 
lograron en bastantes 
momentos, aunque se 
mostraron nulos en 
ataque. 

En la segunda parte, la 
Gimnástica mejoró, so
bremanera a medida que 
fueron pasando los mi
nutos. Las inclusiones de 
Cuétara y Ruisánchez 
dieron mayor consistencia 
a la línea de centrocampis-
ta. 

(Pelayo Palacio) 

Caudal, 3; 
Castro, 0 

Caudal: Emilio; Gon
zalo, Molí, Pita, Miguel 
Angel, Zalo, Mero 
(Quique(, Berto, Guerra, 
Mendoza y Genaro. 

Castro: Salazar; Del
gado, Rodri, Merodio, 
Martín, Urtiaga (Quique(, 
Molina I I (Rodri(, San
tiago, Chema, Santamaría 
y Pinto. 

Quique marcó en el 
minuto uno de la segunda 
parte, Mendoza lanza un 

penalty y hace el segundo 
tanto, logrando el tercero, 
fuera del tiempo, Genaro. 

El primer tiempo fue 
totalmente negativo en 
juego, con más dominio 
local. En la segunda parte, 
el Caudal comenzó a fun
cionar mejor y a base de 
largos desplazamientos se 
adueñó del campo, pese a 
todo los castreños tu
vieron un par de opor
tunidades desaprove
chadas, en tanto que los 
locales acreditaron sus 
dotes goleadoras. Resul
tado justo, aunque un 
tanto abultado. 

(Luciano García! 
Excelente * la presenta

ción del Cayón ante su 
público, superando a un 
fácil Titánico por 4-1 en un 
partido que en su primera 
mitad discurrió con juego 
veloz por parte de ambos 
equipos, aunque la mayor 
peligrosidad correspon
dió al cuadro local que, 
además de adelantarse en 
el marcador gozó de bue
nas ocasiones para au
mentar el tanteo. También 
en esta primera parte el 
colegiado, señor Ortiz, no 
se atrevió a señalar un 
claro penalty a favor del 
Cayón, quizás por indeci
sión, y en el minuto 37, 
Valle desperdició otro pe
nalty. 

(NAROÑAS) 

Europa, 3; Barreda, 0 

Barreda: Iglesias; Pela-
yo, Darío, Cobo, Javi, 
Conde, Díaz, Cayón, Igle
sias I I , Balmala y Luis 
(Caso). 
Europa: Batalla;, Santa-

catalina, Angulo, Andrés, 
Cabal, Manolo, Ricardo, 
Puskas, Quique, Pesque
ra I y Javier. 

Arbitró Rodríguez Loza
no, bien. 

Los goles fueron marca
dos por Puskas, Pesque
ra I y Ricardo, en los 
minitos 46, 51 y 83. 
Se defendió bien el Ba

rreda durante la primera 
parte cediendo en la conti
nuación, ante la fuerza de 
los locales que decidieron 
el partido con cierta facili
dad. Darío, Cobo, Iglesias 

I I y Balmala fueron los 
mejores en el equipo cán
tabro. 

(Luciano GARCIA) 
CAYÓN; 4; 
Titánico, 1 

Cayón: Santí; Raúl, 
Cuquís, Javier, Pepín 
(Cilleruelo(, Guti, Gerar
do, Fonso (Julio(, Pe-
nagos, José y Valle. 

Ti tánico: Oliveiro; 
Coto, Solís, Lobo, alas, 
Jorge, Abel, Luis, Blanco, 
(Juanjo), Modesto, y Ber-

Arbitró el señor Ortiz 
Rodríguez, del Colegio 
Cántabro. Estuvo bien en 
líneas generales, aunque 
no señaló un penalty 
favorable al Cayón. 

Los goles fueron mar
cados por Valle en los 
minutos 13 y 48. Penagos 
logró el tercero (minuto 
70(, acortando distancias 
Juanjo y estableciendo el 
resultado definitivo de 4-1 
Penagos (minuto 88(. 
Unión Club, 0; Turón, 0 

Turón: Mateos; Tijerín, 
César, Veli, Balito, Ricar
do, Ordóñez, Luisma, 
Pancho, Maxi y Roberto. 
Astillero: Blanco; Robert, 
Arquillo, Bielva, Ca-
neiro, Emilio, Hernández, 
Terán, Nico, Nando ^ y 
Molleda. 

Comenzó muy bien el 
conjunto astillerense do
minando y llegando con 
facilidad al área contraria. 
Pudo haber resuelto el 
encuentro en esta primera 
mitad, ya que oportuni
dades tuvo para ello, como 
por ejemplo, un cabezazo 
de Nico y buenos disparos 
de Hernández, Arquillo y 
Nando. Se dieron en la 
primera parte jugadas de 
mérito, bajando en la se
gunda mitad el juego, 
aunque no el dominio, 
pues el conjunto astille
rense siguió presionando, 
en algunos momentos sin 
suerte. 

(Luis MANZANARES) 

Subida 
automovilística 
a Liébaua 

Carlos Obregón, 
vencedor 

Con gran éxito de or
ganización y deportivo, 
siendo muy numerosos los 
aficionados que acudieron 
a presenciar la prueba, se 
disputó, ayer, la Subida a 
Valle de Liébana, entre 
Cucayo y Dobres, de 4.800 
metros de recorrido. 
Carlos Obregón, con 
«Juncosa» fue el vencedor 
absoluto, por delante de 
Carlos Rodríguez, «Selex; 
Valentín Rodríguez, «Mar-
tini»; Javier Pernia, «Tal-
bot Rallye», y José A. 
García, «Selex-1.800». 

En la clasificación 
regional, hasta 1.300 c. c , 
se impuso Santiago Blan
co («Talbot Rallye»(. En 
más de 1.300 c. c , ganó 
Juan Posada («Renalt 5 
Copa»(, y en karts, Angel 
Mena, («Zip(. 

Hockey sobre hierba 

Derrota hispana 

ante Argentina 
Tarrasa (Barcelona(. 

— Por segunda vez, la 
selección argentina ha 
vencido a la española, en 
esta ocasión por el resul
tado de tres goles a uno, 
en partido amistoso de 
preparación para la Copa 
del Mundo de hockey 
sobre hierba, que se dis
putará en Bombay (In-
'dia(. 

Dirigieron el encuentro 
los árbitros Ubach (Es-
paña( y Servetto (Argen
tina (. 

Selección española: 
Zumalacárregui, Padrós, 
Cabot, Juan Arbós, Jaime 
Arbós, Pellón Malgosa, 
Monsalve, Roca y Garral-
de. 

Selección argentina: 
Hussek, Pazos, Vinue, 
Rosso, Zanni, Garrafo, 
Ruiz, Sanz, Mascheroni, 
González y Verga. 

González, 2, y Pazos 
marcaron por Argentina, 
y Melgosa hizo el tanto 
hispano. 

G R U P O D E E M P R E S A S 

D E B I D O A S U G R A N 

E X P A N S I O N 

Precisa cubrir 5 plazas para su departamento I . P. 

El perfil de los candidatos será de: 

CULTURA A NIVEL BACHILLER 
PRESENCIA FISICA MUY CUIDADA 
AMBICION SIN LIMITES 
POSEER AUTOMOVIL (No imprescindible) 

A los seleccinados la Empresa garantiza ingresos 
superiores a las 60.000 pesetas mensuales y un 
campo inagotable de posibilidades de una gran 
organización. 

Seguridad Social y Contrato Comercial. 

Presentarse en el Hotel Bahía de 12 a 1,30 y de 4,30 a 
7,30. Atenderá el Sr". García. 
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INFORMACION 
S E M A N A L 
FARMACIAS 
J M GUARDIA 

LUNES 
Luis Mateo de Celis, 

Marcelino S. Sautuola, 6 
(Mart i l lo) . — Isabel 
Ochoa Ortiz, Castilla, 15 
(Plaza de las Estaciones). 
— José I . Beltrán Villar, 
Cisneros, 46, — Carmen 
Iza Sánchez de Movellán, 
General Dávi la , 294 

MARTES 
Carmen Gavín Navarro, 

Avenida de Camilo Alonso 

Vega, 19. — José Antonio 
Nevares Ramírez, Mar
qués de la Hermida, 24. — 
Rosario Gutiérrez Laso, 
Vía Cornelia, 1. — Marcial 
Zamani l lo G o n z á l e z -
Camino, Cádiz, 4. — 
Rafae l F e r n á n d e z -
M a r i ña s g o n z á l e z , 
Canalejas, 91 (Alto de 
Miranda). 

MIERCOLES 
Tomás Sañudo Pelayo, 

General Dávila, 142 (fren
te al Cuartel). — Fernan
do Zuñiga Quintana, Cas-
telar, 31. — Antonio 
Navedo Basterrechea, 
Paseo de 

Tomás Sañudo Pelayo, 
General Dávila, 142 (fren

te al Cuartel). — Feman
do Zúñiga Quintana, Cas-
telar, 31. — Antonio 
Navedo Basterrechea, 
Paseo de Pereda, 4.— 
Francisco Ramos Fernán
dez, Campogiro, 64 (junto 
Cine Monaco). — Enrique 
Loríente Escallada, Cas-
tilla, 53. 

JUEVES 
María Teresa Ferrand 

Paz, Cuesta de la Atalaya, 
24. — Ladislao de la Maza 
Tejera, Perinés, 2. — 
María Dolores Alonso 
Muriedas, Canalejas, 71-
B. — Diego Breñosa Bus-
tamante, Plaza de José 
Antonio, 4. — María 
Soledad Gómez Bustillo, 
Generaldávila, 240-242 

VIERNES 
José Ortiz González, 

Burgos, 24. — Engracia 
Acebo Gómez, Avenida de 
la Reina Victoria, 2 (Juan 
de la Cosa). — Luís 
Rapado Errazti, Marqués 
de íá Hermida, 54. — 
M a r g a r i t a M a r t í n 
Aguilar, General Dávila, 
52. — José Ramón San-
tiuste Pellejero, Hernán 
Cortés, 2. 

SABADO 
M a n u e l L ó p e z 

Ramallal, Montevideo, 31 
(junto Plaza de Toros). — 
Carmen Rosa Rumayor 
Gutiérrez, Rualasal, 1. — 
María Luisa Bemal Chico, 
Marcelino S. Sautuola, 4 
(Martillo). 

T 
PARADAS 
DE T A X I 
Puertochic. 211881-216310 
•Pesquero 225898 
Estaciones 222046 
Correos 211232 
Amos de Escal. 212989 
Miranda 273075-273527 
Infantes 212463 
Isabel I I 224044 
Cuatro C. 331037-337570 
Río de la Pila 229779 
Numancia 238200 
Valdecilla 333700 
Perinés 371626 
Cazoña • 339907 

INFORMACION 
S E M A N A L 
CUPON 
PROCIEGOS 
Lunes, dia 7: 789 (siete, 

ocho, nueve). 
Martes. 8: 973 (nueve, 

siete, tres). 
Miércoles. 9: 141 (uno, 

cuatro, uno). 
Jueves, 10: 627 (seis, 

dos. siete). 
Viernes, 11: 697 (seis, 

nueve, siete). 
Sábado. 12: 920 (nueve, 

dos, cero). 

AUTOBUSES 
A Oviedo y Gijón, dia

rio: 9,30, 11,50 (excepto 
domingos), 15,45 y 17,30. 

A Bilbao, diario: 7,00, 
8,45 (excepto domingos), 
12,00,14,45,16,00 (excep
to domingos), 18,50 (ex
cepto domingos( y 20,45. 

A Eibar, diario: 7,00, 
8,45 (excepto domingos), 
14,45 y 18,50 (excepto do
mingos) . 

A San Sebastián e irún, 
F. francesa, diario: 7,00, 
8,45 (excepto domingos(, 
12,00, 14,45 y 16,00 (ex
cepto domingos). 

Torrelavega-Paris: vier
nes, a las 22,00, y domin-
dos, a las 14,00. 

Tórrela vega - Bruselas: 
diario, 18,30. 

Santander-Burgos 
(La Continental) 

Salidatf '3e' Santander a 
las 10 y 16l horas y llega
das a Burgos a la 1,45 y 
7,30 horas, respectiva
mente. 

Burgos- Santander 
Salidas de Burgos a las 10 
y 3,30 horas, y llegadas a 
Santander a la 1,45 y 6,45 
horas, respectivamente. 

NOTA: Este horario es 
el mismo para los días 
laborables y festivos en 
las salidas de Burgos ha
cia Santander. 

Horario de los días festi
vos en la linea de salida de 
Santander-Burgos: Sali
das a las 10 y 20 horas y 
llegadas a Burgos a la 1,45 
y 11,45 horas, respectiva
mente. 

T R E N E S 
Santander-Bilbao 

Sale, 8; llega, 11,05. 
Sale, 13; llega, 15,35. 
Sale, 13,55; llega, 17. 
Sale, 17,45; llega, 21,15. 

Días festivos 
Sale, 10,05; llega, 22,10. 

Bilbao - Santander 
Sale, 7,15; llega, 10,40. 
Sale, 10,10; llega, 12,45. 
Sale, 15,05; llega, 16,40. 

Sale, 18,00; llega, 21,05. 
Oviedo- Santander 

Sale, 8,15; llega, 12,50. 
Sale, 8,45; llega, 15,10. 
Sale, 16,10; llega, 21,35. 

Santander-Oviedo 
Sale, 8,05; llega, 13,30. 
Sale, 14,15; llega, 20,35. 
Sale, 16,50; llega, 21,30. 

Santander-Madrid 
Sale, 8,50; llega, 17,20. 
Sale, 13,00; llega, 21,21. 

Santander- Madrid 
(Electrotrén) 

Sale, 15,00; llega, 21,28. 
(Chamartín). 
Sale, 22,35; llega, 7,44. 

HORARIOS DE: 
AVIONES 

Madrid- Santander 
8,30-9,20 (lunes a sábado) 
15,10-16,00 (menos sába.) 

Santander-Madrid 
10,05-10,55 (lunes a sába.) 
20,25-21,15 (menos sába.) 

Santander-Barcelona 
16,40-17,35 (menos sába.) 

Barcelona-Santander 
18,20-19,25 (menos sába.) 

r 

Daoiz y Velarde, 3 
Teléf. permanente: 21-34-04 

COCHES DESAPARECIDOS 
- Seat 124-1800 Sport-S-9453-B, azul. 
- Renault 5 TS.color blanco, S-9397-F. 
- Seat 127 • S-6682-H, color blanco. 
- Volkwagen 1200 - H-13488, color beis. 

SERVICIOS QUE PRESTAMOS A NUESTROS 
ASOCIADOS: 

Auxilio en carretera. Grúa permanente en toda Es 
paña. 
Préstamo de otro vehículo por robo, avería, o acciden 
te del suyo. 
Revisiones y puestas a punto gratuitas. 
Ayuda familiar por retirada del carnet. 
...y otras importantes ventajas. 

Seat 131- S-0276-G, color blanco. 
Seat 127 - S-6758-E, color marrón. 
Renault 6, S-4473, color blanco. 
Furgoneta Mercedes 1000, color azul, rótulo «Pescados 
Berto», matricula 8-4278-̂ . 
Seat 124-1430, BI-2470-L, color butano. 

LLAMENOS iGRATIPICAMOSl 
Teléfono permanente: 213404 

¡ ANALICE SU CABELLO! 
ES LA UNICA FORMA 
IX! CONOCER 
LOS PROBLEMAS 
¡PRESENTES Y FUTUROS 
DE SU PELO. 

s e r v i c i o g r a t m t o 

Lealtad, 3- Reina Victoria. 29 

INFORMACION 
S E M A N A L 
M A R E A S 
MARTES 15 

pleamares. 5,55 de la 
mañana y 6,15 de la tarde. 

BAJAMARES: 12,05 
de la mañana y 12,27 de la 
noche. 

COEFICIENTES: 105 
yI05. 
MIERCOLES 16. 

PLEAMARES: 6,35 de 

la mañana y 6,57 de la tar
de. 

BAJAMARES: 12,46 
de la mañana y 1,09 de la 
madrugada. 

COEFICIENTES: 103 
y 100. 

JUEVES 17 
PLEAMARES: 7,16 de 

la mañana y 7,42 de la tar
de. 

BAJAMARES: 1,29 de 
la mañana y 1,53 de la 
madrugada. 

COEFICIENTES; 96 y 
90. 

VIERNES 18 
PLEAMARES: 8,01 de 

la mañana y 8,32 de la tar
de. 

BAJAMARES: 2 de la 
mañana y 2,15 de la tarde. 

COEFICIENTES: 83 y 
76. 
SABADO 19 

PLEAMARES: 8,52 de 
la mañana y 7,30 de la tar
de. 

BAJAMARES: 3,41 de 
la mañana y 3,07 de la tar
de. 

COEFICIENTES: 68 y 
61. 

HORARIOS DE: 
F E R R I E S 

Plymouth -
Santander 

LUNES: 
Salida: 08,00. 
Llegada: 08,30 (*). 

MIERCOLES: 
Salida: 11,30. 
Llegada: 12,00 (*). 

Santander -
Plymouth 

MARTES: 
Salida: 10,30. 
Llegada: 09,30 (*). 

JUEVES: 
Salida: 14,00. 
Llegada: 13,00 (*). 

(*) Día siguiente. 

TELEFONOS 
DE URGENCIA 
Policía 091 
Policía Nacional 337300 
P. Munici.220464-211231 
Bomberos 231662-232476, 
GuardiaCivil 232003-04 
Sub. Traf. G. Civü 236812 
Valdecilla 330000-331020 
R. Cantabria 332000 
C. Roja(Ambul.) 273058 
Casa Socorro 211214 

Coniprámos 

01r_ _ _ _ „ - ORO — PLATA 
v C j I r i p a p e l e t a s e m p e ñ 0 

PESO EXACTO 
A la vista 
del dienta. 

Antes de Tender sos Joyas, consúltenos, 
Profeslonalidad — Discreción — i PRECIOS!*. 

í*altad, 13, 1* SANTANDER 

S E G U R I D A D 
Blindaje de puertas 

Exposición y Venta: 
Ruamayor, 10 - Te léfono: 2 2 4 1 69 

D E M O S T R A C I O N D O M I C I L I A R I A 

La calidad tiene un precio... en 

tiene un nombre PLATO C O M B I N A D O 

ENSALADILLA RUSA 
JAMON YORK ^ O f l DTAC 
TERNERA ASADA d t O U ' • 
HUEVO DURO Y TOMATE 

C/ Vargas; r - Telf. 2 3 0 1 / / 
:Con mucho gusto a cualquier hora! 
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Justif icó su dimisión por razones de desgaste de imagen "y algunas más", que no dijo 

Suárez propugna un bloque 
como tercera fuerza mundial 

MONTEVIDEO. —«Iberoamérica debe ser la ter
cera fuerza mundial, en las relaciones inter
nacionales, hoy bipolarizadas», dijo ayer el ex 
presidente del Gobierno español Adolfo Suárez. 

Suárez, que hizo una escala técnica de noventa 
minutos en el aeropuerto de Carrasco, mantuvo un 
amplio diálogo en el que analizó las relaciones ac
tuales y proyectó las futuras entre España y el con
tinente iberoamericano. ! 

«Creo que España debe desprenderse del lenguaje 
retórico habitual y adoptar con los países de Ibe
roamérica una perspectiva de complementación in
dustrial, cultural y tecnológica más firme y más seria 
que en tiempos pasados», explicó el ex presidente es
pañol. 

A l preguntarle su opinión sobre la. frase del actual 
presidente uruguayo teniente general Gregorio 
Alvarez de que «españa debe volver sus ojos al con
tinente americano», dicha en reciente conferencia de 
prensa, el ex presidente Suárez respondió: «Estoy 
totalmente de acuerdo». 

Siguió diciendo Adolfo Suárez que «para un es
pañol, el conocimiento de la realidad americana es 
absolutamente vital, tanto como conocer su propia 
tierra». 

También se entrevistó con la federación de esposas 
y madres de desaparecidos argentinos: «Me agra
decieron la labor, en algunos casos con resultados 
positivos que hice y les prometí seguir ocupándome 
del tema en el futuro». 

Rueda de prensa en Buenos Airés 

El político español, amtuvo una rueda de prensa el 
sábado en Buenos Aires, penúltimo día de su estancia 
en la Argentina, tras regresar de la ciudad de Cór
doba, en donde contactó con representantes de di
ferentes tendencias políticas y disertó ante represen
tantes de la Universidad Católica y dé la colectividad 
española. 

«No estoy ni escéptico ni preocupado, estoy 
ocupado, junto con otros miembros de mi partido y 
del comité ejecutivo nacional, en conseguir que UCD 
siga siendo el partido de centro, sin virajes a la de
recha o a la izquierda». 

Adolfo Suárez respondió así a una pregunta sobre 

-americano 

Adosfo Suárez predica el tercermundismo. 

su postura ante los recientes rumores de crisis guber
namental española y la anterior dimisión de Francis
co Fernández Ordóñez como ministro de Justicia. 

«Queremos mantener a Unión de Centro Demo
crático como un partido reformista, progresista e in
terclasista, siendo fieles a los dos congresos que 
hemos celebrado», añadió Adolfo Suárez. 

Se le solicitó a Adolfo Suárez que diera, en unas 
pinceladas, una panorámica de cuál era su situación 
cuando dimitió el pasado mes de enero y pronunció la 
frase «hay momentos en la vida de un hombre...». 

Tras recordar cómo continuaba su alocución ante 
las cámaras de televisión:«En que las palabras no 
bastan y hay que demostrar con hechos su propia 
posición ante los acontecimientos», el ex presidente 
español afirmó que, durante 1980, la generalidad de 
las formaciones políticas españolas «participaron en 
una campaña» en función de la cual, Adolfo Suárez 
quedaba como una persona que pretendía, sobre 
todo, mantenerse en el poder y hacer cualquier cosa 
para ello. 

«Era un infundio —dijo— pero iba cuajando en la 
opinión pública española y debilitando, en gran 
medida, la posición que como presidente del Gobierno 
español debía mantener en la gestión y en la co
laboración que, en una etapa de transición hacia la 
democracia, necesita tener el resto de las fuerzas 
políticas, en especial con el primer partido de la 
oposición». 

«No tenía ambición de poder y dimití para lograr 
que otra persona pudiera alcanzar esos objetivos». 

Por esa razón y algunas más, que me guardo por
que no son tiempos de decirlas —añadió Suárez — 
presente mi dimisión». 

El político español afirmó, en la rueda de prensa, 
que se llevaba a España una impresión excelente de 
los partidos políticos a cuyos representantes había 
conocido y que estaba impresionado por la «sintonía 
que tienenxante la situación real argentina que tienen 
que afrontar». 

Suárez respondió afirmativamente a una pregunta 
sobre su desgaste político, y atribuyó «altísimos 
niveles de desgaste» a la función que ha tenido que 
protagonizar, pero, dijo, no se encontraba cansado, 
rencoroso, envanecido, entristecido o deprimido. 

«No tengo vocación de protagonismo político 
—añadió—, aunque ya sé que esto no se lo cree casi 
nadie en España». 

CURSO 81-82 

IDIOMAS 
INGLES Y FRANCES 
TODOS LOS NIVELES. 
HORARIOS: Mañana, tarde y noche. 
Preparación exámenes 
E S C U E L A O F I C I A L D E I D I O M A S . 

El g e n e r a l S á e n z 

d e S a n t a m a r í a , a M a l a b o 

• MEGANOGMfM 
AUMOVISIUL 

Cursos continuos de aprendizaje y 
perfeccionamiento, en sólo 30 ho
ras y 200 p. p. m. Garantizado. 

INFORMACION 
Y MATRÍCULAS: 

• OPOSICIONES 
Preparación para el ingreso en orga
nismos oficiales y privados (actual
mente hay convocadas plazas para se
cretarios de Ayuntamientos y Cuerpo 
Auxiliar del I.N.S. Social). 
ESTUDIOS DIRIGIDOS DE: 

• EGB, BUP y FP 

academia 

PERINES, Í S - C - Teléf . : 375708 
Centro especializado en: 

FORMACION PROFESIONAL 
Rama administrat iva y comercial de l.0 y 2.° Grados 

€EMTEO SÜBVENCIOHaPO 

M A L A B O Guinea 
Ecuatorial).—El general 
Sainz de Santamaría, 
director de general de la 
Policía Nacional española, 
llegará a Malabo «para in
tensificar la cooperación 
hispano-guineana eri 
materia de defensa y de 
seguridad», ha declarado 
el director de la oficina de 
cooperación con Guinea 
Ecuatorial, Javier Mar
tínez Puj al te. 

AF referirse a la visita 
del general Sainz de San-
tamariá, Martínez Puj alte 
ha dicho que había una in
vitación del presidente 
Obiang para el general que 
ha considerado oportuno 
aceptar en este momento. 

La visita del general 
tiene por objetivo —según 

^eclaró un portavoz de la 
Presidencia de la Repú
blica— «recabar ase
sor amiento y obtener ex

periencia para lograr la 
profesionalización del 
Ejército guineano». 

Javier Martínez Pujialte 
anunció ayer en Malabo 
que el 12 de octubre lle
gará a la capital ecuati-
guineana una misión del 
Ministerio de Economía, 
con objeto de establecer 
acuerdos concretos en este 
campo. 

Según revelaron fuentes 
guineanas, se trata de 
conseguir la necesaria 
conexión de Guinea 
Ecuatorial con el sistema 
económico internacional. 

Martínez Pujalte, que 
llegó sin previo anuncio 
ayer de madrugada a 
Malabo, se trasladó direc
tamente desde el ae
ropuerto a la sede de la 
Presidencia, acompañado 
del embajador español, 
Fernández Trelles. 

Recuperado un botín de once 

millones enjoyas 
SEVILLA.—La Policía sevillana ha logrado re

cuperar el botín conseguido por dos individuos —joyas 
valoradas en once millones de pesetas —, conseguido del 
interior de un coche de turismo francés propiedad de 
Jean Claude Baudet. 

El hecho ocurrió el pasado día 4, cuando José Plaza 
Campos, alias Pepe el Negro, y Antonio Luque Reche, 
alias El Bilorio, abrieron el vehículo, aparcado en la 
carretera de Su Eminencia, y se llevaron dos bolsas en 
las que había joyas por valor de once millones de pe
setas. - x 

Basándose en los datos aportados por alguna persona 
que presenció el hecho, la Policía logró identificar a los 
delincuentes y detenerlos en el domicilio de uno de ellos 
donde se halló una sortija de oro blanco con diez brillan
tes y un zafiro, oculta en una bolsa de deportes. 

Tres de los "Bordim,,r 
heridos al caer del alambre 

O BARCO 
miembros del 
Alexander, Antonio Celotto y Camilo, resultaron 
gravemente heridos al caer desde una altura de unos 
doce metros a la Plaza del Príncipe de esta localidad, 
cuando realizaban ejercicios sobre un alambre. 

Unas tres mil personas presenciaban el espectáculo 
cuando se produjo la caída, que se originó al ceder la 
plataforma donde estaba colocada la motocicleta que 
usan los «Bordini» para sus demostraciones. 

DE VALDEORRAS (Orense).-Tres 
grupo de funambuiistas «Bordini», 

Avda. Valdedlla, 19 

UQBMCMM ELECTRODOMESTICOS 
P t e m s muy r d b t f i d o s p o r c a m b i o d e m o d e l o e n 

¿ A V A D O M S * F B i e O B I F I C O S * COCINAS 
T V . COLOR: 16 pulgadas = 54.000 ptas. 

20 pulgadas = 61.000 ptas. 
SÉSVICiÓ TECMiCO F B O F I O 22 P̂ i3**35 = 65-̂ 0 P ŝ. F i n i m c H o c a é i t : 38 meses 
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La resistible ascensión de los liberales 
MADRID. —De nuestro 

corresponsal. 
Nunca se sabe hasta qué 

punto los cruceros por las 
islas del Mar Egeo son 
capaces de definir un cam
bio en la relación de fuer
zas políticas, pero, no hay 
duda de que, una semana 
después de que el presi
dente Calvo Sotelo re
gresase de ese crucero 
compartido con Gastón 
Thorn, presidente de las 
Cominidades Europeas, y 
Hans Dietrch Genscher, 
ministro alemán de Ex
teriores, ambos' desta
cados miembros de la In
ternacional Liberal, se 
han puesto los liberales de 
moda. El problema de las 
modas es que son efí
meras. 

Los liberales de Unión 
de Centro Democráticó, 
que desde el agitado con
greso de Palma de Mallor
ca estaban pasando las 
horas más bajas en el 
reparto de poder dentro 
del partido, vieron cla
ramente que la ocasión era 
de oro. Además, desde la 
misma Moncloa se ani
maba la constitución de 
una plataforma liberal 
diferenciada y tenían un 
interlocutor privilegiado 
cerca del presidente Calvo 
Sotelo, el nuevo ministro 

de la Presidencia, Matías 
Rodríguez Inciarte. 

Así pues, rápidamente, 
pusieron manos a la obra y 
encargaron a Antonio 
Fontán, el que fue minis
tro de las Autonomías, la 
elaboración de un do
cumento sobre tres 
premisas básicas: apoyo a 
la línea política del pre
sidente Calvo Sotelo; 
trabajar por la captación 
de los liberales ajenos a 
UCD y afirmar la unidad 
hasta las próximas elec
ciones generales. Todo es
to bien aderezado por una 
declaración de principios 
coincidentes con los de la 
plataforma moderada, que 
controlan los democris-
tianos de Alzaga y He
rrero de Miñón. 

Dificultades 

Sin embargo, no todo va 
a ser tan fácil. Para em
pezar, están las discrepan
cias de Ignacio Camuñas, 
que viene ejerciendo de 
portavoz liberal en el 
«comité de salvación» 
—que en UCD prefieren 
llamar de integración— y 
de Antonio Jiménez Blan
co, el presidente del Con
sejo de Estado, quienes no 
ven con buenos ojos la 

La entrada en liza de An
tonio Garrigues Walker en 
UCD despierta recelos. 

posible unión de «indepen
dientes» en el Gobierno, 
máxime si son como An
tonio Garrigues Walker, 
que disputaría, principal
mente a Camuñas, el 
pretendido liderazgo de la 
familia liberal. 

Luego están los suaris-
tas. Estos ya dejaron claro 
en la última reunión del 
«comité de salvación» que 
cualquier intento de 
modificar la política de 
UCD debe pasar nece
sariamente por ellos, que 
para eso controlan el 
aparato. Así, Rafael Aria 

Salgado, que en los úl
timos tiempos se revela 
como el más fiel valedor 
del expresidente Suárez, 
con el pretexto de. respon
der $ las inoportunas 
declaraciones de Antonio 
Garrigues Walker, ha
bitual crítico de UCD, 
deslizaba una velada 
amenaza de que las reglas 
del juego tienen que pasar 
necesariamente por el par
tido. 

El viernes, día 4, los 
suaristas ya habían plan
teado su estrategia al 
dejar bien claro que el 
comité electoral —el ór
gano que decide la com
posición de las listas elec
torales— se debe com
poner según lo acordado 
en el congreso de Palma y 
que ellos son los que 
tienen allí mayoría. Este 
predocumento fue firmado 
por todos los presentes, 
teniendo en cuenta la 
ausencia del democris-
tiano Oscar Alzaga, y será 
presentado al consejo 
político de UCD que se 
reunirá el próximo viernes 
día 18, para intentar, de 
una vez por todas, acabar 
con las polémicas en el 
partido, o cuando menos 
silenciándolas, sonsagran-
do asi la hegemonía de la 
familia suarista. 

¿Un congreso 
extraordinario? 

Todo esto podría tener 
una salida diferente si se 
confirmase la presunta in
tención del presidente Cal
vo Sotelo de provocar la 
celebración de un congreso 
extraordinario, alegando 
ingobernabilidad del par
tido, con la esperanza de 
dar allí la batalla defi
nitiva. Esto tiene un ries
go: que las diferencias, 
cada vez mayores que hay 
entre las distintas familias 
de UCD puedan llegar in
cluso a la definitiva rup
tura del partido. 

Lo que de verdad 
preocupa al ejecutivo, al 
margen de los problemas 
internos, es el debate 
sobre el aceite de colza, 
que tendrá lugar mañana 
en el Congreso de los 
Diputados. Felipe Gon
zález ya ha avisado que su 
partido ño piensa poner en 
las cuerdas al Gobierno, 
pero sí que atacará fuerte 
al flanco más débil 
—Ministerio de Trabajo, 
Sanidad y Seguridad 
Social— para poder 
utilizar esta importante 
baza en un futuro elec
toral. De esta forma, el 
secretario general del 
PSOE ha salido al paso de 

los rumores que asegu
raban que los socialistas 
estaban estudiando una 
moción de censura al 
Gobierno al mismo tiempo 
que lanzaba una andanada 
a la línea de flotación de 
UCD al asegurar que son 
sólo sus incoherencias las 
que dotan de poca ope-
ratividad al ejecutivo. En 
el fondo, Felipe González 
lo que venía a decir es que 
UCD debe aprender del 
PSOE, que prepara su 
veintinueve congreso en 
un ambiente de cons nso 
que provoca envidias n el 
resto de las fuerzas po
líticas. 

La estrategia del lo-
bierno en el debate ( la 
colza decepcionará s los 
socialistas, a menos que 
en el último momento 
cambien de intención, la 
defensa del Gobierno será 
un ataque a los ayunta
mientos, descargando sw 
ai mismo toda respon
sabilidad. Los socialistas, 
según todos los indicios, 
no están dispuestos a 
tolerar esto y no es difícil 
pronosticar un mayor en
friamiento de las rela
ciones entre el po^er r la 
oposición para los pró
ximos meses. 

Juan Van den Eynde 

Resta importancia al memorándum sobre la OTAN 

La URSS no pretendió influir la decisión española 

1 ^ donde 
aprenderás 

. todo un 
señor Inglés! 

Comienzo del Curso: 
5 de Octubre 

- Matrícula abierta — 

C./Cisneros, 6, 1.° 
Teléf. 224841 

Horario Oficina: 
de 6 a 9 tarde. 

Colaboramos con la BBC 

MOSCU. —El envío del 
memorando soviético al 
Gobierno de Madrid 
criticando el ingreso de 
España en la OTAN «no 
fue un intento de influir en 
la decisión que adopte el 
país», afirmó el diario 
«Rusia Soviética». 

El órgano de la Fe
deración Rusa no dice que 
el memorando fue re
chazado por el Gobierno 
español, aunque censura 
las afirmaciones de «cier
tos círculos en Madrid» 
que calificaron al citado 
documento de «injerencia» 
en los asuntos de España. 

«Rusia Soviética» añade 
que al difundirlo la URSS 
se guió por el criterio de 
que el ingreso de España 
en la OTAN «rebasa el 
marco nacional" y «eleva 

el nivel de enfrentamiento 
entrfe los dos bloques 
p o l í t i c o - m i l i t a r e s de 
Europa». 

Justificando también la 
difusión del documento, 
que apareció hace tres días 
destacado en la prensa 
soviética, el rotativo con
sidera que para tomar la 
decisión de ingresar en la 
OTAN los españoles 
deben estar informados 
sobre los distintos puntos 
de vista, tanto más cuanto 
que dicha decisión «puede 
influir sobre el equilibrio 
de fuerzas existente en 
Europa». 

Más adelante, el pe
riódico critica el «apre
suramiento en el terna» y 
recoge unas declaraciones 
de Ramón Tamames afir
mando que se debe al «in

tento de UCD de con
solidarse en el poder». 

En la última semana 
—prosigue el periódico-
Ios pasos concretos del 
Gobierno español para 
decidir el ingreso mediante 
una votación en el Pa
rlamento «han provocado 
divergencias en el campo 
gobernante». 

A este respecto men
ciona opiniones de 
«muchos observadores» 
que no excluyen la po
sibilidad de que UCD se 
divida, «lo que amenazaría 
seriamente a la recién 
nacida democracia es
pañola» . 

Luego, «Rusia So

viética» repite otros co
nocidos argumentos con
trarios al ingreso español 
en la OTAN, que hace 
suyos la oposición al 
Gobierno, y destaca que el 
partido socialista y el Par
tido Comunista de España 
exigen que se realice un 
referéndum nacional sobre 
el tema. 

Por último, el diario que 
inserta un extenso articulo 
en un lugar destacado de 
su página internacional a 
tres columnas, combate la 
opinión de que el ingreso 
de España en la OTAN es 
necesario «para la inte

gración en la Comunidad 
Occidental». 

«No es obligatorio 
—afirma— sr miembro de 
la OTAN para pertenecer 
al mundo occidental, y 
recueda que así ocurre con 
Austria, Irlanda, Suecia y 
Suiza. 

Estos países —según e l ' 
diario—/ se sienten «per
fectamente» porque están 
libres de la disciplina de 
bloque de la Alianza 
Atlántica, que actúa como 
una «camisa de fuerza» en 
política exterior y en las 
relaciones con los países 
del Este. 

FINANCIACION 10 AÑOS 

PISOS LLAVE EN MANO 
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Bancos y 
Cajas de Ahorro 
Ministerios 
Empresas 
Oficinas 

Taquímecanografia 
Secretariado 
Estenotipia 
Idioma 

Estudios y preparaciones adecuados para aquellos estudiantes que, 
habiendo terminado Bachiller o Formación Profesional de Primer 

Grado, no deseen continuar estudios superiores. 

Cultura General 
Prácticas de oficina 
Administrativos 
Contables 

También puede estudiar una o varías de las 
asignaturas siguientes: 
CONTABILIDAD (PLAN GENERA" CONTA
BLE) — CALCULO COMERCIAL _ MECANO
GRAFIA — TAQUIGRAFIA — INGLES — 
FRANCES — CORRESPONDENCIA _ ORTO
GRAFIA — ESTENOTIPIA — LEGISLACION 

MERCANTIL — ETCETERA. 

Profesores especializados. Métodos y textos qae 
permiten una rápida preparación y el acceso a 
excelentes colocaciones, tanto en oficinas bar v 
rías como en empresas y entidades públic 

Enseñanza por Correspondencia: 

General Martínez Campos, 20. — MADRE ) 
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M erto por la Guardia Civil 
un ¡vadido de la Modelo 

Bolos en "El Verdoso1 

B I C E L O N A . - U n 
reclu que se fugó de la 
prisi- Modelo el pasado 5 
de j io, Miguel García 
Cuer Martín, resultó 
muer anoche en Bar-
celor al enfrentarse a 
míen os del servicio de 
infor ición de la Guardia 
Civil uando éstos inten-
tabar letenerle. 

El echo se inscribe en 
una c oración que se inició 
de n, irugada con la cap
tura de otro evadido y 
vario? cómplices, segín in
formó a Efe la Guardia 
Civil arcelonesa. 

Miguel Cuenca Martín 
era atural de Linares 
(Jaén , contaba cuarenta y 
nueve años de edad, es
taba conceptuado por la 
Policú como peligroso y 
tenía abundantes an
tecedentes penales. 

El evadido de la Modelo 
resultó muerto a las nueve 
menos cuarto de la noche 
frente al número 46 de la 

calle Enamorados de esta 
ciudad cuando, al ser 
requerido por guardias 
civiles del Servicio de 
Información para que 
levantara las manos, hizo 
caso omiso de la orden e 
intentó sacar de una bolsa 
de mano una escopeta de 
cañones recortados. 

Un miembro de la 
Benemérita, a la vez que 
se lanzaba al suelo, Bfec-
tuó un disparo de pistola 
que alcanzó al delincuente 
en la cabeza. 

El herido fue recogido 
por los mismos números 
de la Guardia Civil y 
trasladado en estado muy 
grave a San Pablo, pero 
ingresó en el centro clíno 
ya cadáver. 

La escopeta de cañones 
recortados que intentó 
usar Miguel Cuenca Mar
tín estaba montada y 
llevaba dos cartuchos de 
postas en la recámara. 

Terminaron ayer las 
tiradas de clasificación del 
concurso que para ju
gadores de tercera y 
aficionados organizó la 
Peña La Carmencita, 
cuyas finales se jugarán 
mañana, por la mañana. 
Los clasificados son: 
Céferino Barrio, 134; 
Miguel Angel Bustillo, 
131; Justo Valdés,. 139; 
Javier Solórzano, 128, 
Emilio Lobeto, 127; José 
San Emeterio, 126; 
Ramón Canal, 126; José 
García, 124, y Luciano 
Bolado, 124. 

Las finales se iniciarán 
mañana, martes, a las 
nueve de la mañana. 

Ahora, para 
segundas 

También en «Él Ver
doso» se inicia el miércoles 
un concurso para ju
gadores de segunda ca
tegoría, cuyas tiradas 
selectivas se realizarán del 
16 al 19 inclusive, estan
do prevista la disputa de 
las finales el día 26, por la 
tarde. 

Artes plásticas 

Samuel Maña en Dintel 

Mañana, conferencia de Alberto 

Vierna sobre Azaña 

«Personalidad y evolución política de don Manuel 
Azaña» será el título de la conferencia que mañana, 
martes, a las doce, pronunciará Alberto Vierna en la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo. La diser
tación forma parte de las actividades que se desarrollan 
en el recinto de Las Limas y en las que entre otros 
participó recientemente Enrique Tierno Galván, así 
como se desarrollará en el aula 1-2 del pabellón central. 

Nos han sorprendido los 
resultados de esta difícil 
técnica del Rakú, que, 
según la tradición, prac
ticara, por vez primera en 
el siglo X V I , Ameya, el 
alfarero de Kioto (Japón). 

Todo riesgo entraña 
compensaciones y sor
presas, en " la misma 
medida. Y ahí están los 
resultados: extraña y sin
gular beleza la de este con
junto de creaciones artís
ticas del arquitecto y 
ceramista Samuel Mañá. 

El ensamblaje de su 
personalidad —profesión, 
vocación, magisterio— es 
perfecta y generosa. No 
sólo es pionero en nuestro 
país de esta técnica artís
tica difícil y de gran be
lleza, sino que, como afir
ma la profesora Valentina 
Segrarra, ha contribuido 
considerablemente al 
desarrollo y potenciación 
de la misma. 

Por otra parte, su con
dición de arquitecto, artis
ta y, por profesor de la 
Escuela de Arquitectura 

de Barcelona, maestro ar
tístico de varias ge
neraciones de arquitectos, 
le incita a superar los 
graves inconvenientes que 
esta técnica plantea y 
logra integrarla con éxito 
como elemento artístico en 
la arquitectura. ^ q 

M A R M O L E R I A 
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t 
E L SEÑOR 

DON BERNABE 
RABAGO FERNANDEZ 

Falleció ayer, en Vega de Villafufre, a los 86 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E . P . 

Su esposa, Catalina Fernández Madrid; hijos. Delfín, Julio, Oliva, Bernabé 
y José Antonio; hijos políticos, María Luisa Agüero, Carmen Serrera, José Sainz, 
Manuela Teja y Ana María Argumosa; hermanos políticos, Juana, Florencio y Sara 
Fernández Madrid; nietos, bisnietos, sobrinos y demás familia. 

RUEGAN una oración por su alma y asistan al funeral de cuerpo presente 
que se celebrará HOY, a las SIETE de la tarde, en la parroquia de Vega de Villa
fufre, inhumándose a continuación en el cementerio parroquial. 

La misa de alma se dirá HOY, a las DOCE, en la citada parroquia. 

Vega de Villafufre, 14 de septiembre de 1981. 

t 
E L SEÑOR 

DON ELADIO fe 
BUSTILLO ALONSO 

(Jubilado de «Electra de Viesgo») 

Falleció el día 12 de los corrientes, a los 54 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A . 

D. E. P. 

Su esposa, María Nieves Corral Linares; hijos, María Nieves, María Luisa, 
Eladio y María Esther; hijos políticos, Agustín Azábal y Juan Manuel Sánchez; her
manos, Federico y Jesús; nietos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y 
demás familia. 

RUEGAN una oración por su alma. 
La conducción del cadáver se efectuará HOY, a las DOCE, desde la C. S. 

Valdecilla al cementerio de Ciriego. 
La misa de alma se dirá HOY, a las NUEVE Y M E D I A y el funeral este mismo 

día, a las DIEZ, ambos en la parroquia dé Santa Lucía. 

Santander, 14 de septiembre de 1981. 

t 
E L SEÑOR 

. ANDRES MARTINEZ 
SANDOYA 

Falleció en el día de ayer en Villasuso de Cieza, a los 
87 años de edad, habiendo recibido los Santos 
•Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D. E . P. 

Sus hijos, Josefa, Gloria, Clara, Andrés, Julio, 
Trinidad, Basilio y Antonia; hijos políticos, John 
Strutynskg, Celedonio Núñez, Gregorio Prieto, Mer
cedes Mercias, José Antonio Fernández y Carmen 
Zámano; nietos, bisnietos, sobrinos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. 
La conducción del cadáver tendrá lugar HOY, 

lunes, as las CINCO DE LA TARDE, desde la Casa 
mortuoria, en Villasuso, a la iglesia parroquial, don
de se oficiará el funeral de corpore insepulto y a con
tinuación la inhumación en el cementerio parroquial. 

Villasuso de Cieza, 14 de septiembre de 1981. 

t 
L A SEÑORA 

DOÑA ROSARIO 
QUIJANOARBIZU 

(VDA, DE D. ESTEBAN PEREZ) 
Falleció en el día de ayer, a los 78 años de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 

Su hija, Esther; hijo político, Andrés Bocciarelli 
(ausente); nieto, Alain (ausente);hermanos, Carmen 
y José; hermanos políticos, sobrinos, primos y 
demás familia. 

RUEGAN a sus amistades una oración por su 
alma y asistan a la conducción del cadáver, que se 
efectuará HOY, a las CUATRO, desde la Residencia 
Santa Ana, dfe Terán de Cabuérniga, al cementerio de 
Ciriego. 

La misa de alma se dirá HOY, a las DOCE, y el 
funeral se celebrará ese mismo día, a las OCHO de 
la tarde, ambos sufragios en la parroquia de María 
Reparadora. 

Santander, 14 de septiembre de 1981. 

t 
PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR 

D. VENANCIO LOPEZ 
HONTAÑON 

(Ex-regente de «Alerta») 

Que falleció en Santander, el día 14 de septiembre de 
1980, a los 68 años de edad, habiendo recibido 

los SS, SS. y la B. A. 

D . E . P . 

Su esposa, Guadalupe García Santiuste; hijos, 
Domingo, Carmen y María Visitación; hijos políti
cos, Rosa M.a Santamaría Aduriz, José Luis Sánchez 
Pérez y Eduardo Gómez Gómez; nietos, hermanos 
políticos, sobrinos, primos y demás familia. 

RUEGAN a sus amistades una oración por su 
alma y asistan al funeral que por su eterno descanso 
se celebrará HOY, LUNES, a las DOCE Y MEDIA, 
en la iglesia de San Francisco, Favores por los cuales 
les quedarán agradecidos. 

Santander, 14 de septiembre de 1981. 
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Recibió material de TV de Austria 

"Solidaridad" amenaza con 
construir su propia emisora 

V A R S O V I A . - E l 
presidente del sindicato 
« S o l i d a r i d a d » , Lech 
Walesa, ha rechazado el 
capitalismo para Polonia 
en el curso de una reunión 
con los habitantes de la 
localidad de Gniezno, a 
230 kilómetros al Oeste de 
Varsovia. 

Interrogado sobre la 
cuestión de si era posible 
que Polonia cambiase de 
régimen, Walesa, cuyas 
palabras han sido re
producidas por la agencia 
oficial polaca «Pap», 
replicó: «Es posible hacer 
una buena Polonia, pero ni 
el capitalismo, ni otra cosa 
(alusión al comunismo) 
nos va, porque somos un 
pueblo diferente». 

Walesa, en esta primera 
aparición en público tras el 
congreso de «Solidaridad» 
en Gdansk, anunció tam
bién que este sindicato 
pondría en pie su propia 
red de televisión si se per
seguía negándosele el ac
ceso a la cadena nacional. 

La radio y la televisión 
—dijo— nos pertenece, y 
debemos, por tanto, poder 
hablar con nuestra propia 
voz. Si no llegamos a un 
acuerdo al réspecto , 
vamos a construir una 
emisora. Tenemos ya el 
3quipo y las cámaras. 
Durante su congreso, 
«Solidaridad» recibió 
material de televisión en
viado por Austria». 

Walesa reafirmó que 
«Solidaridad» no buscaba 
hacerse con el poder. «No 
queremos tomar el poder 
—dijo—, sino que que
remos que el poder esté al 
servicio del pueblo. No 
queremos el poder, 
queremos el control. «El 
dirigente obrero polaco, 
por otra parte, atribuyó el 
sndeudamiento excesivo 
ie Polonia al desastre 
aconómico en el que se en
cuentra sumido el país. 

,«Hemos vivido desde 
1970 con dinero prestado y 
nuestro movimiento ha 
nacido para que nos sin
tamos como en casa den
tro de nuestro propio 
país », dij o Walesa. 

Mejorarán los sueldos a militares 

13.000 millones de dólares menos 
para defensa en USA 

En Jerusalén 
Un muerto y veintiocho heridos 
en atentado 

J E R U S A L E N . - U n 
peregrino italiano muerto 
y otras veintiocho per
sonas heridas es el trágico 
balance del atentado con 
granada de mano per
petrado junto a la «Puerta 
Nueva» del viejo casco de 
Jerusalén, según la policía 
israelí. 

Entre los heridos fi
guran veinticinco italianos 
y tres transeúntes árabes. 
La bomba fue arrojada a 
las 18,30 hora española. Y 
el peregrino italiano que 
resultó muerto, falleció 
poco después de ingresar 
en un hospital jerosoli-
mitano. 

Los peregrinos ita

lianos, unos cincuenta, 
paseaban por el casco an
tiguo de Jerusalén, al 
ocurrir el atentado. 

El alcalde de Jerusalén, 
Teddy Kollek, ha respon
sabilizado a la Organi
zación para la Liberación 
de Palestina del atentado 
que costó la vida a un 
peregrino y ocasionó 
heridas a 24. 

Ayer, dos de los heridos 
—en su gran mayoría de la 
ciudad de Torino, y todos 
mayores de edad— se
guían graves. Diez de los 
turistas debieron ser in
tervenidos quirúrgica
mente en los ojos, la 
cabeza y las piernas. 

Mañanase publica 
ía tercera encíclica 
de Juan Pablo H 

CASTELGANDOLFO 
(Italia).—El Papa Juan 
Pablo I I ha anunciado 
ayer que su tercera en
cíclica, sobre la doctrina 
social de la Iglesia, se 
publ icará el martes 
próximo. 

El Papa, en su alocución 
del ángelus en Castelgan-
dolfo ha dicho que tenía 
preparada la encíclica des
de antes del 13 de mayo, 
pero que sólo ha podido 
revisarla en estas últimas 
semanas, y ha explicado 
que está dedicada al 
trabajo humano y a la per
sona del trabajador. 

W A S H I N G T O N . - E l presidente Ro-
nald Reagan decidió reducir 13.000 mi-
llonesjde dólares sobre el presupuesto de 
Defensa en los tres próximos años, 
anunció el sábado el portavoz de la Casa 
Blanca, David Gergen. 

La decisión pone fin a una semana de 
tensión entre el secretario de Defensa, 
Gaspar Weinberger, opuesto a la reduc
ción del presupuesto del Pentágono y el 
director de la Oficina de Gestión y Pre
supuesto, David Stockman, que la 
juzgaba necesaria para facilitar la recu
peración económica nacional. 

Ronald Reagan, en una declaración 
leída por Gergen, w señaló que esa 
reducción, más pequeña de lo que se 
esperaba, refleja «los dos mayores 
objetivos de la Administración; afianzar 
una fuerte economía y una fuerte defensa 
nacional». 

Reagan firmó la directiva presidencial 
en su residencia de Camp David, 
comentando que las reducciones en 
Defensa permitirán equilibrar el presu
puesto federal en 1984 y facilitarán el 
proceso de recuperación económica. 

El presupuesto del Pentágono para el 
año fiscal 1982, que comienza el 1 de 
octubre, queda así fijado en r81.800 
millones de dólares (2.000 millones 
menos que el aprobado), el de 1983 será 
de 214.900 millones (5.000 millones 
menos) y el de 1984 de 242.600 millones 
de dólares (6.000 millones menos de lo 
previsto). 

El presidente se reunió antes de firmar 
las reducciones con el secretario de 
Defensa y el director de la Oficina de 
Gestión y Presupuesto, que se manifes
taron «complacidos» por los recortes 
negociados. 

Gaspar Weinberger dijo que la deci
sión «es saludable y apropiada para 
reconciliar las dos necesidades priorita
rias», que son reforzar la defensa 
nacional y reducir el déficit presupues
tario, manifestando así su satisfacción 

por los leves recortes operados en 
Defensa. 

David Stockman, que había solicitado 
mayores reducciones en los gastos del 
Pentágono, dijo en otra declaración 
simultánea que el presidente «cumpli
mentó una importante etapa hacia la 
reducción del déficit federal», dando a 
entender que espera mayores recortes en 
las asignaciones de Defensa. 

Pese a las reducciones, se respeta el 
progresivo aumento del 7 por ciento en 
los gastos de Defensa. David Gergen 
declaró también que los recortes no 
afectarán a las armas estratégicas. 

El presidente, que dejó la puerta 
abierta a otras reducciones en los gastos 
militares, que podrían totalizar hasta 
20.000 millones de dólares más en los 
próximos tres años, deberá recortar aún 
otros muchos gastos federales para 
conseguir su objetivo de equilibrar el 
presupuesto en 1984. 

La Administración evalúa que el 
déficit federal en 1984 sería de unos 
75.000 millones de dólares. Des
contando los 13.000 millones supri
midos el sábado al Pentágono, Reagan 
tendrá que dar tijeretazo a todas las 
demás partidas del presupuesto para 
eliminar los 62.000 millones de dólares 
negativos que quedan en las cuentas 
federales. 

Mejores sueldos a militares 

El Senado norteamericano ha aproba
do un importante aumento de sueldo 
para los dos millones de militares del 
país,y evitar que muchos de ellos se 
pasen a empleos civiles. 

El aumento, que oscilaba entre un 7 
por ciento para los recién incorporados 
hasta un 22 por ciento para los oficiales 
de altas categorías, contrasta con la 
modesta alza del 4,8 por ciento en sus 
salarios que recibirán los ompleados 
civiles del Estado. 

JERUSALEN. —Guarenta funcionarios egipcios 
llegaron ayer a Israel para negociar acuerdos bilaterales 
sobre comercio, turismo y aeronáutica. 

Estas negociaciones son el primer fruto de la última 
reunión entre el presidente Anuar El Sadat y el primer 
ministro Menajem Beguin, en la ciudad egipcia de 
Alejandría, hace veinte días. 

AVISO 
IMPORTANTISIMO 

PARA TODOS LOS ESPAÑOLES ) 
SIN BACHILLERATO 

Sin límite de edad, a partir de los 14 años, ambos 
seotos. Ahora en un sólo examen pueden obtesner el 
Títuflo Oficial de GRADUADO ESCOTAR que equi-
vale y sustituye al Bachiller Elemental (Ingreso, 
cuadro años y Reválida). C^niCKiamente desde su 
domicilio en sus ratos libres. Solicite hoy mismo, 
totalmente gratis, folleto informativo. 
D 
DomlcMio ."...'*...".*.."*.***.. ... ".. 
Población Dto Provinid» .. ... ... 

INSTITUTO AMERICANO, MendívA, 6 
Dpto. (HSA-l) - Madrid-18 

Ttlílfl/: 
«Corte y Peinado 
•Permanente/ 
Tratamiento/ Capílare/ 
P/icología Comercial 
del Cliente 
i RESERVA TU PLAZA! 

E l número de inscripciones es limitado 
Se adjudicarán por riguroso orden de solicitud. 

Turnos de mañana y tarde. 
Diriqe José Antonio Piquero 

PELUOUERIfl-m/TITUTO 

LERLTflD.3 — 21 64 98 

C A J A D E A H O R R O S 
DE SANTAMJER Y CANTABRIA 

Para unir 
los esfuerzos 
de todo 
un pueblo. 



; Ocasión única! INDI A y THAILANDIA 
7 al-18 de octubre 86.900 ptas. 
AVION-HOTELES 1.a categoría-Media pensión 

ITALIA-COSTA AZUL 
3 al 16 de octubre-38.900 Pts. 

¡BENIDORM! 2 semanas, desde 10.500 ptas. 
Autopulmann-IIotel (baño) pensión completa. 

Salidas: Septiembre-Octubre-Noviembre. 

VIAJES 8ANTAKDER.-0bispo J . Plaza, 1-Tel. 229099 
ALTAMIRA TORRELAVE6A. - M. Pelayo, 6 - Tel. 893699 

HOUA 
DEL L U N E S 
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POR 2.605 PTAS. AL MES 

Le instalamos una puerta F I C H E T 

jLA PUERTA JAAAAS VIOLADA! 

\ J ^ ^ ^ ^ C o n c e s i o n a r i o : 
LORIENTE riSbSl 

Avda. de Parayas, 8 — Teléf. 33-87-07 
S A N T A N D E R 

Y con esta actividad 
forzada por las circuns
tancias , la emigración 
temporal para dedicarse a 
la venta de barquillos y 
helados en el extrajere, 
constituiría por mucho 
tiempo y la constituye en 
zonas, todavía, un medio 
más de allegar fondos para 
la economía familiar y 
fomentar el ahorro que 
permita la compra de un 
nuevo prado, la de alguna 
vaca más, o la ayuda a los 
hijos casamenteros. 

El sobao y la quesada 
ha sido otro medio de 
apor tac ión económica, 
restringido en su práctica 
a La Vega, San Pedro de] 
Eomeral y zonas aledañas, 
no pasiegas, cuales con 
Selaya y Toranzo, Fueron 
también agualojeros de 
estos emigrados de la 
comarca y, como tales, 
conocidos en muchos pun
tos de España. 

Por su parte, la mujer, 
tras vencer no pocos es
crúpulos iniciales, fue con
tratada como nodriza de 
los reyes y nobleza es
pañola, estendiendo luego 
su empleo como ama de 
cría a otras clases sociales 
pudientes hasta tiempos 
bien recientes. Pasaron a 
la leyenda las mujeres 
pasiegas por esas sus 
atribuciones excepcionales 
de hembra y madre. Y la 
leche de sus pechos criaron 
a reyes, príncipes e infan
tas de la Corona e, incluso, 
inspiraron el pincel de más 
de un pintor de la Corte. 
También tal condición de 
nodriza alcanzaría luego a 
otras muchas comarcas 
aledañas y aún algunas 
más alejadas, en la con
tratación de amas de cría 
que se harían famosas. 

Los legendarios 
contrabandistas 

Con esta somera ex
posición, vamos ya al 
principio, con el pasiego 
dedicado al contrabando 
impulsado por circunstan
cias dramáticas de super
vivencia: la explotación 
deficiente de los recursos 
naturales y el escaso ran-
dimiento de una ganadería 
aún rudimentaria en sus 
sistemas de apro
vechamiento, con la lógica 
secuela de la catastrófica 
guerra de 1813, hubieron 
de decidir a estas gentes a 
una acción que, al decir 
de algunos autores, ra
yaba «entre la prohibición 
y la licitud», puesto que 
jamás trató el pasiego de 
obtener de esta actividad 
más que lo necesario para 
el sustento de la familia, 
arriesgándolo todo para 
ello. 

Tampoco disponía de un 
gran capital, para dedicar
se al contrabando en gran 
escala; ni siquiera hubiera 
sido muy factible un .trajín 
comercial de; ese volumen 
en los medios sobre y en 

Ayer, hoy y mañana de nuestras comarcas 

Los montes de Pas (y IV) 
Por Mann Sierra 

De la resistencia del pasiego y de su afán de supervivencia, hay muy claros ejemplos en todas 
las épocas de su existencia. Pero quizá la que tenga un acento más épico y un halo 

legendario sea aquella su actividad contrabandista de la que han quedado, 
no sólo relatos orales y escritos, sino la huella indeleble de la toponimia cántabra 

en algunos de los lugares donde el paso de estas gentes se hizo más frecuente o tuvo un matiz 
heroico, por la dificultad que entrañaba salvarlo. Y era el famoso «palancu», 

el palo inseparable del hombre de Pas, auxiliar inestimable en este caso, 
o en estos casos, de sumo compromiso. 

los que había de desenvol
verse. 

La carabinería seguía de 
cerca sus pasos y ello le 
obligaba a emplearse con 
la mayor cautela y sigilo, 
andando de noche y sor
teando obstáculos in
creíbles. Un autor, Gil 
Carrasco, decía que «los 
lances de la aventurera 
vida de los pasiegos sería 
cosa de nunca acabar, pero 
cualquiera que no sean 
ellos se estremece de pen
sar en sus marchas noc
turnas por riscos inac
cesibles y espesísimos 
bajando con un enorme 
fardo de mercancías ex
puestos a peligros sin 
número». 

Los riesgos 
a correr 

Y asombraba a Gil 
Carrasco el modo cómo 
aquellos hombres se ser
vían de su p^lo, algo «de 
todo punto inconcebible 
para nosotros, ya que, a 
veces, equilibrando el 
cuerpo sobre él y sin poner 
los pies en el suelo 
a t raviesan cornisas, 
digámoslo así, peñascos, 
que parecen imprac
ticables para los gamos, y 
todo esto con una pron
titud, sangre fría y des
treza, que eriza los ca
bellos». Lo que sí parece 
desconocer aquí el citado 
autor, es la actitud del 
gamo, un animal pacífico, 
de pradería, prácticamen
te hubiera sido más lógica 
y reaUa alusión y el símil 
con el rebeco, ágil ha

bitante de nuestros riscos. 
Pero sigamos: ¿Qué clase 
de contrabando hacía el 
pasiego? ¿Cuáles eran los 
caminos a recorrer? ¿Cuál 
la mercancía trasportada 
con tanto riesgo? 

Desde Bayona, 
monte a través 

Era Bayona de Francia 
!l lugar donde iniciaban 
etas gentes lo mismo que 
las de Rioja y la Mancha; 
de allí se traían tabaco en 
hoja, picadillo y rapé y 
telas. Para ello cruzaban 
las Vascongadas, en ab
soluta libertad, incluso 
protegidos por los mismos 
miqueletes que hacían. 
frente a los carabineros, si 
era nepesario; entraban 
luego por el Molinar de 
Carranza, «saltando de 
piedra en piedra como 
pelota de goma y zig
zagueando por veredas y 
meandros», hasta alcanzar 
la comarca pasiega. El 
tabaco lo solían comprar la 
carretería. Las telas se 
depositaban en una casa 
de la Vega de Pas, para 
traerlas luego a la ciudad, 
con todas las precauciones 
imaginables, entrando por 
Cueto o el Faro;, desde 
aquí bajaban «con la 
pupila alerta —dice García 
Lomas— por el prado 
denominado Tantín y 
paraban debajo del Puen
te. Los guiaban cuatro 
barrenderos y estaban 
avisados los serenos». 

Cuenta este mismo 
autor cómo venían desde 

Bayona a Vega de Pas 
cargados con un peso de 
70 u 80 libras cada uno en 
un fardo sujeto a la espal
da al estilo del cuévano 
típico de la región, además 
de la carabina con mu
niciones, el cuchillo, el 
«palanco» y «un perro 
cuzco» y «vedejudo» de 
indefinida raza, como 
vigilante en el camino. 
Estos viajes solían durar 
unos quince días, entre ida 
y vuelta. 

Pero, ya decimos, que 
contar toda la historia, 
con lugares, nombres y 
acciones no encajaría aquí. 
De su existencia quedan 
sitios con nombre propio, 
como el Salto del Pasiego, 
sito en Riocorvo, salvado 
de un limpio «brinco» por 
un contrabandista. No 
eran ajenas las mujeres 
pasiegas a estas ac
tividades ilegales. Pero 
dice muy bien G. Lomas: 
«Actualmente el pasiego 
ha retornado con más 
fruto a su legítima y 
natural afición que conser
va con pasión de secta y 
por la que se desvive: a la 
ganadería, en primer tér
mino, y al comercio volan
te y estacionado después». 

Los barquilleros 

La industria del bar
quillo tiene sitio en la his
toria de toda esta comarca 
y las de más directa in
fluencia, ya que, como 
muy bien dice García 
Lomas, sin llegar a cons
tituir un monopolio, «ha 
tenido y sigue teniendo la 

•HHH 

principal ascendencia y 
representación en Bejorís, 
Luena, Selaya, Entram-
basmestas y los valles 
pasiegos». 
Los barquilleros de la zona 
han llegado con su mer
cancía al extranjero y su 
figura en París, sobre 
todo, no es desconocida, 
como no lo es en otras 
regiones del Norte de 
Francia, y aún se asegura 
que el barquillero alcanza 
en ocasiones a vender su 
mercancía en la propia 
Dinamarca. 

Es muy frecuente.ver en 
estos barrios pasiegos 
carredanos y toranceses y 
en los de Luená, durante 
la época de verano, a los 
barquilleros que llegan del 
extranjero a pasar las 
vacaciones. Por esos 
países han andado ayu
dándose mutuamente y, 
casi siempre, en su re
cipiente cilindrico la ban
dera de España como dis
tintivo común. 

Son también nuestros 
barquilleros quienes fa
brican su mercancía «en 
un molde de hierro que 
consiste en un bastidor 
horizontal que sostiene 
otro vertical. Sobre el 
primero descansan, calen
tadas por un hornillo, las 
platinas de tres moldes 
sobre las que se vierte la 
pasta». 

Una vez hecha esta 
operación, se da vuelta y 
se continúa el proceso de 
enrollado... Pero no será el 
ofrecer fórmulas, lo nues
tro. La actividad comer
cial de referencia se man

tiene, como queda dicho, y 
el pasiego tiene en ella un 
medio más de ganan sus 
dineros. 

Los sobaos 
y las quesadas 

El sobao y la quesada se 
han ido extendiendo por 
toda la geografía nacional 
como mancha de aceite, 
aunque nunca alcance la 
calidad que tiene el de la 
Vega de Pas, Selaya o 
Toranzo. Los pasiegos de 
la Vega han conseguido 
una especialidad difícil de 
superar y ello suscita tal 
cual controversia entre los 
fabricantes de la comarca 
y las inmediatas de Selaya 
y Toranzo que aseguran la 
calidad de estos productos 
es, cuando menos, igual a 
los de la Vega. 

En cualquier caso, el 
negocio de sobaos y 
quesadas ha ido en auge y 
de estas zonas salen para 
toda la provincia y diver
sos puntos de España 
muchas toneladas anual
mente. 

Y, curiosamente, la 
aceptación del singular 
postre en todo el país ha 
impulsado el montaje de 
dos fábricas para su 
elaboración, una de ellas 
en Málaga y otra en 
Sevilla. 

Loa agualojeros 

Pero son esas tierras del 
Sur tierras pobladas por 
gentes del Norte. Y hasta 
ellas llegaron en algún 
tiempo nuestros agua 
lojeros, vendedores de 
agua cuya receta se com 
ponía de anís, hinojo, 

. canela, jenjibre y romero 
Y era Madrid el punto 
donde estas gentes se 
reunían, allá', en la Plaza 
Mayor, y eran compañeros 
de viaje por toda la 
geografía nacional núes 
tros agualojeros, de sus 
paisanos los barquilleros 

Fue popular aquella 
bebida en la Corte en el 
siglo X V I I I , por lo visto. 
En la Corte estaban las 
nodrizas pasiegas que eran 
aquí seleccionadas por los 
médicos de la familia real 
y contratadas para des
plazarse a palacio y vivir 
una vida cortesana, ad
miradas y queridas. 
Muchas de estas familias 
pasiegas ob tuv ie ron 
prebendas y favores en 
Madrid, gracias a las in
fluyentes amas de cría; 

Pero estamos de acuer
do en que la comarca de 
Pas tiene su futuro aquí 
en sus pastos y en esos 
caminos que le hagan ren
tables y hagan rentable a 
la vaca del país, poniendo 
al alcance del mercado sus 
productos. 

Cuando se termine la 
carretera de San Roque a 
Selaya y sea perfectamen
te practicable la de San< 
Bartolomé por Carriedo, y. 
se alcance Llerena... habrá 
comenzado una nueva era. 


